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«А мерика обязана многим
России, она состоит долж-
ником России во многих

отношениях, и в особенности за не-
изменную дружбу во время великих
бедствий, с упованием молим Бога,
чтобы эта дружба продолжалась и
на будущие времена, что Америка
благодарна сегодня и будет благо-
дарна России… Мы прекрасно
знаем, что само допущение, будто
мы когда-нибудь сможем лишиться
этой дружбы вследствие какой-
либо преднамеренной несправед-
ливости или неверно взятого курса,
было бы преступлением» (Марк
Твен, от имени американских экс-
курсантов. Ялта, 26 августа 1867).

Это написано более 150 лет назад,
по историческим меркам — недавно.
Преступление свершилось — русофо-
бия стала стержнем политики США и
Запада в целом. Вследствие предна-
меренной несправедливости или же

неверно взятого курса — не имеет
значения. Важно то, что оно не отве-
чает ни интересам наших стран, ни
интересам мира во всём мире. США
смотрят на Россию как на угрозу,
«подрывающую безопасность и ста-
бильность», но и не исключают со-
трудничества с нею «для продвиже-
ния собственных интересов», при не-
обходимости и без оной наказывая её
санкциями. Более того — от России
постоянно требуют уступок, не счи-
таясь с её национальными интере-
сами. В итоге спустя 30 лет после
окончания холодной войны, после
«конца истории», эта история полу-
чила продолжение в новом витке
противостояния. Не по вине России.

«Глобальная встряска»
В последнюю декаду октября со-

стоялось очередное заседание между-
народного дискуссионного клуба
«Валдай». Тема этого года — «Глобаль-

ная встряска — XXI: человек, ценно-
сти, государство». Президент России
Владимир Путин, выступивший на
пленарном заседании, охарактеризо-
вал сложившуюся ситуацию в мире и
говорил об универсальной ценности
человеческой жизни.

Современная модель капитализма
себя исчерпала. Неравенство слоёв
общества даже в богатых странах рас-
тёт, мир поразил энергетический
кризис, а кризис продовольствия
будет лишь ухудшаться. Проблемы
нищеты ввергают бедные страны в
хаос и провоцируют миграцию.

Пандемия коронавируса напом-
нила, что мировое сообщество хруп-
кое, она разъединила мир, а не объ-
единила его. «Россия призывает другие
страны отбросить неуместные амбиции
и работать сообща в рамках борьбы с
пандемией», — заявил Путин.

Он добавил, что, несмотря на пан-
демию, западные страны сохраняют
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санкции против других государств.
Для решения мировых проблем госу-
дарствам нужно работать сообща.

Наш образ жизни основан на куль-
туре и исторических традициях всего
многонационального народа России.
Владимир Путин отметил, что мы
свою точку зрения никому не навя-
зываем, но и в наш дом лезть не
нужно. Россия будет руководство-
ваться принципами разумного кон-
серватизма в своей жизни и строить
социальное государство. В заверше-
ние своего выступления, в ходе кото-
рого он ответил на множество вопро-
сов, он заявил: «В центре развития все-
гда должен быть человек. Человек важ-
нее, чем общество и государство. Мне бы
очень хотелось, чтобы в будущем все ре-
сурсы общества, государства концентри-
ровались вокруг интересов человека».

Чем РФ не угодила Западу
Западная система понятий осно-

вана на превосходстве избранных
наций над остальными, которых она
представляет отсталыми, не рав-
ными себе. В прошлом англичане
считали таковыми ирландцев, пер-
вые поселенцы Америки — индей-
цев, европейцы — африканцев и ара-
бов, немецкие нацисты — славян.
В XX веке расизм потерпел крах и
уступил место всеобщей политкор-
ректности. Пропаганде пришлось пе-
рестраиваться. В качестве объекта,
враждебного для англосаксов, оказа-
лись «стоящие ниже» русские. Уни-
жать никого нельзя, но только не рус-
ских. В западных СМИ, в кинофиль-
мах, книгах, комиксах, играх русские
изображаются в роли недочеловеков,
нередко и в речах политиков. За вы-
ражение ненависти к русским, за
клевету и распространение лживых
и расистских стереотипов о русских
не наказан ни один журналист, ни
один политик, ни одно публичное
лицо. Русские «ужасны» тем, что у
них есть своё государство с ядерным
оружием и коварный президент
Путин, который «подрывает сплочён-
ность и единство Запада».

Как же так, раздаётся отовсюду, рус-
ские одерживают победу за победой,
и им всё удается! Самые грандиозные
их замыслы (к примеру, Крымский
мост, трансконтинентальные газо-
проводы «Турецкий поток», «Север-
ный поток-2») неуклонно осуществ-
ляются, как им ни препятствуй, в то

время как праведная сторона (к при-
меру, Украина) несчастна и выглядит
нелепой во всём, что она предприни-
мает. И так далее, много о чём шумит
Запад по поводу России.

Россия выбрала либеральную
идею — демократический путь раз-
вития, чем оказала огромное влия-
ние на мировой порядок. Бывшие со-
юзные республики получили незави-
симость и суверенитет, признаем
честно, из рук России. Это надо це-
нить. Но нет — на неё сваливают
вину за мировые провалы и собст-
венные промахи. Во всём видят про-
иски России и Путина, которого об-
виняют в агрессивных намерениях и
в имперских замыслах.

Страна, отстаивающая свои нацио-
нальные интересы, неугодна Западу.
Прямым текстом нам заявляют: Рос-
сия должна склониться пред Запа-
дом, двигаться в русле его интересов
и подчиняться в глобальных геопо-
литических вопросах.

Что такое Public relations
Позаимствованный из маркетинга

метод завоевания рынка — паблик
рилейшнз, пиар — в наше время
нашёл широкое применение в поли-
тике, в международных отношениях
как метод управления мировым об-
щественным мнением посредством
СМИ. С его помощью продвигают в
массы нужные идеи, убеждают на-
роды в действенности властей, пра-
вильности курса. Все принципы
пиара — открытость, объективность,
уважение — отброшены, поэтому по-
литики используют его как оружие в
предвыборной борьбе. В междуна-

родных отношениях Запад исполь-
зует пиар для создания однополяр-
ного мира во главе с Америкой и
устранения несогласных.

Это предполагает полное овладе-
ние мировыми средствами массовой
информации. Новизны в этом нет,
СМИ давно монополизированы и яв-
ляются инструментом власти и капи-
тала. В наше время выработаны и
взяты на вооружение особые приёмы
пиара, по мнению разработчиков,
наиболее эффективные.

Непослушную страну, не угодив-
шую Западу, мало назвать изгоем или
врагом. Надо навесить на неё ярлык.
Так, в восьмидесятых годах прези-
дент США Рейган назвал СССР «импе-
рией зла». Понятно, бывший актёр
вестернов не сам до этого додумался.
Это был эффектный трюк пиара, и
пошло-поехало по мировым СМИ. 
Но Рейгану в голову не пришло на-
звать Брежнева или Андропова «ис-
чадием ада».

Следующей находкой «мозговых
центров» был именно этот приём:
чтобы воздействовать на страну-
изгоя, надо бить по её лидеру, чтобы
уничтожить его морально и даже фи-
зически. Бить через все мировые
СМИ. Первой жертвой стал прези-
дент Сербии Милошевич, объявлен-
ный преступником, арестованный и
умерший в ожидании суда, который
впоследствии снял с него обвинения.
Жертвой стала и Сербия, подверг-
шаяся бомбардировкам НАТО.

Затем последовала череда подоб-
ных фактов. Чтобы разгромить Ирак,
был объявлен преступником и «исча-
дием ада» Саддам Хусейн. Вслед за
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ним настала очередь Муамара Кад-
дафи. В обоих случаях лидеры убиты,
разрушены страны, бывшие в целом
благополучными. Следом пришла
очередь Сирии и её президента
Асада. Только вмешательство России,
имеющей давние договорные отно-
шения с Сирией, предотвратило уни-
чтожение страны и убийство прези-
дента, поддерживаемого большин-
ством сирийского народа.

Сегодня камнем преткновения и
мишенью злобных нападок Запада
являются Россия и её президент. В
планах НАТО Россия фигурирует в
качестве врага. Нет смысла повто-
рять то, чем заполнено всё мировое
информационное поле, все эти гру-
бые измышления, провокации, на-
веты и оскорбления. Приведём
лишь высказывание Хиллари Клин-
тон по поводу встречи Путина и Бай-
дена: «Путин — великий разрушитель,
у него чёткая миссия — подрывать де-
мократию, в первую очередь, в Соеди-
ненных Штатах. Как сказал президент
Байден, мы находимся в борьбе между
автократией и демократией». По её
словам, стратегия Путина включает
в себя «высмеивание» и «наблюде-
ние» за США, и этому необходимо по-
ложить конец. Как видим, ей нечего
предъявить, кроме ярлыка и голо-
словных измышлений.

Но Путин не из тех, кого можно на-
звать жертвой. Он часто выступает
публично, участвует в международ-
ных форумах, и мир жадно слушает
его и верит ему. О чём говорят мно-
гочисленные отклики граждан раз-
ных стран: многие англичане верят
Путину, а не английскому правитель-
ству, немцы верят президенту Рос-
сии, а не немецкой пропаганде.

Бумеранг
Приём пиара, изобретённый для

неугодных стран, ударил по Америке.
Путин не был последним, кто под-
вергся массированной атаке чёрного
пиара. Президент США Трамп ока-
зался неугоден тем, кто обладает ре-
альной властью в стране. На него об-
рушилась американская машина
пропаганды, включая «независимые»
социальные сети, из которых он был
выброшен и не мог публично оправ-
дываться. Открытая цензура не
только российских, но американских
СМИ и даже самого президента США
создала атмосферу тотальной лжи.

После событий 6 января произве-
дены аресты, американское обще-
ство поразили страх и доноситель-
ство. Трамп был морально уничто-
жен и сметён. Подтасованные вы-
боры (журнал «Тайм» читателям: для
вашего же блага!) были объявлены
«победой демократии». 

В странах Запада так было во все
времена. Русский философ В. В. Роза-
нов удивлялся в начале ХХ века:
«Самые цивилизованные страны (Аме-
рика, Франция) захлебнулись в выборном
мошенничестве, выборном взяточниче-
стве». Тот же Марк Твен о выборах
1877 года: «Избиратели захлёбывались
от предвыборных волнений, ибо в те дни
пылал пресловутый политический
пожар, которому вскоре суждено было за-
кончиться одним из самых хладнокров-
ных надувательств, какими республи-
канская партия когда-либо морочила
американский народ: кражей президент-
ского кресла у мистера Тилдена, который
был избран, и передачей его мистеру
Хейзу, который потерпел на выборах по-
ражение».

Меняются времена, меняются ме-
стами партии, а суть остаётся той же. 

Отбросить вражду 
и приобрести дружбу

Кроме Запада, существует большой
мир, в котором Россию восприни-
мают как великую державу, желан-
ного партнёра и как надежду. Нахо-
дясь под перекрёстным огнём кри-
тики, претензий, санкций, требова-
ний подчиниться, Россия отвечает до-
стойно, крепнет и обновляется, её
«мягкая сила» и авторитет среди на-
родов мира возрастают. РФ активно

участвует в деятельности ООН, СНГ,
ОДКБ, ШОС, АТЭС, БРИКС и других
международных организаций и объ-
единений.

На той стороне, западной, не
часто, но звучат и трезвые голоса.
Американский генерал Джон Хайтен
заявил своим атлантическим парт-
нёрам: у России невероятная силь-
ная армия, важно понимать, как
сильно они изменили её за послед-
ние 20 лет. По его мнению, стратеги-
ческий диалог с РФ и Китаем яв-
ляется необходимым ради стабиль-
ности в мире. В рамках подобных
контактов придётся прийти к опре-
делённым соглашениям.

Также и американский бизнес, во-
преки политической конъюнктуре и
санкциям, имеет в России большой
вес, устанавливает доверительные от-
ношения с российскими компа-
ниями и желает продолжать инве-
стировать в нашу экономику.

Есть признаки того, что страны Ев-
ропы также не хотят противостоять
России и Китаю. Франция и Герма-
ния  склонны к налаживанию отно-
шений с Россией, желают с ней со-
трудничать и вести самостоятель-
ную политику. Они понимают, что
решать насущные вопросы европей-
ского и мирового значения без Рос-
сии невозможно.

Здравомыслящие желают следо-
вать мудрому совету, актуальному во
все времена (Фома Аквинский, со-
временное прочтение): «То, что не хо-
чешь иметь завтра, отбрось сегодня
(вражду), а то, что хочешь иметь зав-
тра, — приобретай сегодня (дружбу)». 

Валентин Вальков.
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Л ев Толстой начал роман
«Анна Каренина» со слов:
«Всё смешалось в доме Об-

лонских». Скажем по аналогии: всё
смешалось в европейском доме, по-
литика и экономика, политкор-
ректность и русофобия. В Европе на
пороге зимы сложилась весьма дра-
матическая ситуация — топлив-
ный кризис, не хватает энергии для
работы промышленности, для отоп-
ления жилья. Избежать этого воз-
можно, если задействовать эконо-
мические рычаги, обратиться к
партнёрству с РФ, тем более что аме-
риканские танкеры с СПГ именно
сейчас, когда Европа так нужда-
ется, повернули в Азию. Но в евро-
пейской экономике правят бал по-
литики. Как ни странно, не те по-
литики, которые мыслят разумно и
следуют национальным интере-
сам, а те, которые мутят воду, чтобы
ловить рыбу в мутной воде. 

Российский газ — 
конкурентное преимущество
стран ЕС

К истории вопроса приведём два
высказывания.

«Топливо становится редкостью в Рос-
сии. Дрова в Петербурге стоят не де-
шевле, чем в Париже. Видя, с какой бы-
стротой исчезают леса, поневоле зада-
ёшь себе тревожный вопрос: чем будут
согреваться будущие поколения? Прошу
извинения за шутку, но мне часто дума-
ется, что народы, пользующиеся благами
тёплого климата, поступили бы очень
мудро, снабдив русских достаточным ко-
личеством топлива». (Французский пу-
тешественник, 1839 г.)

А вот о наших днях, ЕС бьёт тре-
вогу. Из последних сообщений: 

«В случае холодной зимы Европа может
столкнуться с истощением запасов газа
до нуля и «полной зависимостью» от по-
ставок из России». (Forbes.ru). 

Как всё повернулось за 180 лет!

«Северный поток-2» (яблоко раз-
дора!), о котором так долго писал наш
журнал, завершён строительством и
заполнен газом. Казалось бы, реше-
ние есть: запускайте его, Россия при-
дёт на помощь и спасёт вас от холода!
Но… ввод нового газопровода затяги-
вают, как с разрешением на русскую
вакцину «Спутник V». Но с вакциной
понятно, конкуренция за денежные
потоки. Но где логика в газовых бо-
даниях? Вместо того чтобы радо-
ваться новой возможности избежать
топливного кризиса, Европа подняла
крик, что русские продают мало газа!
При этом обвиняют нас в росте цен
на бирже, в использовании газа как
оружия. Одновременно требуют уве-
личения поставок, диктуя свои усло-
вия. А не лучше ли брать пример с
Венгрии, которая пришла к выводу,
что политикой не согреешься, по-
этому подписала с россиянами дого-
вор на 15 лет. 
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Партнёрство с РФ –
козырь Европы

«Дрова в Петербурге стоят не дешевле, чем в Париже»



Владимир Путин заявил 14 октября
на международном форуме «Россий-
ская энергетическая неделя», что Рос-
сия уже поставляет газ сверх дого-
ворных объёмов и готова наращи-
вать поставки. Нужны долгосрочные
контракты с потребителями, чтобы
обеспечить добычу необходимых
объёмов газа. Европейские страны,
однако, не подписывают долгосроч-
ных контрактов на поставку. Но сер-
тификация «СП-2» умышленно затя-
гивается. В чём причина?

Раздаётся голос из-за океана, кото-
рый всё объясняет. Россия должна уве-
личить поставки газа в Европу, даже
сверх контрактных объёмов, заявил
представитель госдепа США. Он посо-
ветовал Германии надавить на Россию,
чтобы она нарастила поставки газа
через украинскую газотранспортную
систему, а газопровод «СП-2» ввела в
эксплуатацию не ранее марта 2022
года, то есть зимой его не запускать!
Мёрзни, мёрзни, волчий хвост!

Много лет Европа изо всех сил ста-
ралась ограничить закупки газа в Рос-
сии — энергетическая независи-
мость, диверсификация и т. д., на
деле же из русофобии, отторжения
России как партнёра. Такая политика
приносит вред самой Европе. И так
будет, пока Европа не поймёт, что
российский газ — её конкурентное
преимущество, её козырь. Россия —
надёжный поставщик.

«Газпром», после завершения за-
качки газа в российские подземные
хранилища в первой декаде ноября,
начал плановые работы по постав-
кам в Европу, это позволит повысить
объёмы газа в европейских хранили-
щах. Посмотрим, способны ли евро-
пейцы оценить жесты доброй воли
со стороны России.

В огороде бузина, 
а в Киеве дядька 

В диалоге России с ЕС логики нет: в
огороде бузина, а в Киеве дядька. Мы
им про Фому, а они нам про Ерёму.
Мы им про Минские соглашения, а
они нам про агрессию России. Мы
предлагаем сотрудничать на равных,
без санкций, а они нам про «подрыв-
ные действия» Москвы против их де-
мократии. Кстати, киевские «дядьки»
требуют от России контракта на про-
качку газа на 15 лет после 2024 года,
при этом продолжая обстреливать
Донбасс, и не скрывают, что деньги
им нужны на военные нужды.

В странах ЕС торговлю с Россией
смешивают с политикой, что нело-
гично и противоречит их собствен-
ным  интересам. РФ традиционно
один из основных торговых партнё-
ров Евросоюза, по объёму товарообо-
рота третий партнёр после Китая и
США. Товарооборот с ЕС в 2008 году
достигал 360 миллиардов евро. Из-за
кризиса и санкций поставки значи-
тельно сократились. Однако в по-

следние годы торговые отношения
постепенно восстанавливаются.

В текущем году внешнеторговый
оборот между Россией и странами Ев-
росоюза заметно вырос по сравнению
с прошлым годом, почти на 30 %. Рос-
сийский экспорт в ЕС, по предвари-
тельным оценкам, вырастет на 38,4 %
в годовом выражении и превысит
150 миллиардов долларов. Значи-
тельно выросли и поставки из стран
Евросоюза. Доля ЕС в общем обороте
внешней торговли РФ выросла до
35,8 %. Также растёт оборот внешней
торговли между Россией и США — на
41 % в годовом выражении, о чём сви-
детельствуют данные Федеральной та-
моженной службы России.

Нам есть что предложить европей-
скому потребителю помимо углево-
дородов, металлов, древесины и хи-
мической продукции. Россия стала
крупным поставщиком продоволь-
ствия, только в 2020 году экспорт
вырос почти на 20 %, достигнув
суммы более 30 миллиардов долла-
ров, что впервые превысило импорт.
На рынке продовольствия страна за-
работала больше, чем потратила. Рос-
сия показала самые высокие в мире
темпы роста экспорта продоволь-
ствия — за шесть лет на 90 %. В ос-
новном рост обеспечивают поставки
зерновых, растительных масел,
рыбы и морепродуктов, мясной и мо-
лочной продукции, консервов, кон-
дитерских изделий.

Малый не оставлен 
на произвол судьбы

Новый виток пандемии и вынуж-
денные ограничения больно уда-
рили по нашему малому и среднему
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бизнесу. Предприниматели в по-
исках средств, чтобы как-то продол-
жать своё дело, имеют возможность
воспользоваться государственной по-
мощью.

Правительство РФ оказывает по-
мощь малому и среднему предпри-
нимательству, в том числе и начи-
нающим бизнесменам, за счёт разно-
образных региональных и федераль-
ных программ. Эта политика продол-
жена в 2021 году. Минэкономразви-
тия России выделяет средства в по-
мощь региональному бизнесу — для
выплат субсидий, предусмотренных
региональными программами.

С сентября 2021 года Правитель-
ство РФ запустило новую меру гос-
поддержки для малого и среднего
бизнеса — предоставление поручи-
тельств. Суть в том, что кредит могут
получить те предприниматели, кото-
рым ранее кредиты были недо-
ступны, при этом комиссию за по-
ручительство будет платить банк. По-
ручительство обеспечивает до 50 % от
суммы кредита, и получить его пред-
приниматели смогут без проволочек
в режиме «одного окна».

Не секрет, что многие малые ком-
пании (почти половина) используют
пиратское программное обеспече-
ние, что нарушает российское и меж-
дународное законодательство, а
также влечёт риск для сохранности
данных. Предусмотрена новая мера
поддержки — компаниям начнут суб-
сидировать покупку отечественного
программного обеспечения. Субси-
дия составит 50 % от стоимости ПО,
до конца года выделены средства на
63 тысячи лицензий для бизнеса.

Правительство РФ направит 38,5 млрд
рублей на гранты для малого и сред-
него бизнеса, что позволит поддер-
жать более 3 млн работников. Пред-
усмотрены также выплаты малому
бизнесу и НКО, пострадавшим от пан-
демии. Малый бизнес получит грант в
размере одного минимального раз-
мера оплаты труда на каждого работ-
ника. По словам премьер-министра
Михаила Мишустина, такая мера поз-
волит частично покрыть пострадав-
шим предприятиям часть выручки и
поддержать около 3 млн человек.

Улучшение жизни в России
зависит от нас

Уровень развития страны, накоп-
ленные социально-экономические

ресурсы дают возможность для улуч-
шения жизни населения. Однако се-
годня, по данным Росстата, ситуация
с уровнем жизни остаётся напряжён-
ной, учитывая ощутимое падение до-
ходов россиян после введения санк-
ций и особенно в связи с пандемией
в 2020 г.

Несмотря на скромные по запад-
ным меркам зарплаты, реально уро-
вень жизни в России не сильно отли-
чается от Запада. Если учесть налоги,
стоимость жилья, коммунальных
платежей, страховок, продуктов,
услуг и прочее, а также бесплатную
медицину и образование, заботу го-
сударства о детях, то такое сравнение
будет более справедливым. По ряду
показателей, по уровню семейных до-
ходов Россия не уступает многим ев-
ропейским странам.  

По общемировым меркам нищеты
и бедности в России практически
нет. Наша черта бедности выше об-
щемирового уровня. Бедные по рос-
сийским меркам имеют компью-
теры, телефоны, автомобили. Для
россиян безлимитный интернет до-
ступнее, чем в развитых государст-
вах, по стоимости он у нас на поря-
док ниже. 60–70 % населения России
живёт на уровне западного среднего
класса. (Доклад «Прощай, нищета!»
Центра Стратегических Разработок.)

Социальные гарантии в России —
одни из самых высоких в мире. По
числу приезжающих в страну миг-
рантов Россия занимает второе место
в мире. Всё больше и больше людей
из разных стран хотят жить так же
благополучно и безбедно, как рос-

сияне. Эмиграция из России в другие
страны сократилась во много раз:
люди не хотят уезжать. Миллионы
россиян выезжают на отдых за
рубеж, также в Европу, многие из них
считают, что уровень жизни в России
не ниже, чем на Западе.

В 2017 году ООН  впервые офици-
ально поместила Россию в список
стран с очень высоким уровнем Ин-
декса развития человеческого потен-
циала.

14 октября Владимир Путин дал ин-
тервью американскому телеканалу
CNBC. Он сказал: «Для нас самая главная
проблема и самая главная задача, кото-
рую мы должны решить, — это подъём
доходов граждан страны. Для этого мы
должны обеспечить рост темпов разви-
тия экономики и изменение её качества.
Это долгосрочная задача. Мы не собира-
емся действовать популистскими мето-
дами, но именно на базе качественного
роста экономики мы и собираемся ре-
шать основные социальные задачи».

Поднять уровень жизни россиян —
государственная задача. Население,
общество, граждане также могут спо-
собствовать дальнейшему улучше-
нию жизни. Развивать эффективный
бизнес, создавать и занимать высоко-
оплачиваемые рабочие места. Ак-
тивно бороться с чрезмерным по-
треблением алкоголя и другими
вредными привычками, при-
общаться к здоровому образу жизни,
возрождать семейные ценности. 

Валентин Вальков.
При подготовке обзора использованы

материалы  ИТАР-ТАСС, РБК, 
Интерфакс, ruxpert.ru/

9
Э

к
о

н
о

м
и

к
а

 Р
о

с
с

и
и

У
с

п
е

х
 к

а
к

 с
ти

л
ь 

ж
и

зн
и

  
 4

(3
9

)
О

К
Т

Я
Б

Р
Ь

  
 2

0
2

1



ЮГРА –
Бескрайняя тайга, озёра, широкие реки, выросшие на болотах берёзы причудливых форм,

белые ночи летом и удивительное низкое небо. 
Ханты-Мансийский автономный округ — Югра — регион контрастов, где мегаполисы 

соседствуют с родовыми угодьями ханты и манси, ведущими быт по вековым традициям. 

место особой культуры

10

Х анты-Мансийский автоном-
ный округ — Югра (ХМАО —
Югра) был образован 10 де-

кабря 1930 года постановлением Пре-
зидиума ВЦИК РСФСР и имел назва-
ние «Остяко-Вогульский националь-
ный округ». Округ занимает цент-
ральную часть Западно-Сибирской
равнины, протянувшись с запада на
восток почти на 1400 км — от Ураль-
ского хребта до Обско-Енисейского
водораздела, и территориально вклю-
чён в состав Тюменской области. 

Экономика
Округ является экономически са-

модостаточным регионом-донором.
В «рейтинге социально-экономиче-
ского положения регионов России»
занимает 3-е место, а по размеру эко-

Ханты-Мансийский 
автономный округ —

регион контрастов
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номики — 2-е, уступая лишь Москве.
Основной нефтегазоносный район
России и один из крупнейших нефте-
добывающих регионов мира.

Административный центр — город
Ханты-Мансийск. Это компактный
город с населением более 100 тысяч
человек. Однако здесь проходят по-
литические, экономические, спор-
тивные и культурные мероприятия
мирового уровня. Например, всерос-
сийские и международные соревно-
вания по биатлону или шахматам.
Раз в год город принимает фестиваль
кинематографических дебютов «Дух
огня»; ближайший состоится в конце
февраля 2022 года. Крупнейший
город региона — Сургут — неофици-
альная нефтегазовая столица РФ. 

Энергосистема региона является
одной из крупнейших в России — по
состоянию на начало 2019 года, на
территории ХМАО эксплуатирова-
лись 56 электростанций общей мощ-
ностью 14 120,7 МВт, подключённых
к единой энергосистеме России.

Основные перевозки грузов и това-
ров в регионе осуществляются водным
и железнодорожным транспортом;
около трети приходится на автомо-
бильный транспорт и 2 % на авиацию.

Речной транспорт ведёт свою исто-
рию с древнейших перевозок това-
ров по Оби и Иртышу, осуществляв-
шихся (по данным историков и ар-
хеологов) ещё 2–3 тысячи лет назад,
это была северная ветвь Великого
Шёлкового пути из Дальней Азии в
Европу. Бурное развитие транспорт
получил в XIX веке, когда Обь-Ир-
тышский бассейн, с выходом по Обь-
Енисейскому каналу на Енисей, ин-
тенсивно осваивали пароходные то-
варищества томских купцов. В сере-
дине и второй половине XX века раз-
витие этого вида транспорта было
связано с реализацией в стране Неф-
тяного проекта СССР. Несмотря на се-
зонность, речной транспорт и сего-
дня остаётся актуальным и востребо-
ванным, осуществляя так называе-
мый «северный завоз». 

Население
В округе проживают более 1,7 млн

человек, из них городские жители со-
ставляют 92 %. Югра традиционно за-
нимает одно из первых мест по
уровню рождаемости и одно из по-
следних — по уровню смертности
среди регионов с преимущественно
русским населением.

Югра — это место особой культуры
и удивительной истории, истоки ко-
торой уходят глубоко в прошлое.
К исконно проживавшим на терри-
тории Югры коренным малочислен-
ным народам ханты и манси в XVII–
XVIII веках присоединились казаки,
русские служилые люди и ямщики, а
в 1960–1970-е годы бурного нефтега-
зового освоения — представители
многих народов и республик СССР. 

Ханты являются одной из малочис-
ленных народностей Севера, принад-
лежащей к финно-угорской этниче-
ской общности, которая разделена на
две группы: финно-пермскую и угор-
скую. В угорской языковой группе вы-
деляют две подгруппы: придунайских
угров, к ним причисляют венгров, а
также обских угров, к которым отно-
сятся ханты и манси. На сегодня
общая численность этноса ханты со-
ставляет около 32 тысяч человек. Из
них в Югре проживает более 19 тысяч
человек, это около 62 % от общей чис-
ленности всех ханты России.

Манси — народ, живущий в северо-
западной части Сибири по левобере-
жью реки Оби и по её притокам.
Общая численность манси по пере-
писи 2010 года составляла более

Город Покачи Ханты-Мансийск (западный район)

Город Белоярский Город Югорск



12 тысячи человек, из них менее
1000 владеют национальным язы-
ком. Хозяйственная деятельность на-
рода манси, ведущих традиционный
образ жизни, находится в тесной
связи с природой. Главное естествен-
ное богатство в местах заселения —
это лес и река. 

Культура
Основой жизненного уклада и куль-

туры коренных народов Севера явля-
лось оленеводство. Поэтому в наше
время его с полной уверенностью
можно считать этносберегающим
видом традиционной культуры. В на-
стоящее время отрасль постепенно
расширяется. На 2015 год в Югре в
сфере оленеводства было занято
более 2000 человек.

С промышленным освоением
Югры изменилась и жизнь манси.
Большая часть населения проживает
в городах, имеет современные про-
фессии. Учёным — представителям
родного народа, сегодня принадле-
жит одна из основных ролей в сохра-
нении языка, традиций, обрядов.

Две великие сибирские реки —
Иртыш и Обь — сливаются на терри-
тории Югры, образуя уникальное
место природной силы. Это место ве-
ками считалось священным у пред-
ставителей местных малочисленных
народов Севера. В 2013 году на месте
слияния, в 20 км от Ханты-Мансий-
ска, была установлена первая в Рос-
сии плавучая часовня-маяк, которую
освятил Святейший Патриарх Мос-
ковский и всея Руси Кирилл.

Формирование геологического
ландшафта округа произошло около

250 тысяч лет назад, когда на терри-
тории современного округа возникла
80-метровая возвышенность, малая
горная цепь, называемая Самаров-
ский останец. Современный город
Ханты-Мансийск расположен у его
восточного подножья.

Благополучному и устойчивому
развитию народов Севера правитель-
ство Югры уделяет особое внимание.
В 2016 году обрядовый комплекс се-
верных хантов «Медвежьи игрища»,
восстановленный по инициативе
мансийского писателя Ювана Шеста-
лова, был внесён в федеральный ка-
талог объектов нематериального
культурного наследия народов Рос-
сии и получил дополнительную под-

держку со стороны государства. Про-
водятся дни коренных малочислен-
ных народов Севера «Вороний день»,
День обласа, День рыбака, Медвежий
праздник, День оленевода — яркие
события, отличающиеся местным ко-
лоритом. Ежегодно неподалеку от
Нефтеюганска устраивается турнир
на Кубок губернатора округа по
гребле на обласах — лодках-долблен-
ках, изготовляемых из цельных кус-
ков кедра, осины или тополя длиной
4 метра и более.

С 2003 года в округе проводится
Международный фестиваль кинема-
тографических дебютов «Дух огня».
Идея создания кинофестиваля при-
надлежит кинорежиссёру Сергею Со-
ловьёву, а одним из его организато-
ров был актёр и режиссёр Александр
Абдулов. 

Югра обладает уникальными при-
родными и культурно-историче-
скими ресурсами для развития ту-
ризма. В автономном округе располо-
жены 2 государственных природных
заповедника: «Юганский» и «Малая
Сосьва», 4 природных парка, 8 заказ-
ников. Специальные маршруты по
экологическим тропам, организация
эколого-этнографических экспеди-
ций дают возможность всем желаю-
щим познакомиться с экосистемой
региона и его историко-культурным
наследием.

Подготовлено по материалам, 
находящимся в свободном доступе.
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Медвежий праздник у хантов

День оленевода
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19 октября 1991 года состо-
ялся Учредительный съезд
Торгово-промышленной

палаты, нынешней ТПП РФ, которая
расположена на старой торговой
московской улице Ильинке. Это как
раз напротив Биржевой площади,
что весьма символично. Накануне
юбилея мы встретились с Президен-
том ТПП РФ Сергеем Катыриным.

— Сергей Николаевич, примите по-
здравления с юбилеем Палаты. Три-
дцать лет — это много или мало?

— Для человека, жизнь которого ко-
нечна, — это возраст зрелости, когда
уже достаточно знаешь и ещё многое
можешь. Для Палаты — это просто
один из рубежей, на котором можно
остановиться, подумать о прошлом,
подытожить сделанное и — идти
дальше и дальше... Ведь нам, как ин-
ституту поддержки развития бизнеса,
по большому счёту, намного больше,
чем тридцать, мы — преемники... Ны-
нешняя ТПП РФ — правопреемница
Торгово-промышленной палаты СССР.
Та палата, безусловно, не была орга-
низацией самоуправления бизнеса,
как мы сегодня, потому что предпри-
нимательства в нынешнем понима-
нии в Советском Союзе вовсе не было,
все средства производства принадле-
жали государству. Но тем не менее
ТПП СССР со статусом общественной
организации активнейшим образом
участвовала в развитии экономики
страны, содействовала развитию свя-
зей с иностранными торговыми и эко-
номическими организациями, в том
числе с торговыми палатами, экспорт-
ными компаниями, биржами и т. д., то
есть выполняла все функции ТПП, ко-
торые были ей доступны в условиях
социалистического государства.

Но и это не всё. Для этого надо углу-
биться в историю ещё дальше. По-
пытки объединить российских пред-
принимателей в некую организацию
были ещё в ХVIII веке. Пётр I создал
правительственную Коммерц-колле-
гию. Её регламент предусматривал по-
мощь купечеству и охрану его от при-
теснения со стороны таможенников,
обеспечение беспрепятственной тор-
говли, пресечение монополизма. Зву-

чит, как видим, вполне актуально.
В феврале 1727 года появился указ Ека-
терины I. Документ предписывал «из-
вестному числу фабрикантов… хотя
бы на один месяц зимою в Москву для
совета съезжаться, а когда о каких-
либо важных делах указа требовать
надлежит, о том им доложить в Ком-
мерц-коллегию». Правда, в результате
создали лишь комиссию для приёма
жалоб фабрикантов. <…>

И лишь 19 (6 по старому стилю) ок-
тября 1917 года Временным прави-
тельством было утверждено положе-
ние «О торгово-промышленных пала-
тах», заложившее институциональные
основы российского делового само-
управления: были определены основ-
ные цели, задачи и полномочия тор-
гово-промышленных палат в России.
Таким образом, системе ТПП страны
сто четыре года. Можно точно утвер-
ждать, что Палата является старей-
шим объединением предпринимате-
лей в России с давними традициями.

— Охарактеризуйте, пожалуйста,
нынешнюю палату, уже тридцати-
летнюю, вполне «взрослую», с опытом
и традициями.

— <…> Сегодня система ТПП в Рос-
сии работает от Владивостока до Кали-
нинграда, что позволяет нам отстаи-
вать интересы бизнеса по всей стране,
оказывать им услуги и поддержку. В на-
стоящее время нашими членами яв-
ляются более 54 тысяч организаций.

При Палате работает 35 комитетов
и советов — общественных форми-
рований, где представлены бизнес,
наука, есть предприниматели и ад-
министраторы. Это наша опора для
формирования законодательных
инициатив, оценки регулирующего
воздействия новых нормативно-пра-
вовых актов на бизнес, а их к нам на
проверку приходит до двух тысяч в
год. Ежегодно мы сопровождаем
около ста законов и предлагаем 10–11
своих проектов законов.

Многие из направлений нашей ра-
боты являются историческими, это,
прежде всего, коммерческий арбит-
раж, оформление свидетельств о про-
исхождении товаров, выставочно-яр-
марочная и конгрессная деятельность.

Среди других основных направле-
ний работы ТПП РФ — повышение эф-
фективности защиты интересов биз-
неса в стране и за рубежом, совершен-
ствование инвестиционного климата,
развитие инфраструктуры поддержки
предпринимателей, поддержка семей-
ного бизнеса, реализация инфраструк-
турных проектов в сфере цифровых
технологий, формирование портфеля
эффективных коммерческих услуг тор-
гово-промышленных палат, участие в
государственных программах развития
бизнеса. И так далее. <…>

— Палата расположена в самом
центре столицы, можно сказать, в
двух шагах от Кремля, в историче-
ском здании. Вы его историю знаете?

— Конечно, знаю. На этом месте
когда-то работала биржа. Надо сказать,
что двести лет назад биржей именова-
лось не только собственно место торга,
но и сообщество участвующих в нём
лиц. В Москве это сообщество собира-
лось как раз на Ильинке.

Строительство на Ильинке первого
здания биржи — здания, где мы сей-
час находимся, было закончено в 1839
году. Идею строительства поддержал
сам император Николай I, а министр
финансов попросил предусмотреть в
будущем здании ещё и помещение для
коммерческого суда. Предусмотрели.

<…> Во второй половине ХIХ века
Ильинка окончательно превратилась в
главную деловую улицу Москвы. Пло-
щадь перед биржей стали называть
Биржевой. Сама биржа стала тесной, в
1873–1875 году её серьёзно пере-
строили, расширили, и сегодня в этом
здании размешается наша Палата. <…>

— Спасибо за беседу и дальнейших ус-
пехов ТПП РФ и лично вам.

— Спасибо на добром слове.
Беседовал Иван Петровский

Источник: newizv.ru

«Торгово-промышленной палате —
тридцать лет и... три века»



Ушакова Светлана Герасимовна  
Специалист по оздоровлению (бесконтактной оценке состояния здоровья). 

Член Национальной профессиональной медицинской ассоциации 
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Древние знахари 
и белый олень

— Дар мой — по роду. Прабабушка, ба-
бушка, мама исцеляли людей, — расска-
зывает Светлана Герасимовна. — Дар
передался и мне, а от меня — дочери. 
И с каждым новым поколением этот дар
сильнее. Я начала «слышать» людей с
шести лет. Сначала на это никто вни-
мания не обращал, но однажды я встре-
тила очень компетентного доктора, ко-
торый и объяснил мне, что у меня сверх-
высокая чувствительность. Как это у
меня получается? Рационального объ-
яснения этому пока нет, но я «слышу»
своими органами. Это можно сравнить с
эффектом эхолокации. После того, как я
осознала свой дар, я начала лечить. С пер-
вым пациентом получилось не очень хо-
рошо, я его болезнь на себя привлекла, но
постепенно научилась делать всё пра-
вильно: чтобы человека вылечить и
самой не заболеть. Моя основная за-
дача — во время сеанса снять воспали-
тельные явления. Руки в этот момент
у меня работают как электрофорез.

Такие люди, как Ушакова, рождены
«без знаний». По её словам, «всё
внутри, мы являемся проводниками,
слышим людей на любом расстоя-
нии; нам не нужны фото или голос
для диагностики — работаем, как
сканеры». Светлана Герасимовна во
время сеанса лечения отдаёт паци-
енту часть своей энергии. После
этого ей приходится восстанавли-
ваться. 

— Я чувствую боль того, кто рядом со
мной. Если у человека болит сердце, то и

Нести добро и здоровье людям 
как призвание и предназначение

Говорят, что любой дар человеку даётся свыше. 
Но, помимо мистического начала, всегда есть и объективные причины —

условия, в которых человек родился и рос. 
Удивительные способности Светланы Герасимовны Ушаковой —

это не только рука Провидения, но и те места Силы, откуда идёт её род 
и где родилась она сама.



у меня в сердце неприятные ощущения.
Так и со всеми органами. Я всю жизнь
живу с болью, для меня это уже стало
нормальным, привычным. Все мои ор-
ганы — это приёмники сторонней ин-
формации. Я без этого не могу существо-
вать и работать, — поясняет Свет-
лана Герасимовна.

Как и почему проявляются такие
способности, наука до сих пор на этот
вопрос точного ответа не дала. А вот с
точки зрения эзотерики (хоть она и
не является официально признан-
ной) — всё достаточно просто.
Предки Светланы Ушаковой — из Ур-
жумского района Кировской области.

Это очень древние места, где испо-
кон веков жили мари — народность,
в которой во все времена были самые
сильные целители. Здесь сама при-
рода располагает к получению тай-
ных знаний. А сама Светлана Гераси-
мовна родилась в ещё более мисти-
ческом месте — селе Казым, Бело-
ярского района, Ханты-Мансийского
автономного округа. Эта террито-
рия — угодья древних народов — хан-
тов и манси, для которых природные
знания — основа существования. 

На гербе города Белоярский есть
изображение белого северного оленя.
Это символ чистого охранительного
духа вечной, живой природы края.
В этом краю бескрайних лесов и чи-
стых озёр словно оживают древние
легенды о великих богах, среди кото-
рых есть Мых-ими — «Земля-старуха»,
богиня, предупреждающая болезни. 

Светлана Ушакова с детства зани-
малась рыбалкой и охотой, узнала
секреты тайги, свойства её богатей-
шего растительного мира. И если со-
поставить все эти факты, то появле-
ние у героини нашего очерка дара це-
лительства и понимания биоэнерге-
тики человека вполне закономерно.

16 Светлана Ушакова и актёр Александр Пятков

С голливудским актёром Кэри-Хироюки Тагавой С Адамом Яндиевом (бои без правил) и Кэри-Хироюки Тагавой



Признана официально
Основные направления, по кото-

рым работает Светлана Гераси-
мовна — хирургия, травматологии,
ожоговые поражения. Везде, где
нужна регенерация ткани. С 1989
года она исцеляет как во время лич-
ного контакта, так и по фотографии.
Многие пациенты самых разных воз-
растов и профессий прошли через её
руки, в том числе и очень известные
военные, артисты, спортсмены. Её
деятельность признана официально.
Вот строки из экспертного заключе-
ния Фонда поддержки научных ис-
следований сознания (Центр иссле-
дования сознания) 2016 года:

«Исследования, проведённые совместно
со Светланой Герасимовной Ушаковой,
показали, что системная деятельность
её мозга имеет индивидуальные уни-
кальные особенности. Они отражают
способности к управлению энергетикой
мозга, синхронизацией ритмов и резо-
нансными явлениями, связанными с фор-
мированием виртуального мозга, опера-
тор-реципиент, в результате чего
могут объединяться чувства и ощуще-
ния тела, которые наблюдаются у
Светланы Герасимовны при общении с
клиентами. Яркой индивидуальной осо-
бенностью является возникновение те-
лесно-зрительных, зрительно-телесных
и телесно-слуховых синестезий как ме-
ханизмов экстрасенсорного восприя-
тия… Отличительной особенностью
является также формирование потоков
источников происхождения дельта- и
альфа-колебаний в процессе неконтакт-
ной диагностики и коррекции здоровья
по «фантому». Распределение эквива-
лентных дипольных источников в виде
энергетических потоков, направленных
вперёд, в область лба к поверхности го-
ловы, свидетельствует о возможности
развития свойств сознания, связанных с
его расширением за пределами мозга…»

Очень интересный эксперимент
был проведён с кровью. У пациента
с рядом недомоганий взяли кровь, в
которой под микроскопом были
явно видны мёртвые и склеенные
эритроциты, что является патоло-
гией. После того, как с пациентом
несколько минут поработала Свет-
лана Ушакова, анализ повторили. Ка-
чество крови значительно улучши-
лось. Специалисты объяснили это
так: после биоэнергетического воз-
действия кровь разжижилась и ис-
чезло воспаление. Результат этого

эксперимента, по словам Светланы
Герасимовны, придал ей силы и уве-
ренности в работе. 

Были пробы и большие работы в
таких сферах, как пластическая хи-
рургия, терапевтическая офтальмо-
логия, урология и гинекология, ре-
генерация костей и тканей. В по-
следнем случае стоит упомянуть о
совершенно уникальном случае за-
живления застарелой трофической

язвы. Процесс продолжался 6 часов
и зафиксирован документально на
видео. 

Рука об руку 
с официальной наукой

Одна из целей Светланы Гераси-
мовны Ушаковой — поставить нетра-
диционную медицину если не на-
равне с официальной, то хотя бы на
своём примере и примере коллег по-

Светлана УШАКОВА:
«Дар мой — по роду. Прабабушка, бабушка, мама исцеляли людей.

Дар передался и мне, а от меня — дочери. 
И с каждым новым поколением этот дар сильнее. 

Я начала «слышать» людей с шести лет. 
Как это у меня получается? Рационального объяснения 

этому пока нет, но я «слышу» своими органами. 
После того, как я осознала свой дар, я начала лечить. 

Моя основная задача — во время сеанса 
снять воспалительные явления. 

Руки в этот момент у меня работают как электрофорез».  
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Светлана Ушакова с Еленой Цыплаковой



казать, что и биоэнергетические при-
родные технологии имеют право на
существование. В её жизни была одна
судьбоносная встреча, которая стала
«запускающим механизмом» такого
стремления. Несколько лет назад
Ушакова посетила резиденцию Амчи
Тензин Биста — доктора тибетской
медицины, старшего монаха в Тибет-
ской Буддистской традиции Сакья,
личного врача короля Мустанга
(Непал). Он лечит пациентов травами,
собранными высоко в Гималаях. Ма-
стер-целитель сказал Светлане Гера-
симовне, что она лечит душой. Это
одна из высших похвал, так как в Ти-
бете традиции народной медицины
не только сильны, но и признаны на
государственном уровне.

Также Светлана Герасимовна со-
вместно с президентом Российской
ассоциации традиционной меди-
цины В. В. Егоровым пытается зако-
нодательно отделить биоэнергети-
ков, чьи возможности подтверждены
соответствующими экспериментами

профессионально и официально, от
шарлатанов-«целителей». 

— Работать «подпольно» я никогда не
хотела, — поясняет Светлана Гераси-
мовна. — Я не гадалка-ворожея. Моя за-
дача — действовать совместно с офи-
циальной медициной, на практике при-
менять свои знания и умения. Для этого
и приехала из Белоярского в Москву,
чтобы понять: кто я, как происходят
все процессы. Пришлось собрать боль-
шую базу свидетельств моего дара. При-
няли меня хорошо, но всё-таки офици-
альная медицина относится к таким,
как я, настороженно.

Тем не менее Светлана Гераси-
мовна работала в военном госпитале,
в ряде клиник и научно-исследова-
тельских лабораторий. Является чле-
ном Национальной ассоциации на-
родной медицины. Имеет разреше-
ние на свою деятельность от Депар-
тамента здравоохранения Югры. Её
опыт прошёл апробацию в государст-
венных лечебно-профилактических
учреждениях.

Ещё одна грань деятельности ге-
роини очерка — большая обще-
ственная работа. Она является кура-
тором Комитета по противодей-
ствию коррупции по Ханты-Мансий-
скому автономному округу и началь-
ником регионального управления
Комитета безопасности России
(КОБРа) по ХМАО.

Секрет успеха в своём нелёгком
деле Светлана Ушакова видит в полу-
чении конечного результата:

— Для меня положительный резуль-
тат очень важен. Я словно выздоравли-
ваю вместе с пациентом. Для меня в
жизни нет другого дела, кроме помощи
больным людям. И я не делю их по соци-
альному или материальному положе-
нию. Для меня все равны, каждый дол-
жен получить всё, что я ему могу дать.
Моё предназначение в жизни — нести
добро людям. Если я чувствую, что могу
помочь людям — почему я должна это
скрывать? Я хочу это делать, и буду
это делать!

Татьяна Невская

18

Светлана Ушакова с семьёй
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Если ты знаешь, что искать, то успех — 
лишь дело времени. 

Пётр Жгулёв, 
«Еретик»

Главный навык 
в успехе – количество
подходов 
и извлечение опыта
из ошибок. 

Маслова Ирина 
«Метод «Генезис». 

Полюби себя больше
семьи и работы»

Постоянное 
обучение --- 
это минимальное 
требование к тем, 
кто хочет 
добиться успеха!  

Брайан Трейси 
«Выйди из зоны комфорта. 

Измени свою жизнь. 
21 метод повышения лич-

ной эффективности»

Я сделал шокирующее открытие: успешные люди 
не составляют списки дел, не используют сложные техники
управления временем и не применяют диаграммы, 
наподобие логических деревьев, для принятия решений. 
На самом деле очень успешные люди вообще не думают 
о времени. Вместо этого они думают о ценностях 
и приоритетах и опираются на правильные привычки.   

Кевин Круз 
«15 секретов управления временем. 
Как успешные люди успевают всё»



Б урно развивающаяся IT-от-
расль требует новых решений,
новых технологических под-

ходов, новых специалистов. Конку-
ренция в этой сфере достаточно вы-
сока, но ещё есть возможности
найти свою нишу и построить ус-
пешный бизнес. Так произошло
с компанией «АйТи-Баланс». 

— Сергей Михайлович, как родилась
идея создания компании? 

— По образованию я физик-ядер-
щик, окончил МИФИ. Во время кри-
зиса первого десятилетия этого века
начал задумываться о том, где себя
применить с наибольшей пользой.
В итоге остановил свой стратегиче-
ский выбор на IT. Прошёл путь дли-
ной в одиннадцать лет от бизнес-ана-
литика до руководителя департа-

мента в крупной IT-компании, в ко-
торой мне повезло работать вместе
с профессионалами своего дела
и приобрести комплексный опыт ве-
дения проектов, создания команды
и выстраивания отношений с заказ-
чиками.  Наступил момент, когда
я понял, что перерос текущую пози-
цию, имею достаточный опыт и хочу
сделать что-то самостоятельно. За-
кончив 2018 год с плановыми пока-
зателями, я вышел на «вольные
хлеба». К тому моменту у моих хоро-
ших знакомых была небольшая 
IT-компания, с коллективом едино-
мышленников, имевшим опыт, но не
было размаха. Я поделился с ними,
что хочу создать свою компанию,
и мы тут же поняли, что компания
уже есть, а мой опыт и компетенции
помогут вывести её на совершенно

20

КУЧУЛИН
Сергей Михайлович  

Директор 
ООО «АйТи-Баланс».

Адрес: 142432, Московская обл., 
г. Черноголовка, Школьный б-р,
д. 1а, оф. 408.

Сайт: https://intec-balance.ru/ 

Ответственность 
и компетентность – 
слагаемые успеха

О том, 
как добиться 

высоких 
результатов, 

рассказывает 
Сергей Михайлович 

Кучулин



другой уровень. Договорились о том,
что я становлюсь инвестором и со-
владельцем и беру управление в свои
руки. Это было второе рождение ком-
пании ООО «АйТи-Баланс». 

— С какого времени вы начинаете
отсчёт деятельности компании? Как
идёт развитие?

— Я пришел в компанию в 2019 году,
к тому моменту она существовала два
года. И сразу же мы начали серьёзные
изменения в компании. За год нам уда-
лось сделать многое: провели аудит
и перенастройку бизнес-процессов;
внедрили АИС управления про-
ектами и учета рабочего времени; на-
чали проводить активный найм
новых специалистов и повышать 
уровень квалификации текущей
команды; перестроили систему мо-
тивации, чтобы каждый сотрудник
был заинтересован в развитии ком-
пании; выявили наши конкурентные
преимущества и начали активную ра-
боту с заказчиками. Результаты за
2019 год были впечатляющие: полу-
чили в портфель еще одного круп-
ного якорного заказчика; команда
увеличилась в 1,5 раза до 28 человек,
хотя по факту с учетом ротации мы
приняли на работу 15 новых сотруд-
ников; оборот увеличился на 67 %; чи-

стая прибыль выросла на 37 %; были
заключены договоренности с заказ-
чиками об увеличении объема за-
каза на следующий год. В 2020 году
мы так же показали 50-процентный
рост по основным показателям.
Наши успехи заметили в торгово-
промышленной палате Богородского
округа и выдвинули на федеральную
премию «Золотой Меркурий». В июне
этого года мы стали лауреатами пре-
мии в номинации «Лучшее малое
предприятие в сфере инновацион-
ной деятельности»! 

— Первые шаги в самостоятель-
ность были трудными?

— Трудными. Одно дело — рабо-
тать в качестве наёмного сотрудника,
и совсем другое — полностью брать
на себя ответственность не только за
клиента, но и за людей, которых ты
повёл за собой. Первое время рабо-
тали практически только инвести-
руя, чтобы доказать крупным заказ-
чикам: мы компетентны, можем вы-
полнить поставленные задачи, вы-
дать продукт надлежащего качества и
в установленные сроки, что на нас
можно положиться.

— Как создавалась команда?
— Как я и говорил, изначально это

была команда из нескольких едино-

мышленников, практически семей-
ная команда, и, чтобы сохранить се-
мейную атмосферу, мы в первую оче-
редь старались привлечь знакомых
специалистов, предлагая им удобную
локацию рядом с домом в Черного-
ловке и московский уровень зар-
платы. Это сработало: несколько
моих хороших знакомых, серьёзных
специалистов в IT приняли моё при-
глашение и пришли к нам в компа-
нию на ключевые позиции. Тем не
менее только системный подход
к найму даёт результат, и, понимая
это, мы размещали наши вакансии
на крупных рекрутинговых порта-
лах, что позволило усилить команду
опытными специалистами. 

— У компании достаточно узкая
специализация. Расскажите подробнее
о вашей деятельности.

— Мы занимаемся развитием и
поддержкой электронных торговых
площадок — разработкой программ-
ных решений в сфере закупочной
деятельности и электронной тор-
говли для государственных и ком-
мерческих организаций. Это дей-
ствительно узкая ниша, и здесь кон-
куренция ещё не столь высока, как в
других сегментах рынка IT-продуктов.
На сегодняшний день в нашем кли-

21
У

с
п

е
ш

н
ы

е
 к

о
м

п
а

н
и

и
У

с
п

е
х

 к
а

к
 с

ти
л

ь 
ж

и
зн

и
  

 4
(3

9
)

О
К

Т
Я

Б
Р

Ь
  

 2
0

2
1



ентском портфеле уже две крупные
федеральные электронные торговые
площадки — ЭТП АО «ТЭК-Торг»,
ООО «ЭТП ГПБ» и коммерческая ЭТП
для ПАО «Трубная металлургическая
компания».

— Вхождение в рынок, где уже 
обосновались достаточно серьёзные
разработчики, дело наверняка не-
простое?

— Да, не простое. Во-первых,
нужно доказать заказчикам, что мы
лучше, чем остальные, предлагаем
более удобный и комфортный сер-
вис. Во-вторых, нужно предложить
лучшее соотношение «качество-
цена». В-третьих, и это самое главное,
нужно всегда держать слово и выпол-
нять взятые на себя обязательства во
что бы то ни стало. И поэтому жела-
ние клиента для нас — закон! Тем не
менее выбор заказчиков не был слу-
чаен, поскольку мы определили це-
левую аудиторию, исходя из наших
имеющихся компетенций, и они ока-
зались востребованы определенным
кругом федеральных и коммерче-
ских ЭТП. Это стало нашим серьёз-
ным конкурентным преимуществом! 

— Сколько специалистов в компа-
нии на сегодняшний день?

— После того как сформировался
костяк команды из «своих», мы на-
чали набирать людей со стороны.
Я проводил собеседование практиче-
ски со всеми лично. Сейчас в компа-
нии более 40 сотрудников. Причём
подчеркну, что мы принимаем на ра-
боту не только опытных специали-
стов, но и растим их себе сами из сту-
дентов, приходящих к нам сначала на
полставки, а по окончании инсти-
тута переходят на ставку полностью.

— По каким критериям вы отби-
раете сотрудников?

— Сейчас есть такое модное поня-
тие «бирюзовая компания». Вот мы
стараемся быть именно такими. При-
нимая на работу человека, мы смот-
рим не только на его компетенции,
но и обращаем внимание на личные
качества. Очень важно, сможет ли он
вписаться в коллектив, в сложив-
шуюся корпоративную культуру,
будет ли соратником. Если же пони-
маем на собеседовании или на испы-
тательном сроке, что, будучи пре-
красным специалистом, сотрудник
«не наш» — по-хорошему расстаемся.

— Легко ли найти на рынке труда
подходящие кадры?

— Конкуренция на рынке за кадры
ужесточается с каждым годом. Осо-
бенно мы почувствовали это в про-
шлом году в связи с пандемией коро-
навируса. У нас порядка шестидесяти
процентов сотрудников всегда рабо-
тали удалённо. Поэтому сама панде-
мия для нас ударом не стала. Но на
рынок «удалёнки» вышли крупные
IT-компании, которые до этого тре-
бовали от сотрудников исключи-
тельно присутствие в офисе. Соот-
ветственно, на рынке вакансий по-
явились предложения с самыми вы-
сокими зарплатами, которые теперь
стали доступны и в регионах.

— И что вы сделали в этой си-
туации?

— Нам приходится тратить больше
сил и средств, чтобы привлекать хо-
роших специалистов к себе. Повы-
сили мотивацию, прибавили зар-
платы, улучшили социальный пакет,
привлекаем сотрудников к обсужде-
нию развития компании, мотиви-
руем новыми проектами на совре-
менных технологиях. Настало время
специалистов, которые выбирают
себе компании. И мы ставим своей
целью, чтобы наши сотрудники
имели условия труда и возможности

развития на уровне лучших компа-
ний IT-сектора.

— Сейчас у вас идеальная команда?
— У нас одна из наиболее компе-

тентных команд для той ниши, кото-
рую мы выбрали. В прошлом году мы
подтвердили статус ответственного
поставщика услуг у наших ключевых
клиентов и показали устойчивый
рост объёма заказов. Но жизнь очень
быстро меняется, особенно в IT. По-
этому мы постоянно занимаемся об-
учением нашей команды новым тех-
нологиям, которые становятся более
востребованы на рынке и позволяют
нам быть более эффективными
и конкурентноспособными. 

— Какие у вас планы развития ком-
пании?

— Мы планируем усиливать как
наши основные направления, так и
развивать новые. Диверсифициро-
вать «портфель» заказчиков, выхо-
дить на другие сегменты IT-рынка
и концентрировать свои усилия и ин-
вестиции на наиболее интересных
и перспективных направлениях.
И основная инвестиция — это разви-
тие команды!

— В чём вам видится секрет успеха:
личного и коллективного?

— Основа нашей корпоративной
культуры — это семейственность,
взаимовыручка, поддержка и пони-
мание того, что мы делаем общее
дело, а также коллективное чувство
ответственности. Поэтому команда —
это первая и основная составляющая
нашего успеха. Кроме того, мы стара-
емся строго придерживаться извест-
ного постулата о том, что человек дол-
жен относиться к окружающим так,
как он хочет, чтобы относились
к нему. В этом наша внешняя и внут-
ренняя политика. Внутри компании
держим баланс между уважением и
требовательностью, помогаем сотруд-
никам решать их проблемы. К заказ-
чикам относимся так, чтобы быть им
полезными, взаимодействие с нами
было комфортным, решались их за-
дачи, повышалась эффективность
бизнеса. И заказчики отвечают нам
тем же. Развиваются наши клиенты —
развиваемся и мы! Это вторая состав-
ляющая успеха. А что касается лич-
ного успеха, то благодарю Бога за всё,
что происходит со мной в этой жизни!
Без его помощи ничего бы не было! 

Беседовала 
Татьяна Невская
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В 2021 году исполнилось 10 лет
Московскому отделению и
производственной базе мага-

данской компании ООО НПП «Гид-
рогеолог», а в 2023 году она отметит
своё 20-летие. На заре деятельности
компания являлась единственной,
работавшей в направлении гидро-
геологии в Магаданской области. 

Статус ООО НПП «Гидрогеолог» с тех
пор не изменился: она и сегодня яв-
ляется универсальной, не имеющей
конкурентов ни в одном из направле-
ний деятельности. Это полный ком-
плекс инженерных изысканий и ис-
следований в отношении геодезии,
геологии, гидрометеорологии, эколо-
гии, полевых испытаний грунтов, гео-
физических исследований, сейсмиче-
ского микрорайонирования, проводи-
мого, если есть необходимость, во
время изыскательских работ, изуче-

ние состава подземных вод. Кстати, и в
отношении оценки запасов подзем-
ных вод в результате разведочных
работ, «Гидрогеолог» также единствен-
ный и неповторимый в Магаданской
области. И всё это компания осу-
ществляет исключительно своими си-
лами. Помощь от местных властей
если только моральная. Впрочем, как
отметил генеральный директор ООО
НПП «Гидрогеолог» Виктор Басистый,
компания в какой-либо иной помощи
не нуждается. Коллектив предприятия
привык работать самостоятельно за
счёт фундаментальных знаний и про-
фессионального опыта, которые спо-
собствуют качественному предостав-
лению услуг в любом из названных на-
правлений.

— Да, мы предоставляем именно услуги,
хотя все они весьма наукоёмкие и разби-
раться в них необходимо, — подчеркнул
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БАСИСТЫЙ 
Виктор Афанасьевич  

Генеральный директор 
ООО НПП «Гидрогеолог».
Кандидат 
геолого-минералогических наук.
Адрес: г. Магадан, ул. Кожзаводская, д. 1.
Сайт: gidrogeolog.ru 

«ГИДРОГЕОЛОГ»  
идёт в разведку
У этой универсальной компании 
конкурентов нет



Виктор Афанасьевич, — тем более что
экономические условия, развитие инду-
стрии диктуют новые правила, обойти
которые невозможно. Поэтому «Гидрогео-
лог» укомплектован высококвалифициро-
ванным инженерным персоналом, имею-
щим в большинстве своём высшее образо-
вание и возрастную категорию от 30 до 40
лет, который считается золотым перио-
дом для специалиста. Это геодезисты, ин-
женеры-геологи, гидрогеологи, экологи, гид-
рометеорологи, геофизики. Плюс буровые
мастера, имеющие большой стаж, и ре-
монтная бригада, в задачи которой вхо-
дит подготовка к работе оборудования и
техники. В среднем, в зависимости от не-
обходимости, общая численность работ-

ников компании колеблется от 30 до 35 че-
ловек. Кроме того, сотрудники компании
имеют все необходимые допуски, разреше-
ния и знакомы с принципами работы
в районах с вечной мерзлотой.

Важной составляющей в деятель-
ности «Гидрогеолога» является стрем-
ление компании к освоению новых
IT-технологий, к работе с «цифрой»,
поскольку на развитие этих направ-
лений нацелены сегодня планы госу-
дарства, а значит, и экономики. Рабо-
тая с горнорудными предприятиями,
у которых объекты по строительной
классификации характеризуются как
опасные или особо опасные, ООО
НПП «Гидрогеолог» готовит для них

отчётную документацию, проходя-
щую экспертизу в Главном управле-
нии государственной экспертизы
России, являющемся основным конт-
рольным органом в отрасли. А ус-
пешное прохождение контроля, ко-
торое для «Гидрогеолога» является
наиважнейшим приоритетом, как
раз и обусловлено использованием
современных технологий. Это про-
граммное обеспечение, находящееся
в надёжных руках хорошо подготов-
ленных специалистов, высококласс-
ная компьютерная техника.

Среди партнёров, с которыми рабо-
тает «Гидрогеолог», ПАО «Полюс» —
крупнейший добытчик золота в Рос-
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УКБ Водоснабжение
ГЛК Снегорка

Расходометрия. 
Водозабор. 
ПАО Полюс

Изыскания. 
Гороховое поле.

Магадан

Геофизика. 
Интриган. Дамба. 
ПАО Полюс

Бурение режимных ГГ глубоких 
скважин. Перевальное. Полиметалл



сии, компания «Полиметалл» — рос-
сийский лидер по добыче серебра, АО
«Сусуманзолото» — крупнейшая золо-
тодобывающая компания Магадан-
ской области, золотодобывающий
производственно-коммерческий кон-
церн «Арбат». Кроме сотрудничества с
предприятиями, занимающимися до-
бычей драгметаллов, «Гидрогеолог»
ведёт активную работу с магаданской
рыбодобывающей компанией ООО
«Маг-Си Интернешнл». При этом очень
важным является то, что «Гидрогео-
лог» не сотрудничает с посредниками,
он работает с заказчиками на основе
прямых договоров, что позволяет кли-
ентам существенно экономить время
и средства, а также получать гарантию
на качественный результат проведён-
ных изысканий.

— Словом, мы плотно взаимодей-
ствуем со всеми компаниями, которые
строят, расширяют, достраивают, мо-
дернизируют рудник или, наоборот, что-
то лишнее, отработавшее свой век и под-
лежащее списанию, ликвидируют, — от-
метил Виктор Басистый. — А ликвида-

ции подлежат хвостохранилища, где скап-
ливаются отходы (хвосты), которые
могут стать источником загрязнения
грунтовых вод, экосистем и атмосферы,
причиной разрушения близкорасположен-
ной инфраструктуры и даже угрозой
жизни людей. Ликвидацией хвостохрани-
лищ мы тоже занимаемся, поскольку раз-
рабатываем соответствующие проекты,
и, соответственно, становимся актив-
ными участниками процесса. 

Для Виктора Басистого 2021 год
юбилейный ещё и потому, что ровно
40 лет назад он пришёл в профессию,
окончив в 1981 году Киевский Госу-
дарственный Университет им. Шев-
ченко по специальности «Гидрогеоло-
гия и инженерная геология». Виктор
Афанасьевича является кандидатом
геолого-минаралогических наук, до-
центом, имеет порядка 200 публика-
ций в научных изданиях по теме «Гид-
рогеология и инженерная геология».

Что касается создания «Гидрогео-
лога», то у его истоков вместе с отцом
находился его старший сын Алексей Ба-
систый. Ещё учась в университете на

экономиста-менеджера, он активно
развивал идею создания малого пред-
приятия и внедрения передовых на тот
момент методов управления в данной
сфере хозяйственной деятельности. На-
звание его дипломной работы так и
звучало: «Стратегия развития пред-
приятия ООО «НПП Гидрогеолог» в г.
Магадане».  В становление компании
большой вклад внесли  её технический
директор Андрей Николаевич Семибо-
ков, главный геолог Александра Влади-
мировна Мустаева и многие другие
сподвижники Виктора Басистова.

…2023 год уже не за горами. «Гид-
рогеологу» исполнится 20 лет. Много
это или мало? Для становления, на-
бора опыта, обретения известности и
авторитета — достаточно. Но, как го-
ворится, нет предела совершенству.
«Гидрогеолог» об этом хорошо знает
и строит планы на перспективу. 

— Во-первых, наша задача — оста-
ваться верными партнёрами, коллегами,
друзьями всем компаниям, которые всегда
обращались и продолжают обращаться к
нам, — отметил Виктор Афанасье-
вич, — а во-вторых, мы сейчас внедряем
новые технологии по бурению скважин
большого диаметра на воду. Апробация
уже успешно прошла. В рамках инженер-
ных изысканий мы в лабораторных усло-
виях испытываем трёхосное сжатие —
довольно сложный процесс, который под-
разумевает передачу давления грунту со
всех сторон. На данный момент такое
давление применяется на мелкодисперс-
ных грунтах. Наша задача — добиться
осуществления такого сжатия для скаль-
ных грунтов. И запросы на проведение по-
добных работ «Гидрогеолог» уже получает.
Так что будем осваивать, и, надеюсь, со-
всем скоро мы сможем предложить своим
заказчикам ещё одну современную, такую
необходимую услугу. 

Валерий Будумян
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УБВ Оротукан. 
Геолого-геодезические 
исследования

Геодезия. 
Бургали. 

Полиметалл
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К онкурс организован Между-
народным форумом «Инно-
вации и развитие» для по-

ощрения достижений в инновации
предприятий и организаций Рос-
сийской Федерации, содействия
развитию производств, повышения
эффективности и качества работы
промышленных предприятий,
роста квалификации и профессио-
нализма руководителей и специа-
листов.

Основными критериями конкурса
были: 
● деловая репутация и деловая актив-

ность;
● участие предприятия в благотвори-

тельных и спонсорских програм-
мах, мероприятиях социальной на-
правленности; 

● развитие трудового потенциала кол-
лектива. 

Экспертный совет из состава со-
председателей и оргкомитета Между-
народного форума «Инновации и раз-
витие», представителей средств мас-
совой информации, профильных об-
щественных организаций по всем
этим критериям признал «ЕвроХим-
ВолгаКалий» победителем в номина-
ции «Лучшее предприятие химиче-
ской промышленности». 

Дочернее предприятие компании
«ЕвроХим» российского бизнесмена
Андрея Мельниченко реализует на
юге Волгоградской области уникаль-
ный в новейшей истории России про-
ект освоения одного из крупнейших
месторождений страны и строитель-
ства с нуля современного горно-обо-
гатительного комплекса. 

С упорством и настойчивостью
коллектив предприятия шёл к по-
ставленной цели — построить слож-

МЕЛЬНИЧЕНКО 
Андрей Игоревич

Основной бенефициар 
и член совета директоров 
АО «МХК "ЕвроХим"».
Российский предприниматель,
меценат.

Награждён Знаком отличия 
«За благодеяние», 
Орденом Звезды Италии 
степени Командора.

Компания «ЕвроХим»
в очередной раз 
подтвердила статус
лучшего предприятия
химической 
промышленности

«ЕвроХим-ВолгаКалий»

вошёл в число 

победителей 

Всероссийского 

конкурса 

«100 лучших 

предприятий 

и организаций 

России – 2021»
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нейшие сооружения подземного ком-
плекса рудника и поверхностного
комплекса фабрики. 

Сейчас предприятие вошло в одну
из важнейших стадий становления
будущего производственного ком-
плекса — завершение строительства
и пуско-наладка оборудования.
Новый этап истории предприятия
возглавил исполнительный дирек-
тор Евгений Сахаров. Сформирован-
ная команда профессионалов при
поддержке всего коллектива совер-
шила прежде казавшееся невозмож-
ным — вышла на продуктивный
пласт сильвинита, открыв тем
самым путь к богатствам месторож-
дения, обеспечила ежемесячное
прохождение километров горных
выработок, наладила бесперебой-
ный цикл работы многих тысяч еди-
ниц оборудования поверхностного
комплекса фабрики. 

После выхода на полную мощность
Гремячинский горно-обогатитель-
ный комбинат внесёт значительный
вклад в развитие агрохимической от-
расли России, значительно увеличит

российский экспорт высококаче-
ственных калийных удобрений. 

Одновременно с развитием про-
изводства команда «ЕвроХим-Волга-
Калий» успешно воплощает в жизнь
масштабную социальную программу
повышения качества жизни населе-
ния. Предприятие строит в городе Ко-
тельниково современные жилые рай-
оны и социальные объекты, оказы-
вает содействие в реализации важ-
ных гражданских инициатив в сфере
культуры, спорта, образования. 

За достижения в промышленном и
социальном развитии регионов при-

сутствия компания «ЕвроХим» от-
мечена наградой конкурса РСПП «Ли-
деры российского бизнеса: динамика
и ответственность — 2020».

Исполнительный директор побла-
годарил коллектив «ЕвроХим-Волга-
Калий» за достигнутые результаты, за
огромный вклад каждого сотрудника
в великое общее дело, за профессио-
нализм и упорство в преодолении
трудностей.

Оргкомитет 
Международного форума 
«Инновации и развитие» 
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Дочернее предприятие компании «ЕвроХим» реализует 
на юге Волгоградской области уникальный в новейшей истории
России проект освоения одного из крупнейших месторождений

страны и строительства с нуля современного 
горно-обогатительного комплекса.  Одновременно с развитием

производства предприятие строит в городе Котельниково 
современные жилые районы и социальные объекты, 

оказывает содействие в реализации важных гражданских 
инициатив в сфере культуры, спорта, образования. 
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Р одился Виктор Александро-
вич в 1956 году в Ленинград-
ской области в семье Кири-

личевых.  Отец — Александр Ива-
нович — участник Великой Отече-
ственной войны, кавалер орденов и
медалей ВОВ; мать — Надежда Ла-
врентьевна — ребёнок войны, пере-
жившая в детстве фашистскую ок-
купацию и гибель родителей от рук
немецко-фашистских захватчиков.
С детства родители своим приме-
ром прививали детям любовь к
труду, учёбе, умение преодолевать
жизненные трудности, воспиты-
вать силу духа, быть открытым и
честным по отношению к людям.
Учили всему тому, что необходимо
каждому человеку на протяжении
всей жизни. 

В 1968 году Александру Ивановичу
Кириличеву дали жилую площадь в
Ленинграде как профессиональному
трактористу строительного треста
№ 102, и Виктор Александрович, его
брат и сестра с родителями пере-
ехали в Ленинград. 

Свою трудовую деятельность Вик-
тор Кириличев начал в 1976 году
после окончания Ленинградского су-
достроительного техникума по спе-
циальности — техник судостроитель.
Молодым специалистом поступил на
работу в ЦКБ «ВОСТОК» в качестве
техника-конструктора. В этой долж-
ности, а далее — старшего техника-
конструктора занимался проектиро-
ванием корпусов морских рыболов-
ных траулеров, в том числе и ледо-
вого плавания. Кроме этого, активно
работал от ЦКБ «ВОСТОК» в подшеф-
ном зерносовхозе «Аврора». За ответ-
ственное отношение к работе, наход-
чивость и трудолюбие был назначен
бригадиром шефской комсомоль-
ской бригады. Ударная работа была
отмечена почётными грамотами и
благодарностями с записью в трудо-
вую книжку.

В 1979 году, отработав трёхлетний
срок работы молодого специалиста,
Виктор Александрович продолжил
свою трудовую деятельность уже на
судостроительном заводе в качестве
инженера по загрузке производства,
а далее — мастера сборки металли-
ческих корпусов морских судов.
Трудно было начинать в неполные
23 года руководить сборщиками кор-
пусов судов в количестве 28 человек,
каждый из которых был старше на
15 и более лет. Но со временем всё
пришло — понимание, уважение и
признание коллектива сборщиков и
руководства цеха. За период работы
на этом заводе при непосредствен-
ном участии Виктора Александро-
вича было спущено на воду и ушло в
плавание немало морских судов.

В то время у нас в стране проходила
аттестация ИТР (инженерно-техниче-
ские работники. — Прим. ред.) в орга-
низациях, на предприятиях различ-
ных отраслей СССР. Всех сотрудников

народного хозяйства страны, зани-
мавших инженерные должности,
закон обязывал иметь именно выс-
шее техническое образование. У Вик-
тора Александровича кроме получе-
ния высшего технического образова-
ния в планах было желание заняться
научно-техническими разработками.
Научная деятельность его началась
уже в ЦНИИ технологии судострое-
ния, куда он и поступил на вечернее
отделение кораблестроительного ин-
ститута.  В 1988 году он закончил ве-
чернее отделение Ленинградского ко-
раблестроительного института по
специальности инженер-механик с
«красным» дипломом (диплом с отли-
чием. — Прим. ред.). Благодаря этому
вне конкурса Виктор Александрович
был переведён с должности инже-
нера на должность младшего на-
учного сотрудника лаборатории.
После чего сразу был назначен руко-
водителем одной из научных тем по
технологии судостроения и судоре-
монта и принимал непосредственное
участие в решении различных про-
блем и задач в технологических про-
цессах. За успешно выполненную ра-
боту по теме его коллега по работе —
научный сотрудник, кандидат техни-
ческих наук Кекконен Леон Семёно-
вичем и Виктор Александрович были
награждены дипломами имени Ака-
демика А. Н. Крылова. Кроме того,
Виктор Кириличев участвовал в раз-
работке и был ответственным испол-
нителем отраслевого стандарта
«Определение уровня безопасности
труда. Основные положения». 

Свою научную деятельность Вик-
тор Александрович продолжил в
должности научного сотрудника хоз-
расчётной НИЛ вихревой техники в
Политехническом институте имени
М. И. Калинина под руководством за-
служенного изобретателя Латвий-
ской ССР, кандидата технических
наук Анатолия Ивановича Азарова.
В начале 80-х в Советском Союзе 
началась эпоха хозрасчета. Занима-
ясь испытаниями промышленных
вихревых генераторов холода, Вик-
тор Александрович часто выезжал

Кириличев  
Виктор Александрович

Генеральный директор 
ООО «НТФ «ПРОМПРИБОР СПб». 

Адрес: г. Санкт-Петербург, 
ул.  Алтайская, д. 7, литер Б,
пом. 1-Н, офис 32.

Сайт: www.ntfprompribor.ru

Человек дела
С юбилеем!     
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в командировки по внедрению дан-
ных приборов на заводах различных
отраслей народного хозяйства, на ме-
стах заключал хозрасчётные дого-
воры на поставку и установку научно-
технической продукции.  Он был
инициатором многих хозрасчётных
договоров, благодаря которым ус-
пешно финансировалась НИЛ вихре-
вой техники. Но в 1991 году произо-
шёл распад Советского Союза, кото-
рый в корне повлиял на научно-про-
изводственную деятельность НИЛ
вихревой техники. Ввиду отсутствия
заказов лаборатория со временем
была расформирована. Но накоплен-
ный с годами опыт самостоятельной
хозрасчётной работы и воспитанная с
детства сила духа инициировали опе-
ративный поиск нового места ра-
боты.  И в 1996 году Виктор Алексан-
дрович продолжает свою производ-
ственную деятельность в хозрасчёт-
ном предприятии — ООО «БЕФАЛ»
в качестве регионального директора
по поставке на Урал и внедрению
профессиональных дозиметров но-
вого поколения, перестроившись уже
на специфику данных разработок. За-
ключение хозрасчётных договоров на
поставку, выезд в командировки, ра-
бота иногда и в жёстких условиях
были ему давно известны и не явля-
лись проблемой для выполнения по-
ставленных задач. Из года в год до
2005 года работа по внедрению и са-
мофинансированию   предприятия,
где он работал, продолжалась успеш-
но без рекламаций, срывов сроков по-
ставок, с надлежащим качеством про-
дукции и с благодарностями заказчи-
ков. Наконец в 2005 году Виктор 
Александрович создал своё хозрасчёт-

ное предприятие ООО «НТП «ПРОМ-
ПРИБОР», а далее после некоторой 
реорганизации — ООО «НТФ «ПРОМ-
ПРИБОР СПб», которое возглавляет и
по сей день. 

ООО «НТФ «ПРОМПРИБОР СПб» по-
ставляет качественную и надёжную
продукцию — профессиональные
переносные дозиметры и радио-
метры, которые зарегистрированы в
Реестре рабочих средств измерений
Российской Федерации. Работа пред-
приятия, как и всех других, про-
исходит также не в простых эконо-
мических, а теперь и эпидемиологи-
ческих условиях для всей нашей
страны. Но генеральный директор
ООО «НТФ «ПРОМПРИБОР СПб» не
выпускает из рук «штурвал» управ-
ления своего предприятия, которое
даёт весомые результаты, хотя по
статусу считается микропредприя-
тием. Осуществляется оперативное
обеспечение надёжными прибо-
рами радиационного контроля пред-
приятий России и населения, со-
гласно действующему Федеральному
закону о радиационной безопасно-
сти территорий организаций, пред-
приятий и населения Российской
Федерации.  

В 2021 году исполнилось 45 лет тру-
довой деятельности Виктора Алек-
сандровича. Из них — 25 лет хозрас-
чётной работы по профессиональ-
ным приборам радиационного конт-
роля.  И это прекрасное совпадение
упомянутых юбилейных дат сочета-
ется и с его личным юбилеем — 
65-летием.  Виктор Александрович
продолжает трудиться на благо Рос-
сии, как трудились в своё время его
легендарные родители и предки его
рода. Желаем ему крепкого здоровья
и новых успешных разработок!

Награды. По результатам 2019 года
в рейтинге среди малых предприя-
тий Северо-Западного региона Рос-
сии вошёл в ТОП лучших предприя-
тий и награждён как руководитель
орденом «За эффективное управле-
ние», а также Почётным дипломом и
Национальным сертификатом.

В 2020-м и в 2021 году награждён
как руководитель одного из лучших
предприятий России Почётным ор-
деном «Звезда Отечества», медалью
«За трудовую доблесть», а также По-
чётными дипломами и вымпелами
за выдающиеся заслуги перед Отече-
ством, способствующие экономиче-
скому росту России.

Дозиметр ДРГ-01Т1 Группа поисковых радиометров СРП-68-01

Термолюминесцентные дозиметры  ДТУ-1
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Т онкие плёнки на основе
нитрида титана широко ис-
пользуются в различных про-

мышленных и технологических
областях, например, в производ-
стве кремниевых микропроцессо-
ров и других больших интеграль-
ных микросхем, фотокатализато-
рах, преобразователях солнечной и
тепловой энергии в электриче-
скую, в стоматологии и даже при
изготовлении куполов церквей.
Благодаря высокому электромаг-
нитному сопротивлению и его
слабой температурной зависимо-
сти, химической инертности, а
также способности выдерживать
высокие мощности и температуры
аналогов для их замены на на-
стоящий момент нет.

Учёные ФИЦ «Красноярский на-
учный центр Сибирского отделе-
ния РАН», СФУ и СибГУ им. М. Ф. Ре-
шетнёва получили новый материал
для тонких плёнок из оксинитрида
титана, легированного медью. Он
обладает электрическим сопротив-

лением в тысячу раз меньше, чем у
обычного нитрида титана. 

Изучая полученное соединение,
физики открыли новое явление
сегрегации меди, которая не рас-
пределялась, как принято, по всей
плёнке, а скапливалась на её по-
верхности.

К открытиям красноярских фи-
зиков привели цепь случайных тех-
нических ошибок и исследование
их последствий. Первоначально ис-
следователи планировали получить
чистый нитрид титана, чтобы его
использовать для изготовления ре-
зисторов в интегральных микро-
схемах. 

Однако всё пошло «не по плану».
В камере для роста плёнок оказа-
лись примеси кислорода. Поэтому
вместо запланированного чистого
вещества на выходе учёные полу-
чили оксинитрид титана. Более
того, он обладал нехарактерными
свойствами. Сопротивление полу-
чившегося вещества оказалось в
тысячу раз ниже, чем у чистого нит-
рида титана.

ПЕРСПЕКТИВЫ
приборостроения

Учёные создали новый материал для тонких плёнок

В августе этого года 
красноярские учёные 

получили новые 
перспективные тонкие плёнки

из кислорода, меди 
и нитрида титана. 
Их электрическое 

сопротивление в тысячу раз
меньше, чем у обычного 

нитрида титана. 
На основе полученного 

материала физики открыли
новые свойства меди, 

позволяющие ей 
накапливаться на поверхности

плёнок и совершать 
фазовые переходы. 

Полученные результаты
могут стать технологическим

прорывом в разработке 
резисторов и транзисторов 

нового поколения. 
Результаты исследования

опубликованы в журнале ACS
Applied Materials & Interfaces.
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Подозреваемым в необычных
свойствах материала стал кисло-
род, попавший в камеру. Чтобы
проверить его причастность, учё-
ные попытались нейтрализовать
его. Для этого перед ростом плёнки
в камеру был внесён водород. Он
должен был вступить в реакцию с
кислородом и, образовав водяной
пар, вынести его из камеры. Од-
нако это не принесло ожидаемого
эффекта. Сопротивление плёнок
оставалось низким.

Учёные продолжали «расследова-
ние» этого феномена, пока не обна-
ружили в составе плёнок примеси
меди. 

Как оказалось, медь попала в
плёнки из-за ошибочно скомпоно-
ванного оборудования. Газовый
баллон, использующийся в уста-
новке, пришёл к учёным с латун-
ным вентилем вместо нержавею-
щей стали. С него-то и летели ча-
стицы меди, выбиваемые газом
прямо в камеру роста. 

Между тем удивительные откры-
тия не закончились. Медь принесла
с собой ещё парочку сюрпризов. Её
поведение оказалось нетипичным:
она не распределялась по всей
пленке, а собиралась на её поверх-
ности и образовывала дополни-
тельный слой. В результате красно-
ярские учёные не только получили
новый материал, но и открыли
новое явление — сегрегацию меди.
И сделали это сравнительно дешё-
вым, по меркам современных ин-
дустрий, методом.

— Мы складывали этот пазл три
года. Когда измерили сопротивление
получившегося оксинитрида титана,
оно оказалось очень низким по сравне-
нию с чистым материалом. Мы были
сбиты с толку. Стали исследовать
плёнки, и оказалось, что в них есть
примесь меди. Это поменяло всё наше
представление, ведь медь очень хорошо
проводит электричество. Дальнейшее
исследование показало, что медь, вме-
сто того чтобы равномерно распреде-
ляться по плёнке, стала всплывать на
поверхность и накапливаться там
узким слоем в 5–10 нанометров. В ре-
зультате мы открыли новое явление
сегрегации меди. То, что она не раз-
мешивается, а выталкивается на-
ружу, — очень хорошее подспорье для
технологов. Более того, мы случайно

поймали фазовый переход между со-
стоянием сильно легированной меди и
слабо легированной. Переход получился
достаточно интересным с точки зре-
ния физики. Меняя степени легирова-
ния, можно получать разные типы
проводимости. При этом, в случае
сильного легирования, из меди полу-
чался полуметалл со свойствами как
металлов, так и неметаллов. В ре-
зультате мы получили возможность
создавать проводящие слои. Это
может пригодиться в приборострое-
нии, например, для устройств, кото-
рые работают на высоких частотах.
Поэтому данная разработка в пер-
спективе может пригодиться для при-
боров, которым необходимо низкое со-
противление, например, транзисто-
ров, резисторов, конденсаторов, фо-
токатализаторов и солнечно-селек-
тивных поглощающих покрытий, —
рассказал Филипп Барон, PhD, на-
учный сотрудник Института фи-
зики им. Л. В. Киренского ФИЦ
«Красноярский научный центр Си-
бирского отделения РАН».

Исследование проведено при фи-
нансовой поддержке Российского
фонда фундаментальных исследо-
ваний, Красноярского краевого
фонда науки и Мегагранта Прави-
тельства РФ на создание лаборато-
рий мирового уровня.

Информация и фото 
предоставлены

Красноярским научным 
центром Сибирского отделения 

Российской академии наук

Учёные ФИЦ «Красноярский научный центр 
Сибирского отделения РАН», СФУ и СибГУ 

им. М. Ф. Решетнёва получили новый материал 
для тонких пленок из оксинитрида титана, 

легированного медью. Он обладает 
электрическим сопротивлением в тысячу раз меньше, 

чем у обычного нитрида титана. 
Изучая полученное соединение, физики открыли 

новое явление сегрегации меди, которая 
не распределялась, как принято, по всей плёнке, 

а скапливалась на её поверхности.



24 октября 2021 года основа-
телю и бессменному ру-
ководителю частного

профессионального образователь-
ного учреждения (ЧПОУ) Автошкола
«Вираж», что в городе Навашино Ни-
жегородской области, Валерию Ти-
мохину исполнилось 65 лет. Из
них, с учётом управления мотоцик-
лом с 16 лет, за рулём Валерий Ни-
колаевич 49 лет. Начинал с ГАЗ-53,
а затем, трудно даже подсчитать, на
каких марках машин он только не
работал. 

Открытие автошколы «Вираж» со-
стоялось 20 октября 1999 года. Сде-
лать этот шаг Валерий Тимохин заду-
мал давно, но прежде необходимо
было всё тщательно продумать, взве-
сить все «за» и «против». 

— Изначально автошкола располага-
лась на территории Навашинского АТП,
но вскоре стала обузой для предприя-
тия, — вспоминает Валерий Нико-
лаевич. — Впрочем, такая ситуация с
автошколами имела место по всей
стране, и, когда возник вопрос о ликвида-
ции нашей автошколы, я, посоветовав-
шись с коллегами, с преподавателями,
решил рискнуть. Взял в городе в аренду
помещение, оборудовал в нём класс и за-
ново открыл автошколу.

В 2003 году коллектив «Виража»
вошёл в Поволжскую ассоциацию ав-

тошкол, а в 2004-м — в Международ-
ную ассоциацию. Возможным это
стало, поскольку уровень модерниза-
ции, оборудования, профессиона-
лизма преподавателей учебного заве-
дения соответствовал всем современ-
ным мировым требованиям. Руко-
водство и сотрудники «Виража» стали
активными участниками обществен-
ной и просветительской работы, в
том числе ежегодных международ-
ных конференций по вопросам без-
опасности дорожного движения и но-
вейшим технологиям подготовки во-
дителей. 

Сегодня коллектив автошколы со-
ставляет 15 человек. Все преподава-
тели и мастера имеют высшее и сред-
нетехническое профессиональное об-
разование, сертификаты, свидетель-
ствующие о пройденном повышении
квалификации. Образовательный
процесс в «Вираже» осуществляется
по всем необходимым направле-
ниям: теоретическому, лабораторно-
практическому и практическому.

Вместе с Валерием Тимохиным
«Вираж» поднимала его супруга
Ирина Геннадьевна Ершова. Как на
заре автошколы, так и сегодня она
принимает активное участие в учеб-
ном процессе — ведёт ряд предметов
и, в частности, «Оказание первой ме-
дицинской помощи». В работе школы
активное участие принимают также
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Тимохин 
Валерий Николаевич

Директор 
ЧПОУ «Вираж».

Награждён орденами 
«Звезда Отечества» 
и «Профессионал России».

Адрес: Нижегородская область, 
г. Навашино, 
проспект Корабелов, дом 1.

Сайт: avtoshkolavirazh.ru

Для «Виража» виражи не страшны
Автошкола, где готовят профессионалов

С юбилеем!     



два сына Валерия Николаевича —
Николай, который ведёт теоретиче-
ские занятия по подготовке водите-
лей и в качестве инструктора приви-
вает новичкам навыки вождения.
Сын Максим является заместителем
Валерия Тимохина и тоже осуществ-
ляет подготовку водителей в качестве
инструктора по вождению.

Ежегодно из стен автошколы выхо-
дит 500–600 водителей, а всего за ми-
нувшие 22 года своей работы «Вираж»
подготовил более 12 тысяч водителей
различных категорий. В том числе мо-
тоциклисты, водители квадроциклов,
легковых и грузовых автомобилей, ав-
тобусов и даже водители маломерных
судов и гидроциклов. 

Сегодня автопарк «Виража» со-
стоит из 16 единиц. Это 8 легковых
автомобилей, 2 грузовика, 1 автобус,
2 мотоцикла и 3 прицепа. Кроме
этого, в наличие 4 трактора для под-

готовки водителей самоходных
машин различных категорий, один
катер и одна моторная лодка, ис-
пользуемые для подготовки судово-
дителей. Кстати, при подготовке
трактористов, водителей погрузчи-
ков и работников иных видов про-
фессиональной деятельности, свя-
занной со спецмашинами, пред-
усматривается производственная
практика на базе учреждения или по
договорам на базах предприятий, уч-
реждений, организаций региона.

Так уж повелось в нашей стране,
что каждый год знаменуется ново-
введениями в ПДД. Год 2021-й не стал
исключением. Наиболее, скажем
так, громкие из них — сокращение
количества экзаменов с трёх до двух.
С 1 апреля текущего года ГИБДД от-
менила экзамен на сдачу первичных
навыков управления автомобилем
на так называемой «площадке».  На
ней ранее проверялось умение за-
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езжать в гараж, разворачи-
ваться в ограниченном про-
странстве, маневрировать,
парковаться и т. д. Вместе с
тем наличие «площадки» в
учебно-материальной базе
автошколы никто не запре-
щал. Напротив, она работает
на повышение её престижа.
С этим Валерий Тимохин
полностью согласен.

— Автошкола имеет свою за-
крытую «площадку» площадью
почти 2,7 тыс. квадратных
метров, — рассказывает Ва-
лерий Николаевич. — В на-
стоящее время на ней проходят подго-
товку и сдают экзамен водители кате-
горий «А», «С», «Д», «Е», для которых «пло-
щадку» никто не отменял. Между тем и
водители категории «В» также продол-
жают проходить обучение на «пло-
щадке», поскольку в городских условиях
некоторые упражнения — парковку зад-
ним ходом, развороты и ряд других эле-
ментов выполнять проблематично, и,
прежде всего, с точки зрения безопасно-
сти дорожного движения. 

Все 22 года основными постула-
тами деятельности автошколы
«Вираж» были и остаются безопас-
ность, культура, профессионализм,
которые являются основой пре-
стижа этого учебного заведения. Ав-
тошкола является образцовым учеб-
ным заведение по профессиона-
лизму преподавательского состава и
уровню подготовки водителей. Весь
период своей активной деятельно-

сти «Вираж» был и продолжает оста-
ваться активным участником знако-
вых мероприятий всероссийского
масштаба, делится собственным бо-
гатым опытом работы и берёт на во-
оружение положительные наработки
других автошкол.

За свою многолетнюю и плодотвор-
ную деятельность автошкола неодно-
кратно награждалась различными
дипломами, благодарственными
письмами, а Валерий Николаевич Ти-
мохин — премиями, орденами, зва-
ниями. Всего на Почётной доске 
«Виража» более 40 наград.

В 2012 году из 6 тысяч российских
учреждений сферы подготовки води-
телей дипломом за успехи в этом на-
правлении и в плане безопасности
дорожного движения были от-
мечены всего 35. В их числе и
«Вираж». В сентябре этого же года Ва-
лерий Николаевич Тимохин был на-

граждён медалью «За вклад в
развитие системы автоподго-
товки». В 2014 году авто-
школа завоевала кубок
IV смотра-конкурса «Передо-
вые автошколы России». На
IV Всероссийской конферен-
ции «Парадигма иннова-
ционной системы образова-
ния: будущее рождается сего-
дня», коллектив «Виража» по-
лучил награды и поощрения
за качественную подготовку
водителей. Год 2019-й — ав-
тошкола вошла в ТОП-100
лучших предприятий и орга-

низаций России. В апреле 2020 года
от имени Международной Академии
общественного признания «Виражу»
присуждена Всероссийская нацио-
нальная премия «Профессионалы —
гордость России», Валерий Тимохин
был награждён орденами «Звезда
Отечества» и «Профессионал России».
Он имеет также звание «Почётный
гражданин России».

— Наши основные планы — это не
останавливаться на достигнутом,
идти вперёд, совершенствоваться, все-
гда находиться в гуще событий, — го-
ворит Валерий Николаевич. — Всё
это является залогом того, что
«Вираж», как и прежде, продолжит вы-
пускать на дороги страны достойно
подготовленных водителей, дальней-
ший стаж которых будет чист от фак-
тов нарушений ПДД и, тем более, от
аварийности.

Валерий Будумян
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11 сентября 1896 года после
выхода Постановления
министра путей сообще-

ния князя М. И. Хилкова «О порядке
и условиях перевозки тяжестей и
пассажиров по шоссе ведомства
путей сообщения в самодвижу-
щихся экипажах» считается офици-
альной датой рождения отечествен-
ного автомобильного транспорта. 

Впрочем, показ первого россий-
ского автомобиля состоялся чуть
раньше, в июле 1896 года, на XVI
Всероссийской промышленной и ху-
дожественной выставке в Нижнем
Новгороде. Тогда это была самая
крупная в стране выставочная пло-
щадка. На ней демонстрировались
лучшие отечественные достижения
в области промышленности. Вы-
ставку курировал лично российский
император.

Появился первый российский ав-
томобиль в Санкт-Петербурге, благо-
даря двум петербургским изобрета-
телям — отставному лейтенанту во-
енного флота Евгению Александро-
вичу Яковлеву и горному инженеру
Петру Александровичу Фрезе. Кстати,
в 1893 году они принимали участие
во Всемирной выставке в Чикаго, где
получили бронзовые медали — Яков-

лев за газовые двигатели, изготов-
ленные на «Первом русском заводе га-
зовых и керосиновых двигателей», а
Фрезе за совершенные образцы кон-
ных повозок, выпускаемых «Экипаж-
ной фабрикой Фрезе и К°».

Авторы первого российского авто-
мобиля смогли талантливо вопло-
тить в жизнь свои собственные изоб-
ретения и многие идеи, которые при-

менялись в мировом автомобиле-
строении конца XIX века, создав ав-
томобиль с такими основными ха-
рактеристиками, как тип кузова в
виде двухместного фаэтона, габарит-
ными размерами: длиной — 2450 мм,
шириной — 1590 мм, высотой —
1500 мм (со сложенным тентом), мас-
сой — 300 кг, максимальной скоро-
стью — до 21 км/ч и т. д.
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Колёсами по истории

В 2021 году 
исполнилось 125 лет 

первому российскому 
автомобилю



Первые автомобили Яков-
лева и Фрезе были проданы
спустя год после демонстра-
ции их на выставке в Ниж-
нем Новгороде. Правда,
сколько всего было выпу-
щено и продано таких
машин, история умалчивает.
Однако, по некоторым дан-
ным, известно, что ценник
на автомобиль Яковлева-
Фрезе начинался с отметки в
1500 рублей. Это было напо-
ловину дешевле стоимости
автомобиля Бенца и при-
мерно в 30 раз дороже стоимости
обычной лошади. К сожалению, не
сохранилось ни одного экземпляра
первого русского автомобиля, ни
даже чертежей, поэтому его пара-
метры восстанавливались методом
обратной реконструкции по двум
имеющимся фотографиям.

Год 2021-й является юбилейным и
для первого в мире грузового автомо-
биля с двигателем внутреннего сго-
рания, сконструированного в 1896
году предприятием Готлиба Дайм-
лера. Это был маленький грузовичок
с моторчиком примерно в четыре ло-
шадиные силы, который крутил зад-

ние колеса при помощи
ремня. Из-за жёстких желез-
ных колёс грузовика вибра-
ция во время движения была
весьма чувствительной.

Ещё одним значимым собы-
тием, произошедшим в исто-
рии колёсной техники, стало
создание первого в мире авто-
буса с двигателем внутрен-
него сгорания. Правда, про-
изошло это в 1895 году, и свой
125-й юбилей автобус отме-
тил в 2020 году. Построен он
был на заводе «Бенц», вме-

щал 8 пассажиров и курсировал по
15-километровой трассе между не-
мецкими городами Зиген, Нетфен
и Дойц.

Но самым главным событием ми-
рового масштаба в истории автомо-
билестроения, естественно, является
создание первого в мире автомобиля.
Днём патентования Карлом Бенцем
своего первого автомобиля является
29 января 1885 год. Соответственно,
в 2020 году этому великому событию
исполнилось 135 лет. 

Сегодня на дороги мира ежедневно
выезжает 750 млн автомобилей. За
минувшие почти полтора столетия
автомобиль претерпел множество из-
менений в конструкции, в массово-
сти выпуска, в отношении к нему.
Для кого-то он роскошь, для кого-то
необходимое средство передвиже-
ния, а для кого-то и коллекционный
экземпляр. На мини-выставке, посвя-
щенной 90-летию Научно-исследова-
тельского института автомобильного
транспорта (ОАО «НИИАТ»), были
представлены образцы мирового ав-
томобилестроения, которым тоже
уже немало лет.

Подготовил Валерий Будумян,
Фото автора и из сети Интернет
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О том, чем занимается НМИЦ
детской травматологии и ор-
топедии имени Г. И. Турнера,

о создании Федерального центра
детской травматологии, о его
самых передовых методиках и раз-
работках, о наиболее интересных
профессиональных случаях, о
самом трудном и приятном в ра-
боте, о коллегах и, конечно же, о
юных пациентах центра — обо
всём этом рассказывает директор
ФГБУ «НМИЦ детской травматоло-
гии и ортопедии им. Г. И. Турнера»
Минздрава России, доктор меди-
цинских наук, профессор, член-кор-
респондент РАН, лауреат премии
Правительства РФ Сергей Валенти-
нович Виссарионов.

— Сергей Валентинович, чем же за-
нимается НМИЦ детской травмато-
логии и ортопедии им. Г. И. Турнера?

— Наш центр оказывает медицин-
скую помощь детям с широким спек-
тром патологий опорно-двигатель-
ного аппарата. У нас лечатся паци-
енты с врождёнными пороками раз-
вития костно-мышечной системы, 
врождёнными деформациями груд-
ной клетки, доброкачественными об-
разованиями костной ткани, поро-
ками развития плечевого пояса, 
деформациями позвоночника, по-
вреждениями позвоночного столба и
спинного мозга, заболеваниями тазо-
бедренного сустава, нижних и верх-
них конечностей, с детским цереб-
ральным параличом, артрогрипо-

зом, ревматоидным артритом, заболе-
ваниями челюстно-лицевой области.
На базе нашего центра организо-
вана экспериментальная лаборато-
рия, в которой осуществляется разра-
ботка новых хирургических мето-
дов лечения и уникальных конструк-
ций для оперативного вмешатель-
ства при травмах и заболеваниях 
опорно-двигательной системы.

В 2021 году в учреждении был соз-
дан и сегодня успешно функциони-
рует Федеральный центр детской 
травматологии, который оказы-
вает специализированную, в том чис
ле высокотехнологичную медицин-
скую помощь детям.

При травмах и неотложных пато-
логических состояниях опорно-дви-
гательного аппарата: 
● нестабильные и осложнённые 

переломы позвоночника; 
● открытые и осложнённые перело-

мы крупных сегментов конечно-
стей, в том числе с наличием де-
фектов костей, мягких тканей и со-
судистыми нарушениями;

● переломы костей таза, сопровожда-
ющиеся нарушением стабильно-
сти тазового кольца;

● переломы костей внутрисуставной 
локализации (тазобедренный, ко-
ленный, голеностопный, плече-
вой, локтевой);

● сложные закрытые переломы круп
ных сегментов конечностей со сме-
щением в нескольких плоскостях, 
в том числе с наличием сосудистых
нарушений.

При травмах челюстно-лицевой 
области:
● переломы костей лицевого скелета:

переломы орбиты, скуловой кости,
верхней и нижней челюсти, нуж-
дающиеся в остеосинтезе;

● множественные травмы с одним и
более перечисленных выше вари-
антов.
Кроме этого, Центр оказывает кон-

сультативную помощь нашим колле-
гам — травматологам-ортопедам ре-
гионов Российской Федерации. 

— Сергей Валентинович, в чём уни-
кальность Федерального центра дет-
ской травматологии? 

— В нашем Центре разрабаты-
ваются новые хирургические мето-
дики и создаются новые имплан-
таты для лечения детей с травмами
опорно-двигательной системы. Эти
новые технологии сначала отраба-
тываются в экспериментальной ла-
боратории. Только после абсолют-
ной уверенности в их эффективно-
сти они начинают применяться в
клинической практике. Уникаль-
ность работы Центра заключается в
том, что самые новые и современ-
ные хирургические технологии
лечения детей с травмами начинают
внедряться в регионах Российской
Федерации. Центр оказывает кон-
сультативную и методическую по-
мощь специалистам в регионах
нашей страны с точки зрения орга-
низации медицинской помощи и
тактики лечения пациентов. 

Скорая
травматологическая 
помощь 
от НМИЦ детской 
травматологии и ортопедии 
имени Г. И. Турнера
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— Поделитесь самыми запомнив-
шимися случаями из вашей прак-
тики?

— Ситуации с травмами всегда осо-
бые. Особый след оставляют паци-
енты, которых удалось доставить к
нам в первые часы после травмы.
Своевременно оказанная помощь за-
частую позволяет больному не
только не стать инвалидом, но и пол-
ностью поправиться. Однажды к нам
поступил 16-летний подросток. Он
катался летом на лыжных роликах и
врезался в дерево. Как итог — тяже-
лейшая травма позвоночника с от-
сутствием движений в ногах. Под-
ростка сразу госпитализировали к
нам. В первые же часы после травмы
была проведена операция с предва-
рительным моделированием плана
операции на компьютере, что позво-
лило нам увидеть и убрать отломки
тела позвонка, которые сдавливали
спинной мозг и являлись причиной
неврологических нарушений. В ходе
операции была установлена металло-
конструкция, фиксирующая позво-
ночник в правильном положении. В
результате длительной реабилита-
ции, включающей наш новый метод
неинвазивной чрескожной стимуля-
ции спинного мозга, через полгода
пациент смог вернуться к обычному
образу жизни.

— А что делать, если несчастный
случай произошёл в другом городе или
даже в противоположной части
страны, далеко от вашего центра?

— Место происшествия значения не
имеет. К нам госпитализируются дети
со всей страны. МЧС работает доста-
точно оперативно, санитарная авиа-
ция доставляет пациентов очень бы-
стро. При помощи телемедицинских
технологий мы консультируем наших
коллег травматологов-ортопедов из
регионов, где произошёл несчастный
случай. Если у них отсутствует воз-
можность помочь пациенту на месте,
при этом необходима срочная опера-
ция, а именно у нас есть всё необхо-
димое для её проведения, тогда при-
нимается решение о госпитализации
маленьких пациентов в наш центр.
Центр работает в круглосуточном ре-
жиме. При поступлении пациента к
нам собирается бригада специали-
стов, сразу проводится полная диаг-
ностика и при показаниях — хирур-
гическое лечение.  

— Когда и при каких обстоятель-
ствах дети чаще всего получают
травмы? С чем это, на ваш взгляд,
связано?

— Мы отмечаем, что во время
праздников и школьных каникул уве-
личивается количество пациентов с
переломами, ожогами и другими
травматическими повреждениями.
Возможно, это связано с ослаблением
контроля со стороны родителей,
школ и детских садов. 

Вне зависимости от времени слу-
чаются травмы, вызванные родитель-
ским недосмотром. В любое время
года к нам доставляют ребят, упавших
с большой высоты, в том числе из
окон многоэтажек (особенно в летнее
время), а также травмировавшихся на
заброшенных стройках, попавших в
ДТП — это касается как детей, катаю-
щихся на велосипедах по проезжей
части, так и являющихся пешеходами.
Зимой — любители катания на ледян-
ках и «ватрушках». Опасность таят ску-
теры, мотоциклы, квадроциклы. Не-
давно был пример, когда подросток
получил настолько серьёзный перело-
мовывих позвоночника, катаясь на
квадроцикле, что, к сожалению, он на
всю жизнь останется прикованным к
инвалидному креслу. Что касается лет-
него периода, то грустную лепту с
травмами шейного отдела и инвали-
дизацией вносят самодельные тар-
занки, ныряние в незнакомых местах
или с большой высоты в водоёмы. 

— Как вы считаете, кого сложнее
лечить — взрослых или детей?

— Свои особенности и сложности
имеются в работе с любой катего-
рией пациентов. Дети более стойкие
и при поддержке родителей лучше
переносят все повреждения, легче
адаптируются к лечению, спокойно
носят гипсовые повязки и меньше
переживают по этому поводу, чем
взрослые. Даже иногда радуются, что
не надо ходить в школу, можно выде-
литься среди сверстников, рисуют на
повязках и хвастаются перед одно-
классниками. Но, если серьёзно, эта
работа носит особый характер. Дет-
ские травмы, особенно с большими
повреждениями и плохим прогно-
зом, тяжело переносятся. И ведь есть
ещё и родители, которых надо успо-
коить и заверить, что помощь их
детям будет оказана в полном объёме
и на высшем уровне.

— Во-первых, это чёткое знание
своего дела, сочувствие и, самое глав-
ное, сопереживание пациентам, же-
лание им помочь. Во-вторых, посто-
янная готовность учиться, быть от-
крытым новым знаниям, стремление
овладевать новыми методиками
лечения и открыто передавать свой
опыт молодым специалистам. Работу
травматолога-ортопеда можно срав-
нить с подъёмом по лестнице: каж-
дая ступень — это накопленный
опыт, знания и практические на-
выки. Необходимо создавать фунда-
мент знаний в виде ступенек и пере-
давать его новому поколению врачей,
чтобы следующим специалистам
было легче и они смогли подняться
на более высокий уровень. 

— Что самое трудное в вашей ра-
боте? А что самое приятное?

Самое трудное — это когда ты не мо-
жешь помочь маленькому пациенту в
виду тяжести травмы и несовмести-
мых с жизнью повреждений. Ну а
самое приятное — когда всё получа-
ется, помощь оказывается вовремя и
эффективно, лечение помогает, и па-
циент выздоравливает. Радость и
улыбки наших пациентов — самая
большая и высокая награда для спе-
циалиста.

Уважаемые коллеги! Если у вас воз-
никли вопросы и необходима срочная
консультативная или методическая
поддержка в определении тактики
лечения пациентов с травмами
опорно-двигательной системы, обра-
щайтесь по телефону: +7(921)755-21-76.

Материал подготовлен пресс-центром
НМИЦ детской травматологии 
и ортопедии имени Г. И. Турнера
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СПРАВКА:
Сергей Валентинович Виссарионов —

практикующий хирург, 
проводящий ежегодно более 180 
сложных многочасовых операций 

на позвоночнике. Также профессор
специализируется в таких областях, 

как детская хирургия, нейрохирургия,
травматология-ортопедия. 

Он автор более 530 научных работ, 
9 монографий, 35 патентов 

на изобретения, 2 научных открытий.



Л учевая терапия сегодня —
один из основных и передо-
вых методов лечения злока-

чественных новообразований. В Рос-
сии этот метод бурно развивается в
последние годы, в том числе благо-
даря федеральному проекту «Борьба с
онкологическими заболеваниями»
национального проекта «Здраво-
охранение». И сейчас эта помощь до-
ступна жителям любого региона.
Как получить такое современное
лечение, «РГ» рассказал замми-
нистра здравоохранения России Ев-
гений Камкин.

— Лучевая терапия — сложный и до-
рогой вид лечения, поскольку он тре-
бует особой сложной техники и подго-
товленных специалистов. Как реша-
ется эта проблема?

— В рамках федерального проекта
проводится переоснащение феде-
ральных и региональных медоргани-
заций, где лечатся пациенты с онко-
логическими заболеваниями. В том
числе в распоряжении врачей появи-
лись лучевые установки последнего
поколения для проведения радиоте-

рапии, они позволяют применять
самые современные методики лече-
ния. За 2019–2020 годы в рамках фе-
дерального проекта в региональных
медорганизациях введено в эксплуа-
тацию 72 установки дистанционной
лучевой терапии.

Важно отметить, что для граждан
России лучевая терапия проводится
бесплатно, так как этот метод лече-
ния включен в программы обяза-
тельного медицинского страхования
и высокотехнологичной медицин-
ской помощи. Лечение можно
пройти на базе региональных онко-
логических центров, в федеральных
центрах и в частных клиниках, кото-
рые работают в системе ОМС.

— Какие виды рака лечат лучевыми
методами?

— Радиотерапией лечат злокаче-
ственные новообразования предста-
тельной железы, молочной железы,
легкого, онкогинекологических па-
тологий, опухолей головного мозга,
головы и шеи, органов желудочно-
кишечного тракта. Такое лечение
применяется как в качестве моноте-
рапии, так и в сочетании с противо-

опухолевой терапией и хирургиче-
скими методами лечения.

— Насколько доступен этот вид те-
рапии онкобольным?

— Уже несколько лет количество
онкологических больных, которых
лечат лучевыми методами, растёт.

По данным Федерального фонда
обязательного медицинского страхо-
вания, в 2020 году число госпитали-
заций (курсов лечения) лучевым ме-
тодом составило более 122 тысяч, что
на 1,9 % выше уровня 2019 года.
Число госпитализаций с примене-
нием лучевой терапии в сочетании с
противоопухолевой лекарственной
терапией составило более 24 тысяч
случаев, что на 18,3 % выше фактиче-
ского уровня 2019 года.

Частные клиники тоже предлагают
лучевую терапию в рамках своего
участия в территориальных програм-
мах ОМС.

За последние 5 месяцев в таких
лучевых центрах прошли курс лече-
ния более пяти тысяч пациентов, в
1,5 раза больше, чем за то же время в
прошлом году. Рост объёмов лучевой
терапии в сочетании со всеми но-
выми проектами частных лучевых
центров в разных регионах красно-
речиво говорит о высокой привлека-
тельности данного вида медицин-
ской помощи для медицинских орга-
низаций.

— Нередко частные клиники, рабо-
тающие по ОМС, жалуются, что
утвержденные тарифы, в том числе
на дорогие виды лечения, слишком
низкие. Они действительно не покры-
вают всех расходов клиники?

— С января 2021 года государство
обновило тарифы на оказание мед-
помощи. Этому предшествовала дол-
гая кропотливая работа по анализу
структуры и объёмов затрат. В ре-
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Евгений Камкин 
рассказал 
о программе 
лучевой терапии
для онкобольных



зультате эксперты пришли к выводу,
что некоторые тарифы могут быть
даже снижены в связи с ростом
рынка. На стоимость того или иного
вида лечения влияет много факто-
ров: условия и сроки оказания меди-
цинской помощи, а также развитие
стационарзамещающих технологий.
Лечение в условиях дневного стацио-
нара снижает расходы медицинской
организации на оплату труда, на на-
кладные расходы и другие статьи,
связанные с пребыванием в боль-
нице круглосуточно. Для пациента
лечение в дневном стационаре вме-
сто круглосуточного, когда это воз-
можно, также более комфортно: про-
ходя длительное лечение, человек
значительную часть времени прово-
дит дома, в привычных условиях.

Тарифы на оплату медицинской
помощи формируются на основе кли-
нических рекомендаций, стандартов
медицинской помощи, с учётом ин-
формации о частоте предоставления,
кратности применения медицин-
ских услуг, длительности лечения.
Федеральным законом «Об обяза-
тельном медицинском страховании»
чётко определены статьи расходов,
которые могут включаться в тариф.
Туда входят техническое обслужива-
ние и расходы на оплату труда персо-
нала, коммунальные расходы. А при-
быль и инвестиционное расходы 
нет. Таким образом, медицинские ор-
ганизации государственной и муни-
ципальной систем здравоохранения
и частные медорганизации постав-

лены в равные условия, когда в за-
дачи тарифа ОМС не входит обес-
печение прибыли, а плательщики
страховых взносов справедливо опла-
чивают лишь затраты на лечение.

Действительно, по оценкам экс-
пертов, стоимость обслуживания со-
временных установок для дистан-
ционной лучевой терапии может
значительно различаться в зависимо-
сти от технологических характери-
стик медицинского оборудования.

Работа профильных радиотерапев-
тических подразделений
строится так, чтобы там
могли применяться раз-
ные технологии.

Использование средне-
взвешенных тарифов поз-
воляет нивелировать раз-

ницу между разными по стоимости
видами лечения. Таким образом обес-
печивается баланс, и система нор-
мально функционирует.

Тарифы на оплату медицинской
помощи актуализируются ежегодно,
в том числе на основе данных о фак-
тических затратах медицинских ор-
ганизаций, чтобы оказывать меди-
цинскую помощь пациентам, вклю-
чая и применение самых современ-
ных медицинских технологий, без
перебоев.

— Когда принималась онкопро-
грамма, много говорилось о том,
чтобы больным стала доступна со-
временная лекарственная терапия.
И на проведение химиотерапии с при-
менением инновационных, эффектив-

ных препаратов были направлены
очень серьёзные ресурсы. А как об-
стоят дела с другими направлениями?

— Важно отметить, что у нас
в стране развиваются все виды ме-
дицинской помощи. В прошлом
году, даже в условиях пандемии ко-
личество случаев лечения с приме-
нением противоопухолевой лекарст-
венной терапии выросло почти 
на 30 % по сравнению с предыдущим
годом. Увеличилось количество
схем применяемой химиотерапии

и в дневном, и в круглосуточном ста-
ционарах. Выросла кратность курсов
химиотерапии и в расчёте на одного
пациента.

Это стало возможно благодаря бес-
прецедентному увеличению объёмов
финансирования лечения онкозабо-
леваний с использованием самых со-
временных препаратов для химиоте-
рапии. А назначению именно этих
препаратов способствовало регуляр-
ное обновление клинических реко-
мендаций. Таким образом, охват па-
циентов с онкозаболеваниями высо-
котехнологичным лечением растёт.

Даже в условиях пандемии в струк-
туре причин смертности в мире рак
по-прежнему остаётся на втором
месте (после сердечно-сосудистых за-
болеваний) и сохраняется рост забо-
леваемости. Для того чтобы перело-
мить этот негативный тренд, необхо-
димо постоянно совершенствовать
методы диагностики и лечения,
нужно, чтобы помощь специалиста-
онколога была доступна и прибли-
жена к месту жительства. Но не менее
важно, конечно, внимательное отно-
шение самих граждан к собственному
здоровью. Только в этом случае мы
сможем говорить о снижении смерт-
ности от злокачественных новообра-
зований и увеличении продолжитель-
ности жизни наших граждан.

Источник: «Российская газета»
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М едицина, как и большин-
ство сфер нашей жизни,
меняется, всё более осваи-

вая цифровую среду. Во многих стра-
нах мира появляются уникальные
разработки, основанные на послед-
них достижениях IT-технологий.
Есть такие разработки и в России.
Среди них можно выделить при-
боры, представленные фирмой
«МедКомплект»: систему телекар-
диомониторинга «РИТМ» и аппарат
для определения злокачественных
образований «Гамма-детектор».

— Система телекардиомониторинга
«РИТМ» может применяться везде, где
есть сотовая связь, — подчёркивает это
обстоятельство генеральный директор

ООО «МедКомплект» Николай Васильевич
Горбалетов. — Принцип работы доста-
точно прост. Портативным прибором
снимается кардиограмма и через сото-
вую связь передаёт её в точку приёма —
кабинет кардиолога. Специалист от-
сматривает снятые показатели и дис-
танционно выдаёт рекомендации для ме-
диков, которые в данный момент нахо-
дятся рядом с пациентом. Причём от-
мечу, что в приборе установлены две
сим-карты на тот случай, если какая-то
одна не сработает из-за отсутствия
связи. Передача, приём и консультация
занимает считаные минуты, что очень
важно для оперативного решения.

Конкретных эффективных приме-
ров применения данной системы до-
статочно. Её внедрение началось в
2017 году в Рязанской области. В част-
ности, с ноября 2017 года по апрель
2017 года в Рязанском областном кар-
диологическом диспансере с помо-
щью «РИТМА» было проконсультиро-
вано дистанционно 60 пациентов с
различной сердечно-сосудистой пато-
логией. Это позволило значительно
сократить затраты на перемещение
пациентов из отдалённых населён-
ных пунктов в центр. В случаях же не-
возможности доставки человека с
сердечно-сосудистой патологией до
ЦРБ, например из-за весенней распу-
тицы, разлива рек и т. д., система те-
лекардиомониторинга «РИТМ» яв-
ляется единственной для постановки
диагноза с последующей консульта-
цией пациента. На сегодняшний день
счёт таких консультаций в разных
медицинских учреждениях России
идёт на тысячи. Системы «РИТМ» ус-
пешно работают и на «скорых» в рос-
сийской глубинке, где зачастую на
сотни километров нет специалистов-
кардиологов.

Тем не менее судьба уникального
прибора всё ещё до конца не решена.
Есть определённые трудности в его
дальнейшем внедрении. Основная из
них — преодоление ведомственных
барьеров. Если на местах, в медицин-
ских центрах есть понимание, что

этот прибор не только удобен в ис-
пользовании, но и по многим показа-
телям превосходит зарубежные ана-
логи, то в министерствах и ведом-
ствах полного понимания пока нет в
силу различных обстоятельств, на-
пример, не введены тарифы на дан-
ный вид услуг.

Николай Горбалетов приводит ещё
один пример практического приме-
нения прибора: мониторинг однока-
нальными приборами состояния во-
дителей, которые занимаются пере-
возкой людей или особо опасных и
ценных грузов. Такие исследования
проводились в Тверской области и го-
роде Сочи. Результаты показали эф-
фективность системы. У нескольких
водителей были выявлены наруше-
ния сердечного ритма, которые
могли привести к трагическим по-
следствиям на дороге.

Такие приборы необходимо иметь
и в домашних условиях, особенно
тем, кто страдает аритмией или на-
ходится на реабилитации после стен-
тирования или шунтирования. Паци-
ентам нет необходимости посещать
поликлинику или вызывать скорую
помощь, чтобы сделать кардио-
грамму. Всё это можно делать на дому
именно в тот момент, и это очень
важно, когда пациент почувствовал
себя плохо. Прибор можно носить
с собой и быть уверенным, что
в любой момент можешь прокон-
сультироваться с кардиологом. Кроме
того, через GPS пациента могут найти
службы спасения, если он не отве-
чает на вызов.

В Бельгии перед пандемией в
одном из крупных портов мира
фирма Ahlers, занимающаяся пере-
возкой ценных и особо опасных гру-
зов, очень заинтересовалась внедре-
нием нашего прибора, но коронави-
рус приостановил сотрудничество.
Аналогичная картина сложилась и с
Вьетнамом.

— Кстати, давайте рассмотрим
сферу применения прибора в нынешней
ситуации с пандемией коронавируса, —
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ставит конкретную задачу Николай
Васильевич. — Возьмём «красную» зону
инфекционной больницы. Пациентам не-
обходимо достаточно часто снимать
кардиограмму. Что происходит? Либо
врач идёт из «зелёной» зоны в «красную»,
либо медсестра или фельдшер несут
врачу снятые показатели из «красной»
зоны в «зелёную». При этом существует
риск распространения инфекции. Мы же
предлагаем с помощью нашего прибора
сделать передачу данных из зоны в зону
бесконтактным способом, притом рас-
печатку кардиограммы можно делать в
обеих зонах.

Многочисленные положительные
отзывы о работе системы «РИТМ», ка-
залось бы, должны дать «зелёный
свет» её внедрению в повсеместное
применение, тем более что она легко
встраивается в МИС (Медицинская
информационная система), и таким
образом решить вопрос о скорой кар-
диологической помощи. Есть на-
дежда, что Минздрав РФ заинтересу-
ется этой разработкой в полной мере.

Ещё один уникальный прибор —
аппарат для определения злокаче-
ственных образований «Гамма-де-
тектор». 

Здесь стоит подробнее остано-
виться на принципе действия аппа-
рата для того, чтобы подчеркнуть его
уникальность и важность для прак-
тической онкологии. В частности,
при лечении рака молочной железы,
рака кожи, щитовидной железы.
Принцип основан на введении в ор-
ганизм пациента радиоактивных
маркеров, которые определяют точ-
ное место расположения опухоли.

Это позволяет хирургу удалять
только новообразования, сохраняя
окружающие ткани. Если говорить о
раке молочной железы, то это — со-
хранение груди. В настоящий мо-
мент, ведётся разработка ещё одного
прибора для выявления онкологиче-
ских заболеваний. Здесь уже будет ис-
пользоваться краситель вместо ра-
диационных маркеров. Прибор ожи-
дают хирурги-онкологи, его пробное
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Николай ГОРБАЛЕТОВ: «За телемедициной будущее. 
Поэтому удивляет позиция функционеров, 

которые практически не заинтересованы в отечественных
разработках и ставят приоритет на внедрение 
и применение зарубежной медицинской техники. 

Не говоря уже о стоимости этой медтехники. 
Надо понимать, что её необходимо обслуживать, 

а эти затраты значительно выше, 
чем даже сама стоимость оборудования.  

Считаю, что надо больше внимания уделять 
отечественным разработкам медицинского оборудования, 

и на этот счёт у меня есть конкретные предложения».



применение планируется в следую-
щем году. Назвать более точную дату
начала применения не позволяет не-
предсказуемость процесса получения
регистрационного удостоверения.

Надо понимать, что в настоящий
момент в науке за собственные сред-
ства много не сделаешь, поэтому это
совместный труд нескольких КБ и ме-
дицинских центров. ООО «МедКом-
плект» выступает в данном случае в
роли заказчика, а, по большому
счёту, это должны делать комитеты
при Минздраве РФ и Государствен-
ной Думе — способствовать внедре-
нию отечественной медицинской
техники. 

В статье мы рассказали лишь о трёх
уникальных изделиях, но на самом
деле их больше. 

— Все мы знаем, сколько времени врачи
тратят на составление различных от-
чётностей. Но врач не должен этим за-
ниматься. Его основная задача — лечение
пациентов, — говорит Николай Василь-
евич. — ООО «МедКомплект совместно с
ООО «Кардекс» внедряют «Электронную
анестезиологическую карту» и «Элек-
тронную карту назначений», которые
позволяют автоматизировать докумен-
тирование процессов в анестезиологии и
реанимации, уменьшить объём бумаж-
ной работы для медицинского персонала.
Программные продукты могут рабо-
тать автономно или быть интегриро-
ваны с МИС лечебного учреждения. В по-
следнем случае часть информации о па-
циенте заносится в карты автоматиче-
ски. Вся информация распечатывается
на принтере и/или хранится в электрон-
ном виде неограниченное время. 

За телемедициной будущее. Поэтому
удивляет позиция функционеров, кото-

рые практически не заинтересованы
в отечественных разработках и ставят
приоритет на внедрение и применение
зарубежной медицинской техники. Не го-
воря уже о стоимости этой медтехники.
Надо понимать, что её необходимо об-
служивать, а эти затраты значительно
выше, чем даже сама стоимость обору-
дования. Много примеров, когда заводы
медоборудования Европы скупаются ми-
ровыми промышленными корпорациями
США, Китая, Южной Кореи. И позже, как
правило, поставку в Россию самих изде-
лий и запасных частей без объяснения
причин прекращают. Так, например, про-
изошло с бельгийской фирмой MEDEC
(наркозно-дыхательная аппаратура), гер-

манской фирмой W.O.M. (онкологическое
и эндоскопическое оборудование). 

Считаю, что надо больше внимания
уделять отечественным разработкам
медицинского оборудования, и на этот
счёт у меня есть конкретные предло-
жения.

В завершение статьи необходимо
рассказать о достижениях ООО «Мед-
Комплект» и о его руководителе. Ни-
колай Васильевич Горбалетов — уро-
женец Рязанской области, Кадом-
ского района. Окончил МВТУ им. Бау-
мана и там же аспирантуру. Работал
в ряде научно-исследовательских ин-
ститутов. С 2003 года по настоящее
время — генеральный директор ООО
«МедКомплект». Также Николай Ва-
сильевич закончил Московский го-
сударственный строительный уни-
верситет и Российскую академию го-
сударственной службы при Прези-
денте РФ. Награждён дипломами «Зо-
лотой диплом МТПП» и «Деловая
элита России», медалями «За личное
мужество» и «Трудовая доблесть Рос-
сии», орденами «Звезда Отечества» и
«За заслуги в развитии медицины и
здравоохранения».

ООО «МедКомплект» имеет диплом
лауреата премии «Национальная
марка качества», а в 2016 году компа-
ния стала победителем конкурса «100
лучших предприятий России». 

Татьяна Невская
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В торжественной церемонии
подведения итогов Всерос-
сийского конкурса «Учитель

года России — 2021» и объявления
имени победителя приняли уча-
стие заместитель Председателя Пра-
вительства Российской Федерации
Татьяна Голикова, ректор Москов-
ского государственного универси-
тета имени М. В. Ломоносова, пред-
седатель Большого жюри Всерос-
сийского конкурса «Учитель года
России» Виктор Садовничий и ми-
нистр просвещения Российской
Федерации Сергей Кравцов. 

Открывая торжественную церемо-
нию, Татьяна Голикова поздравила
всех педагогов страны с праздни-
ком — Днём учителя.

— От всей души хочу сегодня от имени
Правительства Российской Федерации
поздравить вас с этим замечательным
праздником. Наверное, это одна из самых
главных профессий в жизни, — отметила
Татьяна Голикова.

Заместитель Председателя Прави-
тельства подчеркнула важность того,
что подведение итогов самого мас-
штабного и значимого педагогиче-
ского состязания проходит на пло-
щадке московского исторического
парка «Россия — Моя история».

— Сегодня необычный день. Он прохо-
дит в мультимедийном пространстве
исторического парка не только в Москве,
но и в других регионах страны, где впер-
вые в современной истории открывается
уникальная выставка «Роль учителя в ис-
тории России». Это важно, потому что
мы можем проследить самые главные
этапы учительской профессии, учителя
как человека, учителя как гражданина. Я
поздравляю вас! У нас с вами большие
планы: строительство новых школ, ре-
монт уже существующих, новые феде-
ральные образовательные стандарты,
новое содержание образования, новое обо-
рудование. И сподвижниками, основными
участниками всего этого, конечно, являе-
тесь вы, ваши ученики и родители. И я
думаю, что вместе нам под силу решить

самые важные проблемы и выполнить
все поручения, которые даёт глава госу-
дарства. Ещё раз с праздником вас! —
сказала вице-премьер.

Уникальность Всероссийского кон-
курса «Учитель года России» подчерк-
нул в своём выступлении и ректор
Московского государственного уни-
верситета имени М. В. Ломоносова,
председатель Большого жюри Все-
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Учитель года России – 2021
В День учителя в московском историческом парке 
«Россия — Моя история» названо имя победителя 
Всероссийского конкурса «Учитель года России — 2021». 
Им стала Екатерина Костылева, учитель физики 
гимназии № 16 города Тюмени (Тюменская область). 



российского конкурса «Учитель года
России» Виктор Садовничий.

— Конкурс «Учитель года» — уникаль-
ное явление. Вы стоите на плечах тех ги-
гантов, которые были ранее. И вы силь-
нее. Лучше. Современнее. Нас поразило
ваше знание предмета и то, что ваше
сердце с детьми. Меня это поразило как
человека, у которого есть и дети, и
внуки. Конкурс «Учитель года России» —
это выдающийся проект нашей страны.
Он существует более 30 лет, и 26 лет из
них мне выпала честь возглавлять Боль-
шое жюри. Я считаю это главным делом
университетов, потому что вы гото-
вите нам студентов, а студенты опре-
деляют будущее нашей страны. Я думаю,
настанет время, когда лидеры развитых
стран произнесут, что мы проиграли
России на школьной скамье. Уверен, что
наше учительство является таковым,
— заявил Виктор Садовничий.

Глава Минпросвещения России
Сергей Кравцов также поздравил
всех педагогов страны с их профес-
сиональным праздником, а Екате-
рину Костылеву с победой во Всерос-
сийском конкурсе «Учитель года Рос-
сии — 2021».

— Эти аплодисменты — всем учите-
лям, потому что сегодня праздник всех
учителей во всём мире. Екатерина Серге-
евна, мы от души вас все поздравляем!
Вы — Учитель года России, это очень от-
ветственно, почётно. Вы действительно
достойны. Но каждый из вас, уважаемые
коллеги, достоин, и каждый из вас — по-
бедитель. Профессия учителя действи-
тельно является одной из самых глав-
ных, а может быть, и самой главной на
Земле. Потому что от того, каким вы-
растет ребёнок, какое он получит воспи-
тание, обучение, во многом зависит, как

он дальше будет учиться, насколько он
будет успешен жизни, — сказал Сергей
Кравцов.

Завершая церемонию объявления
победителя Всероссийского конкурса
«Учитель года России — 2021», Сергей
Кравцов сообщил о принятом реше-
нии: в этом году советниками Мини-
стра просвещения Российской Феде-
рации на общественных началах ста-
нут все пять призёров Всероссий-
ского конкурса «Учитель года России
— 2021». Ими стали Артём Барат,
Мария Голованова, Екатерина Косты-
лева, Дмитрий Морозов и Анастасия
Шрамко.

Победитель конкурса был опреде-
лён в ходе финального испытания
для призёров — «Пресс-конференции
«Вопрос учителю года».  Конкурсанты
в режиме реального времени от-
вечали на вопросы известных обще-
ственных деятелей, актёров, предста-
вителей родительского и педагогиче-
ского сообществ.

Сразу после объявления победи-
теля в московском историческом
парке «Россия — Моя история» от-
крылась выставка «Роль учителя в ис-
тории России». Её первыми гостями
стали 85 педагогов — участников кон-
курса «Учитель года — 2021».

10 октября победительница все-
российского конкурса «Учитель года
России — 2021» Екатерина Костылева
из Тюмени получила из рук мини-
стра просвещения статуэтку Боль-
шого хрустального пеликана. На-
граждение победителя состоялось в
Государственном Кремлевском
дворце на праздничном концерте. 

— Мы сегодня решили, что на этой
сцене были звёзды. Звёзды — это учи-

теля. И важно всегда помнить об этом.
Как сказал Президент РФ, от учителя за-
висит будущее нашей страны, будущее
наших детей, — сказал Кравцов при
вручении главного приза.

Екатерина Костылева в свою оче-
редь отметила, что для неё победа в
конкурсе — это большая честь и боль-
шая ответственность. «Впервые Боль-
шой хрустальный пеликан отправится в
мою родную Тюменскую область. <...>
Учительский труд — это большая от-
ветственность, но это и возможность
гордиться тем, что мы делаем», — ска-
зала Костылева, поблагодарив коллег
и учеников. 

Со слов Екатерины Костылевой
главная цель её педагогической дея-
тельности — дать возможность каж-
дому ученику раскрыть свой потен-
циал с учётом индивидуальных воз-
можностей и запросов, создать усло-
вия для внутреннего комфорта 
и состояния заинтересованности
предметом.

Подготовлено на основе информации,
находящейся в свободном доступе.
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Всероссийский конкурс «Учитель
года России» был и остаётся одним из
самых масштабных и значимых событий
в сфере педагогики. Конкурс становится
механизмом популяризации профессии и
повышения статуса учителя, демонстри-
рует всей стране достижения системы об-
разования и перспективы её развития.

Конкурс всегда был в фокусе внима-
ния руководства страны, и в настоящий
момент развитие педагогического состя-
зания определяется поручениями Прези-
дента Российской Федерации Владимира
Путина. В ходе встречи с лауреатами 2020
года Президент высказал пожелание мо-
дернизировать конкурс таким образом,
чтобы сделать лучших учителей страны
известными и узнаваемыми.

В 2021 году Всероссийский конкурс
«Учитель года России» проходил 32-й
раз. Испытания федерального этапа ор-
ганизованы в Ростове-на-Дону. Такую
возможность Ростовская область полу-
чила благодаря победе учителя матема-
тики Лицея классического элитарного
образования города Ростова-на-Дону
Михаила Гурова в конкурсе «Учитель
года России — 2020», финал которого
проходил в Волгограде.

Учредители Всероссийского кон-
курса «Учитель года России» — Мин-
просвещения России, Общероссийский
Профсоюз образования и АО «Изда-
тельский дом «Учительская газета».

СПРАВОЧНО



П риаргунский государствен-
ный колледж — учреждение
профессионального образо-

вания с богатой и славной исто-
рией, которая начинается в 1947
году. Тогда Указом Президиума Вер-
ховного Совета СССР в городе Нер-
чинске Читинской области от-
крыто специальное училище № 8
по подготовке молодых кадров для
промышленности восточных рай-
онов страны. Первым его директо-
ром назначили Алексея Прокопь-
евича Русанова.   

В первый же год работы училища в
него было принято более 300 студен-
тов для обучения по профессии «сле-
сарь-инструментальщик». С ноября
1953 года Нерчинское специальное
ремесленное училище реорганизу-
ется в ремесленное училище по меха-
низации сельского хозяйства № 1.
В 1962 году учебное заведение пере-
водится в село Бырка, а в 1983 году
сдаётся в эксплуатацию жилищно-
учебный корпус в Приаргунске. При

переезде прошло преобразование
в среднее профессионально-техниче-
ское училище № 31.  

Пережив сложные 90-е годы, когда
остро стоял вопрос о закрытии, кол-
лектив училища выстоял и вышел на
новые рубежи профессионального
образования. В настоящее время
учебное заведение является «кузни-
цей кадров» для подготовки специа-
листов сельского хозяйства юго-вос-
тока не только Забайкальского края,
но и других регионов Сибири.

С 1995 года училищем руководил
Михаил Александрович Якимов. За
годы его работы в учебном заведении
произошли значительные измене-
ния. Введены наиболее актуальные
направления подготовки специали-
стов. На базе училища создан Регио-
нальный ресурсный центр аграрного
профиля. В Центре осуществляется
обучение по 104 программам подго-
товки, переподготовки, повышения
квалификации. 

В 2015 году введена в эксплуатацию
закрытая площадка «Автодром».

Баженова 
Валентина Владимировна

Директор 
ГПОУ «Приаргунский 
государственный колледж».

Адрес: Забайкальский край, 
Приаргунский р-н, 
пгт. Приаргунск, 
ул. Чернышевского, д. 1а.

Сайт: https://pgk.zabaikalschool.ru/ 

Ответственность и компетентность —
слагаемые успеха
В Забайкалье куются квалифицированные
кадры для всего восточного региона России
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В 2016 году учебное заведение при-
обрело другой статус и переимено-
вано в «Приаргунский государствен-
ный колледж». В 2017 году осуществ-
лено присоединение Ясногорского
филиала.

Эстафету эффективного управле-
ния Михаил Александрович Якимов
в 2018 году передал Валентине Вла-
димировне Баженовой.  Под её руко-
водством в колледже успешно ре-
шаются основные задачи — подго-
товка квалифицированных рабочих
кадров, воспитание молодого поко-
ления и развитие системы проф-
образования в Забайкалье.

На сегодняшний день в колледже
обучаются 650 студентов по 11 про-
фессиям и специальностям. Еже-
годно по программам дополнитель-
ного профессионального образова-
ния получают образование 750 чело-
век. Педагогический коллектив не-
изменно показывает высокие про-
фессиональные результаты, уча-
ствуя в мероприятиях различного
уровня, постоянно повышая свою
квалификацию.      

В 2018 году под руководством Ва-
лентины Баженовой разработана
программа развития учреждения —
«Технопарк — как одно из направле-
ний развития образовательной
среды колледжа на период с 2018 по
2024 годы». С 2021 года она допол-
нена и реализуется как «Многофунк-
циональный колледж — инструмент
повышения эффективности системы
среднего профессионального образо-
вания». С 2019 года в колледже внед-
рено обучение по востребованной
временем профессии — «Мастер по

ремонту и обслуживанию автомоби-
лей» и специальности «Эксплуатация
и ремонт сельскохозяйственной тех-
ники и оборудования».  

В 2019 году коллектив принял уча-
стие в проекте по развитию Центров
экономического роста Забайкаль-
ского края, получив значительный
денежный грант, который помог соз-
дать в колледже лабораторию по ком-
петенции «Агрономия» и приобрести
спецтехнику для обучения по компе-
тенции «Эксплуатация сельскохозяй-
ственных машин и оборудования». 

Также в 2019-м одновременно с на-
чалом нового учебного года в образо-
вательной организации внедрён про-
ект по ранней профессиональной
ориентации школьников для 6–11
классов «Билет в будущее». 780 уче-
ников школ со всей России приняли
участие в этой масштабной инициа-
тиве по разным профессиональным
направлениям.

Большое внимание в учебном заве-
дении уделяется патриотическому и
гражданскому  воспитанию моло-
дёжи. В 2019 и в 2020 годах в учреж-
дениях системы среднего профессио-
нального образования Забайкаль-
ского края проходило подведение
итогов работы «Индикатор эффек-
тивности» по воспитательной работе
и профилактике правонарушений.
Коллектив Приаргунского колледжа
занял в этом мероприятии 1-е место.  

Студенты и педагоги принимают
участие в региональных, националь-
ных чемпионатах профессиональ-
ного мастерства «WorldSkills Russia»,
занимая призовые места.  Ежегодно
проводят  демонстрационный экза-

мен по стандартам «WorldSkills Rus-
sia». В 2021 году образовательное уч-
реждение стало лауреатом Всерос-
сийских конкурсов «Лидеры отрасли
РФ» и «500 лучших образовательных
учреждений России». Также колледж
стал экспериментальной площадкой
федерального института развития об-
разования Российской академии на-
родного хозяйства и государственной
службы при Президенте Российской
Федерации по теме «Совершенство-
вание профессиональных компетен-
ций преподавателя общеобразова-
тельных дисциплин в условиях циф-
ровизации образования».

Валентина Владимировна Баже-
нова ведёт активную общественную
работу. Она является председателем
комитета по социально-правовым во-
просам и депутатской этике Совета
депутатов Приаргунского муници-
пального округа. Награждена благо-
дарственными письмами Мини-
стерства сельского хозяйства Забай-
кальского края, краевого Законода-
тельного собрания, благодарствен-
ным письмом губернатора Забай-
кальского края, а также Мини-
стерства образования, науки и моло-
дёжной политики.

Секрет успеха, как личного, так и
коллективного, Валентина Владими-
ровна Баженова видит в ответствен-
ном отношении к порученному делу,
высоком уровне компетентности
в управлении, работоспособности,
коммуникабельности и конструк-
тивности в решении учебно-воспи-
тательных и производственных во-
просов.

Татьяна Невская
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Ш кола — это второй дом
для каждого ребёнка. От
того, какая царит в школе

атмосфера и какого уровня знания
получит ученик, зависит его даль-
нейший жизненный путь. Россий-
ские школы, в том числе и в на-
циональных республиках, всегда
являлись и остаются флагманами
мирового образовательного про-
цесса. В их число входит и МАОУ
«Лицей № 155 имени Героя Совет-
ского Союза Ковшовой Н. В.» в Уфе.

Лицей достаточно «молод». Он от-
крыл двери для учеников 1 сентября
2002 года. Лицейский статус был при-
дан учебному заведению в 2010 году.
Вот уже пять лет им руководит Ма-
рина Владимировна Дмитриева, под
стать учреждению — молодой, но вы-
сокопрофессиональный директор,

имеющий высшую квалификацион-
ную категорию.

Марина Владимировна, как чело-
век компетентный и талантливый,
объединила учителей в сплочённый
педагогический коллектив, способ-
ный творчески подходить к реализа-
ции образовательных целей и задач,
созданию и осуществлению иннова-
ционных образовательных проектов. 

— Моя управленческая карьера нача-
лась в 2012 году, когда я пришла рабо-
тать директором в МБОУ «Школа
№124» города Уфы,— вспоминает Ма-
рина Владимировна. — Не скрою,
было немного страшно, новая долж-
ность, большая ответственность. Но
желание работать и реализовать по-
ставленные цели и задачи очень помогли.

С первых дней молодой директор
заявила о себе как специалист, обла-
дающий не только хорошими орга-
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Дмитриева 
Марина Владимировна

Директор МАОУ «Лицей № 155 
им. Героя Советского Союза 
Ковшовой Н. В.».

Отличник образования 
Республики Башкортостан.
Почётный работник общего 
образования и воспитания РФ.

Адрес: 450073, Республика Башкор-
тостан, г. Уфа, ул. Натальи 
Ковшовой, д.10/1.

Сайт: http://www.school155ufa.ru/ 

Вместе к целям,
достижениям,
победам

Высокий уровень образования
и воспитания — залог 
успешного будущего человека



низаторскими способностями, но и
ответственным отношением к лю-
бому делу. Этим она завоевала заслу-
женное уважение и авторитет коллег,
учащихся и их родителей. 

За пять лет Марина Владимировна
выстроила такую структуру педагоги-
ческого процесса, которая позволяет
ученикам не только всесторонне раз-
виваться, но и выходить во взрослую
жизнь подготовленными людьми.

— В нашем Лицее активно внедряются
современные педагогические технологии,
используется потенциал музыкального,
художественного и технического творче-
ства, исследовательской деятельности,
народных традиций и истории родного
края, — рассказывает Марина Влади-
мировна. — Всему этому способствует
сплочённый педагогический коллектив.
Для того, чтобы формировался положи-
тельный имидж учреждения и в качестве
обмена профессиональным опытом, пе-
дагоги и ученики Лицея принимают ак-
тивное участие в районных, областных
и Всероссийских конкурсах. 

Среди достижений педагогов и уче-
ников самые заметные— победа в
приоритетном национальном про-
екте «Образование», во II Республи-
канском форуме «Электронная
школа», звание лауреата всероссий-
ских конкурсов «100 лучших школ
России», «Образовательная организа-
ция XXI века. Лига лидеров — 2016»,
«Школа высоких технологий — 2018»
и «100 лучших образовательных уч-
реждений Российской Федерации —

2019», а также получение престиж-
ного приза II Всероссийского смотра-
конкурса на лучшую презентацию
опыта работы образовательных уч-
реждений. В 2016 году Лицей внесён
в Федеральный Электронный реестр
«Доска почёта России».

У самой Марины Владимировны
Дмитриевой также немало наград.
Она имеет звание «Отличник образо-
вания Республики Башкортостан». Ей
вручён Памятный знак «Эффектив-
ный руководитель — 2016». За успехи
в реализации образовательно-патрио-
тических проектов в рамках Олим-
пиады на кубок им. Ю. А. Гагарина она
награждена медалью «Ю. А. Гагарин».

Кроме того, Марина Владимировна —
лауреат II Всероссийской конферен-
ции «Здоровьесберегающие техноло-
гии в современном образовании» и
конкурса «100 лучших школ России» в
номинации «Директор года 2015».

Среди 84 педагогов лицея — два По-
чётных работника общего образова-
ния РФ, шесть Отличников образова-
ния Республики Башкортостан.
Шесть учителей награждены почёт-
ными грамотами Министерства об-
разования Российской Федерации.
Среди сотрудников — заслуженный
работник физической культуры Рес-
публики Башкортостан и один луч-
ший работник физической культуры
и спорта также республиканского
уровня.

Победителями Всероссийского кон-
курса «Лучшие учителя России» в рам-
ках Приоритетного национального
проекта «Образование» стали шесть
педагогов.

— Ещё в 2007 году лицей получил Па-
рижский сертификат, свидетельствую-
щий о том, что активной работой клуб
ЮНЕСКО лицея обеспечил вхождение в со-
дружество «Ассоциированные школы
ЮНЕСКО». Эта работа у нас не прерыва-
ется, — продолжает рассказ Мария
Владимировна. — Деятельность ка-
федры ЮНЕСКО была представлена на
международных форумах. По результа-
там работы лицей награждён дипломом
и медалью «За развитие юнесковского
движения» и вошёл в 15 лучших школ по
линии ЮНЕСКО.

Чтобы объединить всех едино-
мышленников и сторонников идей
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ЮНЕСКО, в Лицее образован клуб
«Курай» (объединение старшекласс-
ников лицея, занимающееся вопро-
сами ЮНЕСКО). Ежегодно ребята вы-
езжают в город Екатеринбург в Меж-
дународную открытую школу Урало-
Сибирского центра ЮНЕСКО для про-
хождения стажировки по программе
«Ораторское мастерство и междуна-
родное молодёжное лидерство».
После стажировки они участвуют в
«Первенствах городов России по ора-
торскому мастерству» и занимают
призовые места.

С 2014 года на базе лицея прово-
дится Всероссийская Деловая игра
«Модель ЮНЕСКО. Конференция
ЮНЕСКО по вопросам образования».
Участники готовят доклады, презен-
тации, наглядные материалы на язы-
ках этой всемирной организации.

Поддержка одарённых детей—
приоритетная задача педагогов учеб-
ного заведения. Ученики 2–10-х клас-
сов ежегодно принимают участие в
Международных Интеллектуальных
Играх, проводимых Международной
Академией развития образования
и командой «Эрудиты Планеты». На-
ряду с ребятами в играх участвуют пе-
дагоги и родители учеников. Ежегодно
участники команды лицея занимают
призовые места. Дважды Лицей ста-
новился победителем и обладателем
главного приза МИИ, также команда
ежегодно признаётся самой активной
и многочисленной.

Несколько лет подряд ученики
лицея успешно выступают на Всерос-
сийском молодёжном образователь-
ном форуме «Молодые интеллек-
туалы России», где они не только за-
щищают свои проекты и участвуют в
олимпиадах, но и показывают высо-
кие спортивные достижения —
команда лицея завоевала три Гран-
при и неоднократно становилась по-
бедителем и призёром форума.

— Вот уже пять лет в лицее успешно
реализуется специализированная образо-
вательная программа инженерно-техни-
ческого образования. Установлены связи
между ведущими вузами и предприятиями
Башкортостана. Открытие инженерных
классов позволило лицею в мае 2017 года
получить свидетельство о вхождении в Ас-
социацию школ Союза машиностроителей
России (Содружество школ с физико-мате-
матической и инженерно-технологической
специализацией), — акцентирует Ма-
рина Владимировна.

Большое внимание уделяется пат-
риотическому воспитанию подрас-
тающего поколения. В 2018 году уче-
ники приняли активное участие в
экологической акции «Растём вме-
сте»: на школьной территории уси-
лиями педагогов, ребят и ветеранов
Великой Отечественной войны была
высажена большая аллея хвойных де-
ревьев. В мае 2019 года лицей выиг-
рал региональный конкурс «Растим
сынов Отечества». В 2018 году здесь
открылся музей Боевой славы им.
Н. В. Ковшовой.

Важным является и направление
воспитания милосердия и сострада-
ния в детях. В стенах лицея проходит
ежегодный благотворительный кон-
церт «Дари добро», организованный
силами самих учеников. Вырученные
деньги передаются в фонд «Потерь
нет» для детей со сниженным имму-
нитетом.

Ещё одним направлением яв-
ляется создание условий для сохра-

нения и укрепления здоровья детей.
Большое внимание уделяется
спорту. Для этого имеется два боль-
ших спортивных зала, один малый,
стадион и хоккейная коробка.
С 2015 года спортивная база МАОУ
«Лицей №155» выбрана местом те-
стирования Всероссийского физ-
культурно-спортивного комплекса
ГТО. В 2016 году учреждение заняло
II место в городском конкурсе «Луч-
ший школьный стадион». 

В 2021 учебном году в МАОУ «Лицей
№ 155» открыты две инновационные
площадки: для учителей — «Ма-
стерство педагогического общения»
и учеников — «Речевая культура
школьника».

Секрет успеха Марина Владими-
ровна Дмитриева видит в том, что
никогда не надо опускать руки, как
бы тебе не было сложно. «Нужно идти
вперёд к победам, успехам и достиже-
ниям», — утверждает она.

Татьяна Невская
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П ервого сентября 1954 года по
решению районного совета
депутатов на окраине города

Хабаровска, в деревянном одноэтаж-
ном здании для детей и подростков
Краснофлотского района города Ха-
баровска распахнул двери Дом пио-
неров и школьников. В здании был
небольшой зал и несколько комнат,
но, несмотря на столь скромные
условия, здесь закипела бурная твор-
ческая жизнь. Заключалась она в ор-
ганизации свободного времени
детей и подростков, учёбе и коорди-
нации пионерского и комсомоль-
ского активов, проведении детских
творческих фестивалей, конкурсов,
в разнообразной концертной дея-
тельности.  

Под руководством первого дирек-
тора Дома пионеров Александры Сер-
геевны Киселёвой велась активная
работа по организации районного

пионерского движения. В 1977, 1978
и в 1983 годах руководили учрежде-
нием Людмила Петровна Болякина,
Светлана Сергеевна Будайтис и
Лидия Ивановна Цыганкова. Все они
внесли неоценимый вклад в разви-
тие учреждения. В мае 1991 года Дом
пионеров переименован в Центр вне-
школьной работы и коллектив про-
должил координировать воспита-
тельную и гражданско-патриотиче-
скую работу на территории Красно-
флотского района. 

В декабре 2001 года случилось судь-
боносное событие в жизни учрежде-
ния. По решению мэра города Хаба-
ровска центру было предоставлено
новое отремонтированное помеще-
ние — красивое трёхэтажное здание с
белыми колоннами, высокими потол-
ками, просторными учебными каби-
нетами, которое стало новым и посто-
янным местом пребывания творче-
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МАУ ДО «Дворец творчества детей 
и молодёжи «Северное сияние».

Почётный работник 
общего образования РФ.

Адрес: г. Хабаровск, ул. Руднева, д. 68.

Сайт: www.dk-khv.ru

«СЕВЕРНОЕ СИЯНИЕ» –
тепло и обаяние
Есть в Хабаровске изумительный 
Дворец творчества детей и молодёжи



ских, талантливых детей, подростков
и молодёжи Краснофлотского района.
А в 2002 году центру был присвоен
статус Муниципального образова-
тельного учреждения дополнитель-
ного образования детей «Дворец твор-
чества детей и молодёжи «Северное
сияние». Определяясь с названием, и
дети, и преподаватели сравнили со-
цветие талантов, возможностей и спо-
собностей воспитанников Дворца с
ярким природным явлением, кото-
рым можно любоваться, как и всем
тем, что умеют дети и подростки. 

В августе 2000 года первым руково-
дителем Дворца «Северное сияние»
назначена Елена Валентиновна Лоба-
нова, в настоящее время она — руко-
водитель высшей квалификацион-
ной категории, обладатель звания
«Почётный работник общего образо-
вания Российской Федерации». По ре-
шению Невской Образовательной Ас-
самблеи Санкт-Петербурга награж-
дена памятным знаком «Эффектив-
ный руководитель — 2018». В соот-
ветствии с решением независимого
общественного совета конкурса «100
лучших организаций дополнитель-
ного образования детей России» ны-
нешний руководитель Дворца яв-
ляется обладателем звания «Дирек-
тор года — 2019». 

Под руководством Елены Валенти-
новны в 2001 году была создана пер-
вая долгосрочная программа развития
Дворца, благодаря которой удалось
выстроить перспективную траекто-
рию развития всех сфер деятельности
учреждения. Программа обновляется
каждые пять лет. В настоящее время
коллектив внедряет четвёртую про-
грамму: «Дворец «Северное сияние» —
соцветие возможностей развития для
каждого», название которой говорит
само за себя. В рамках программы ус-
пешно реализуется несколько про-

ектов, направленных на совершен-
ствование кадрового потенциала, об-
разовательного, воспитательного,
учебно-методического, психолого-пе-
дагогического сопровождения образо-
вательного процесса, укрепление ма-
териально технической базы.  Один из
проектов программы «Единая инфор-
мационно-образовательная среда —
основа современного управления ка-
чеством образования и развития», в
2019 году был достойно представлен
на первом Всероссийском педагогиче-
ском съезде «Моя страна» в Санкт-Пе-
тербурге. 

— «Северное сияние» работает по
шести направлениям деятельности: тех-
ническое, туристско-краеведческое, есте-
ственнонаучное, физкультурно-спортив-
ное, художественное, социально-педагоги-
ческое. Под сводами Дворца объединился
уникальный коллектив: в 160 объедине-
ниях и студиях обучается около 2000
детей и подростков, работают 36 та-
лантливых педагогов дополнительного
образования, — говорит Елена Лоба-
нова. — 28 из них имеют первую и выс-
шую квалификационные категории,
пять Почётных работников образования
РФ, два мастера спорта России, шесть
образцовых детских коллективов, один
Заслуженный коллектив народного твор-
чества — хор народной песни «Млада».
Воспитанники Дворца ежегодно показы-
вают высокий уровень качества освоения
образовательных программ, участвуя
и побеждая в различных конкурсных ме-
роприятиях на краевом, всероссийском
и международном уровнях.  

Созданная в 2016 система методиче-
ского и психолого-педагогического со-
провождения образовательного про-
цесса способствует росту профессио-
нального мастерства педагогов.  Еже-
годно более 90 % педагогов участвуют
и побеждают в профессиональных
конкурсах различного уровня. Более

500 педагогических практик, про-
ектов, исследований, подготовленных
педагогами, получили высокую
оценку на муниципальном, краевом,
федеральном и международном уров-
нях. Результатом этой работы стало
присвоение в 2017 году Дворцу ста-
туса Муниципальной инновационной
площадки по теме: «Персонализация,
как ведущий тренд Дополнительного
образования XXI века». Опыт успеш-
ной экспериментальной научной дея-
тельности привёл к тому, что в январе
2018-го на базе Дворца была органи-
зована работа Краевой инновацион-
ной площадки по теме: «Формирова-
ние семейных ценностей обучаю-
щихся в детско-взрослом сообществе
культурно-досуговой направленности
на жилмассиве Краснофлотского рай-
она г. Хабаровска». В результате педа-
гоги Дворца создали модель детско-
взрослого сообщества «Здесь и сейчас,
здесь и всегда, мы вместе!», которая ус-
пешно реализовывается и в настоя-
щее время.

«Северное сияние» славится
своими традициями, которые бе-
режно сохраняются и преумно-
жаются. Силами творческих коллек-
тивов Дворца ежегодно проводится
более 150 различных мероприятий
для детей и подростков. Постоянно
совершенствуется воспитательная
система Дворца, которую возглавил
культурно-досуговый центр «Калей-
доскоп» — ставший организатором
множества воспитательных и досуго-
вых мероприятий в масштабах рай-
она, города и края. А созданный во
Дворце в мае 2003 г. музей истории
района по праву стал центром граж-
данско-патриотического воспитания
детей и юношества Хабаровска. 

В результате инновационных пре-
образований в «Северном сиянии» за
период с 2016 по 2021 год:
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● проведено полное обновление про-
граммно-методического обеспече-
ния в соответствии с современ-
ными требованиями, основными
задачами Федерального проекта
«Успех каждого ребёнка» и целями
программы развития «Северного
сияния»;

● Дворец активно включился в си-
стему персонифицированного до-
полнительного образования детей
Хабаровского края. 67 дополнитель-
ных общеразвивающих образова-
тельных программ размещены на
сайте 27. pfdo.ru; 

● созданы новые творческие объеди-
нения: «Юный робототехник»;
«Поиск»; «Дизайн трансформация»;
«Хобби-глина», «Военно-историче-
ская миниатюра»; театральная сту-
дия «Большая перемена», Гитарная
лаборатория «Гармония звука», хо-
реографическая студия «Первоцвет»;
физкультурно-спортивное объедине-
ние «Динамика»; «Секция бокса ДВ-
Ринг», Вокальный ансамбль «Бом-
бини».  А в 2021 году с целью разви-
тия технического направления дея-
тельности открыто новое объедине-
ние «Морское дело», где юные море-

ходы осваивают основы конструиро-
вания и судмоделирования.
Значительно повысился уровень

общественного признания деятель-
ности учреждения, а также вырос
уровень результативности:

С 2017 по 2021 год Дворец дважды
становился лауреатом Всероссийского
конкурса «100 лучших организаций до-
полнительного образования детей Рос-
сии», проходившего в Москве. В 2018
году — лауреат V Всероссийского фе-
стиваля-конкурса творческих инициа-
тив «Маленький принц» в Санкт-Пе-
тербурге и победитель Всероссийского
конкурса «Образовательная организа-
ция XXI века. Лига лидеров-2018» в но-
минации «Лучший дворец творчества
детей и молодёжи». В том же году Дво-
рец становится лауреатом Всероссий-
ского смотра-конкурса образователь-
ных организаций «Достижения обра-
зования» на основе многокомпонент-
ного анализа».

Год 2019-й стал не менее знамена-
тельным: «Северное сияние» возгла-
вило рейтинг учреждений дополни-
тельного образования Хабаровска,
став победителем ежегодного муни-
ципального смотра-конкурса учреж-

дений дополнительного образования
«Зажги свою звезду!». И вот 2021 год,
и вновь лауреатство во Всероссий-
ском конкурсе «500 лучших образова-
тельных организаций страны —
2021» в номинации «Лучшая органи-
зация дополнительного образования
детей и взрослых 2021 года».

За 20 лет коллективом Дворца «Се-
верное сияние» пройден яркий, насы-
щенный множеством успехов и побед
путь, но на этом коллектив не думает
останавливаться. Впереди не менее
грандиозные планы. В том числе соз-
дание новых многофункциональных
программ, интерактивных форм и ме-
тодов организации образовательной,
воспитательной, культурно-досуговой
деятельности, цифровизация всех
сфер жизнедеятельности учреждения
и популяризации её в интернет-про-
странстве через собственный сайт
www.dk-khv.ru, совершенствование
единой информационно-образова-
тельной среды для современного
управления качеством образования и
развития Дворца «Северное сияние» и
многое другое. 

Валерий Будумян,
фото — Евгений Корсков
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З наковым событием 2021 года
для МАУ ДО Белоярского рай-
она «Дворец детского (юноше-

ского) творчества г. Белоярский»
(ДДЮТ), что в Ханты-Мансийском
автономном округе — Югры, стала
победа образовательного учрежде-
ния в конкурсе по реализации про-
екта, в рамках которого будут соз-
даны новые места дополнитель-
ного образования детей. 

Работа ведётся в целях достижения
показателей и результатов ряда ме-
роприятий регионального проекта
«Успех каждого ребёнка» националь-
ного приоритетного проекта «Обра-
зование». 

Столь высокого доверия ДДЮТ был
удостоен благодаря большому опыту
как в сфере высококвалифициро-
ванной организации дополнитель-
ного образования вообще, так в ин-
новационной деятельности в частно-
сти. Особенно за последние не-
сколько лет. А ведь жизнь свою ны-
нешний дворец начинал в 1989 году
с небольшого деревянного здания,
куда и пришли первые 150 уча-
щихся. За минувшие более 30 лет об-
разовательному учреждению дове-
лось пройти несколько этапов разви-
тия. С 1989 года оно называлось

Домом пионеров и школьников, с
1992-го — Детско-юношеским Цент-
ром, а статуса «Дворец детского (юно-
шеского) творчества г. Белоярский»
было удостоено в 2009 году.

Необходимость в создании учреж-
дения в конце 80-х XX века была об-
условлена тем, что в регионе нача-
лись активные разработки, а затем и
транспортировка газа. Соответ-
ственно, сюда начали съезжаться га-
зодобытчики с семьями, детям кото-
рых, помимо традиционного школь-
ного образования, необходимы были
дополнительные знания. Ведь город
Белоярский — это территория Край-
него Севера, требовавшая всесторон-
него развития.

Сегодня население города состав-
ляет порядка 20 тысяч человек. По
местным меркам — территория до-
статочно населённая, на которой
есть немало посёлков, где функ-
ционируют градообразующие пред-
приятия — линейно-производст-
венные управления по транспорти-
ровке газа. В этих поселениях рас-
положены филиалы ДДЮТ, где за-
нимается большое число детей, ко-
торых, кстати, привозить в рай-
центр нет никакой нужды, по-
скольку на местах работают высо-
коквалифицированные педагоги.

Царегородцева 
Мария Вячеславовна

Директор 
МАУ ДО «Дворец детского (юноше-
ского) творчества г. Белоярский».

Адрес: Ханты-Мансийский АО., 
г. Белоярский, ул. Лысюка, д. 4.

Сайт: ddutbel86.ru

Территория вдохновения
Процесс обучения должен быть увлекательным

Ансамбль танца «Ронд»

Объединение «Сделай сам»
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Всего же число учащихся в ДДЮТ со-
ставляет около 2,5 тысячи человек,
а их образованием занимается 40 пе-
дагогов, имеющих среднее и выс-
шее образование по профилю дея-
тельности. В ДДЮТ сложился твор-
ческий профессиональный коллек-
тив, из которых 27 человек имеют
первую и высшую категории. Плюс,
помимо предписанного законода-
тельством раз в три года прохожде-
ния повышения квалификации, не
менее 70 % педагогов ежегодно про-
ходят соответствующие дополни-
тельные курсы. Ко всем этим вопро-
сам с большой ответственностью от-
носится, конечно же, и директор
ДДЮТ Мария Царегородцева.

Выпускница филологического фа-
культета Вятского государственного
гуманитарного университета, полу-
чившая квалификацию учителя рус-
ского языка и литературы, Мария
Вячеславовна несколько лет прора-
ботала в школе, является призёром
районных и всероссийских конкур-

сов, автором порядка 10 публикаций
в специализированных изданиях.
Она считает, что процесс обучения
должен быть не просто эффектив-
ным, но и увлекательным. А достичь
этой цели можно, реализуя как
можно большее число образователь-
ных программ самого разного на-
правления. Чтобы учащийся имел
возможность выбора, мог бы отдать
приоритет чему-то конкретному. По-
этому сегодня ДДЮТ предлагает
более 80 дополнительных общеобра-
зовательных программ. Это, кстати,
первый из основных параметров, ко-
торый придаёт образовательному уч-
реждению уникальность по отноше-
нию к другим подобным, функцио-
нирующим практически в каждом
районе. Второй основной параметр
уникальности — сам статус Дворца и
та инновационная деятельность, ко-
торая направлена на развитие.
ДДЮТ — победитель Всероссийского
конкурса организаций «Лидеры от-
расли РФ», лауреат Всероссийского

конкурса «Лучшие учреждения до-
полнительного образования РФ —
2020», лауреат всероссийского кон-
курса «500 лучших образовательных
организаций страны — 2021».

— На базе Дворца сегодня действует
студия раннего развития «Непоседы», где
занимаются 208 ребятишек от 4 до 6
лет, — подчеркнула Мария Царего-
родцева, — а дополнительные обще-
образовательные программы всех на-
правленностей реализуются для детей
от 6 до18 лет. Но, тем не менее, числен-
ность детей у нас не только не сокра-
тилась, напротив, скоро увеличится за
счёт реализации новой программы. Речь
о направлениях, востребованных сегодня
экономикой, обществом, родителями и
их детьми: «Основы программирова-
ния», «Радиоэлектроника», «Блогерство»
и ряд других. 

Сам Дворец детского (юношеского)
творчества г. Белоярский позициони-
рует себя как территорию вдохнове-
ния и старта в успешную жизнь! 

Валерий Будумян

Воспитательная деятельность Программа «Биомир будущего»

Ансамбль танца «Надежда» Объединение «Юный шахматист» У
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АНО ВО «НАЦИОНАЛЬНЫЙ ИНСТИТУТ ДИЗАЙНА»
создан в 1999 году. Учредителями вуза стали два
авторитетных профессиональных объедине-

ния — Союз Дизайнеров России и Гильдия художе-
ственного проектирования Москов-
ского Союза Художников, а также
член-корреспондент Российской Ака-
демии Художеств, профессор, доктор
искусствоведения Ю. В. Назаров и ди-
зайнер, художник, профессор Алек-
сандр Вольфович Сойфер. С 2019 года
управление институтом в должности
ректора возложено на Галину Ана-
тольевну Кувшинову, заслуженного
работника образования, кандидата
педагогических наук.

Институт входит в группу признанных
лидеров дизайн-образования в Москве и
России, что подтверждается многочис-
ленными гран-при, дипломами победи-
телей и лауреатов международных и рос-
сийских конкурсов и выставок.

АНО ВО «НАЦИОНАЛЬНЫЙ ИНСТИ-
ТУТ ДИЗАЙНА» имеет бессрочную лицензию и государст-
венную аккредитацию по направлению подготовки «Ди-
зайн». Включает четыре основных профиля данного на-
правления: графический дизайн, дизайн среды и ин-
терьера, предметный (промышленный) дизайн и дизайн
костюма. Каждый профиль также имеет внутреннее де-
ление в зависимости от уровня образования.

В 2015 году вуз был принят в Международную Ассоциа-
цию вузов искусства, дизайна и медиа CUMULUS (в России
всего 6 вузов, входящих в состав).

Институт имеет договоры о международном сотрудни-
честве и взаимном обмене студентами и педагогами, а
также совместном проведении стажировок с такими
школами, как École Supérieurede Designde Troyes (Труа,
Франция), L'Ecole de Design (Нант, Франция), SPD (Милан,
Италия), JD Institute of Fashion Technology (Бангалор,
Индия).

На 2020–2021 учебный год Министерство науки и выс-
шего образования РФ предоставило абитуриентам вуза
7 бюджетных мест на очном и очно-заочном отделениях
бакалавриата по направлению 54.03.01 «Дизайн».

Институт при поддержке Союза Дизайнеров России рас-
пределяет несколько десятков именных стипендий от
Министерства культуры РФ для наиболее отличившихся
студентов.

В вузе организованы очная (дневная) и очно-заочная (ве-
черняя и группа «выходного дня») формы обучения. 
Реализуемые уровни образования: среднее профессио-
нальное образование, бакалавриат (а также второе выс-
шее образование), магистратура, аспирантура, дополни-
тельное образование, профессиональная переподготовка
и повышение квалификации.

Для абитуриентов с высшим или средним специ-
альным образованием предоставляется возможность 
обучения по ускоренной программе.

Обучение студентов проводят ведущие российские педа-
гоги и практикующие дизайнеры; теоретическую подго-
товку осуществляют кандидаты и доктора искусствоведе-

ния, доктора философских, филологиче-
ских, педагогических и технических
наук, известные в академической сфере
доценты и профессора.

В вузе несколько компьютерных клас-
сов, оснащённых высокотехнологич-
ным оборудованием, а также имеется
лаборатория фотографии и специ-
альная мастерская объёмного модели-
рования, оборудованная 3D-сканером и
3D-принтерами.

Выпускники Института — желанные
сотрудники дизайн-бюро, рекламных
агентств и крупных коммерческих
предприятий Москвы, России и зару-
бежья. Они успешно работают, откры-
вают свой бизнес, а также преподают
в различных учебных заведениях. 
Наиболее успешные вступили в Союз

дизайнеров России, Союз архитекторов России и Союз 
художников России. 

Институт гордится 100%-ным трудоустройством своих
выпускников!

8 (495) 607-36-62
Оргкомитет Международного форума 

«Инновации и развитие» 

«НАЦИОНАЛЬНЫЙ ИНСТИТУТ ДИЗАЙНА»



И сследователи новой лабора-
тории будут находить реше-
ния научных и образова-

тельных проблем, которые связаны
со среднесрочным (до 1 месяца) и
долгосрочным (до 200 лет) прогно-
зом развития озонового слоя, вы-
званного природными и антропо-
генными факторами, изменениями
климата и событиями космиче-
ской погоды.

Как подчеркнул научный руково-
дитель лаборатории Евгений Роза-
нов, являющийся руководителем
группы климатического моделирова-
ния Физико-метеорологической об-
серватории Давоса и Всемирного ра-
диационного центра в Швейцарии
(PMOD / WRC), до начала индустри-
альной эры эволюция озонового
слоя, который защищает биосферу и
людей от жесткого ультрафиолето-
вого излучения солнца, в основном
контролировалась природными фак-
торами. С 1970-х годов парниковые
газы и разрушающие озон примеси
привели к катастрофическому паде-
нию концентрации озона в высоких
широтах и к негативным тенден-
циям в глобальном масштабе.

Розанов пояснил, что в конце 1980-х
годов был принят Монреальский про-
токол, ограничивающий производ-
ство разрушающих озон примесей.
Однако, несмотря на принятые меры
по ограничению антропогенного
влияния на содержание озона, его
восстановление происходит медлен-
нее, чем ожидалось, а в некоторых ре-
гионах продолжается его значитель-
ное сокращение. 

— Ситуацию усугубляет появление об-
ширной озоновой дыры над Арктикой в
2020 году, озоновых мини-дыр в средних
широтах Северного полушария и наруше-
ния ограничения выбросов разрушающих
озон примесей, — рассказал руководи-
тель лаборатории.

В связи с этими негативными тен-
денциями появилась необходимость в
создании специальной научно-иссле-
довательской лаборатории, которая
будет использовать комплексный под-
ход к изучению и прогнозированию
атмосферных процессов. Речь идет о
наблюдении за состоянием озонового
слоя и других важных атмосферных
газов, математическом моделирова-
нии множества процессов, включая
химию, динамику и перенос веществ
и энергии в атмосфере.

Перед лабораторией стоят такие за-
дачи: проведение и анализ наземных
и спутниковых измерений озона, озо-
норазрушающих веществ (ОРВ) и со-
стояния атмосферы; оценка про-
шлого и прогнозирование будущего
поведения озонового слоя с исполь-
зованием современных моделей фо-
тохимии и климата, учитывающих
различные воздействия, включая из-
менчивость парниковых газов и ОРВ;
разработка новой модели атмосфера-
ионосфера-магнитосфера и ее при-
менение для изучения влияния кос-

мической погоды на изменчивость
озонового слоя; анализ среднесроч-
ной изменчивости озонового слоя,
обусловленной возмущениями атмо-
сферной динамики и космической
погоды.

Как рассказали в пресс-службе
вуза, идея создания лаборатории по-
явилась в 2019 году после обсужде-
ния проблем эволюции озонового
слоя специалистами кафедр физики
атмосферы и физики Земли СПбГУ.
Заявка по программе мегагрантов
Правительства РФ была поддержана
в 2020 году.

Как сообщил Розанов, в ресурсном
центре СПбГУ «Геомодель» есть уни-
кальное оборудование для измере-
ний газового и аэрозольного состава
атмосферы, проведения различных
лабораторных исследований. 

— Мы будем активно, как и прежде,
использовать его для экспериментов. Без
этих измерений физика атмосферы не
может развиваться, как и выполнение
нашего мегагранта, — рассказал руко-
водитель лаборатории. Он добавил,
что «мы сейчас только в начале пути, и
многое предстоит сделать, чтобы ре-
зультаты нашей работы соответство-
вали мировому уровню».

Автор: Тамара Астапенкова
Фото: spbu.ru, пресс-служба СПбГУ

Наука UG.RU
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Озоновый слой и изменение климата: 
в СПбГУ заработала уникальная лаборатория

Лаборатория 
«Исследования озонового слоя

и верхней атмосферы» 
начала работу 

в Санкт-Петербургском 
государственном 

университете. 
Об этом сообщила 
пресс-служба вуза



Д ля Татьяны Алексеевны Юз-
венко, заведующего МДОУ
«Малыш», что в посёлке 

Железнодорожный Усть-Илимского
района Иркутской области будущий
2022 год юбилейный дважды. Во-пер-
вых, исполняется 45 лет, как Татьяна
Алексеевна работает в этом до-
школьном учреждении, а во-вторых,
исполнится 50 лет общему педаго-
гическому стажу Татьяны Юзвенко.

Посвятить свою жизнь самому пре-
красному, что есть на свете — детям,
выпускницу Иркутского ГПИ по спе-
циальности «Педагогика и психоло-
гия дошкольного воспитания», полу-
чившую квалификацию преподава-
теля, методиста по дошкольному вос-
питанию, Татьяну Алексеевну по-
двигло два значимых для неё жиз-
ненных обстоятельства.

— Одно из них — это то, что я вос-
питывалась в многодетной семье, нас
было шестеро, что, вероятно, в какой-
то степени способствовало выбору
дальнейшей профессии, — рассказы-
вает Татьяна Юзвенко. — А ещё очень
важным стало то, что жизнь меня
свела с человеком, учительницей началь-
ных классов, которая, к сожалению,
была инвалидом, но, тем не менее, все
свои знания и силы отдавала воспита-

нию и обучению детей. Мне посчастли-
вилось быть с ней рядом сызмальства и
до студенческой скамьи. Это, пожалуй,
и побудило меня окончательно опреде-
литься в выборе профессии.

Что же касается детского сада, то
причиной его появления в 1968 году
в рабочем посёлке Железнодорож-
ный Усть-Илимского района стала
прокладка железнодорожного по-
лотна к посёлку и строительство
станции Усть-Илимская. Соответ-
ственно, возникла необходимость в
создании инфраструктуры, частью
которой стал и детский сад. По-
скольку в этих местах на тот момент
была сплошная тайга, первое время
строители жили в палатках, бараках,
что, конечно, не устраивало их. Мно-
гие приехали сюда с семьями, ма-
ленькими детьми, которым нужно
было где-то находиться, пока роди-
тели трудились на столь значимом
для страны объекте.   

Поначалу детский сад размещался
в бараке с печным отоплением и вме-
щал всего 56 детей. Но с годами пло-
щади садика увеличивались, его ком-
фортность улучшалась, и в 1986 году
появился большой детский сад на
220 мест, хотя приходилось прини-
мать и по 280 ребятишек. С этого мо-
мента начался новый этап жизни
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Юзвенко 
Татьяна Алексеевна

Заведующий 
МДОУ «Малыш».

Отличник народного просвещения.

Адрес: Иркутская обл., 
Усть-Илимский р-н, Железно-
дорожный рп., ул. Мира, зд. 3.

Высокие технологии для «Малыша»
Более 50 лет в Иркутской области работает уникальный детский сад



«Малыша». Правда, сегодня здесь
только 208 детей. Объясняется отток
как наличием довольно экстремаль-
ных климатических условий —
север, тайга, так и скудной инфра-
структурой. Практически нет учеб-
ных заведений среднего и высшего
звена, и молодёжь, в том числе, мо-
лодые семьи, где есть детки, уезжают
получать образование в крупные го-
рода — Братск, Иркутск, Красноярск.
Однако те, кто остаётся, предпочи-
тают устроить своё дитя в лучший
местный детский сад «Малыш». 

— У нас успешно функционирует 9 воз-
растных групп для детишек от 1 годика
до 8 лет, — поясняет Татьяна Юз-
венко. — Две группы, состоящие из
34 детей раннего возраста, и семь групп,
которые посещают 174 ребёнка до-
школьного возраста. К каждому ма-
лышу — индивидуальный подход. И это
благодаря тому, что наши педагоги
имеют соответствующую подготовку,
специальное образование, высшую и пер-
вую категории. Всего у нас 25 педагогов.
Высшая категория у семерых, у 12 — пер-
вая. Раз в пять лет на бесплатной основе
все педагоги проходят курсы повышения
квалификации, а на платной — один-два
раза в год те, кому это необходимо, кто
осваивает курсы по какому-то конкрет-
ному направлению. 

Помимо основной образователь-
ной программы дошкольного обра-
зования в «Малыше» реализуется
программа развития «Дивный сад».
Программа рассчитана на пять лет
с 2017-го по 2022 год. Цель програм-
мы — построение инновационной
модели образовательного простран-
ства дошкольной образовательной
организации. 

— Ещё один проект, реализуемый с 2019
года, называется «Детский сад — планета
Детства», — поясняет старший воспи-
татель МДОУ «Малыш» Светлана Ми-
хайловна Стародуб. — Цель проекта —
обеспечение индивидуализации образова-
тельной среды в дошкольном образова-
тельном учреждении. На основном этапе
реализации этого проекта наши педагоги
провели работу по изменению предметно-
пространственной среды и внедрению ин-
новационных технологий в образователь-
ный процесс. К примеру, на площадках 
групп появились многофункциональные
центры «Космос», «Безопасность», «Наш
край», большой стенд с мобильной, много-
функциональной картой Иркутской обла-
сти, на которой представлен животный

и растительный миры; установлена бу-
рятская юрта, олицетворяющая малые
народы края и представленными тут же
мальчиком и девочкой в национальной бу-
рятской одежде. Есть на площадке и про-
изведения самих наших ребятишек: все-
возможные макеты, рисунки, а также ил-
люстрируются все экологические акции, в
которых участвуют дети и родители. 

МДОУ «Малыш» сотрудничает с не-
государственным образовательным
учреждением дополнительного про-
фессионального образования «Ин-
ститут системно-деятельностной пе-
дагогики» и с 2018 года является со-
исполнителем Всероссийского иссле-
довательского проекта по теме: «Раз-
витие современных механизмов и
технологий общего образования на
основе деятельностного метода Пе-
терсон Л. Г.» На его основе в детском
саду внедряется математический
курс «Игралочка». Помимо этого, ис-
пользуется технология «Ситуация»,
также разработанная Людмилой Пе-
терсон — российским педагогом, док-
тором педагогических наук, директо-
ром центра «Школа 2000».

— Наш сад постоянно стремится
идти в ногу со временем, — отмечает
Светлана Стародуб, — поэтому сегодня
в «арсенале» «Малыша» — три интерак-
тивные доски, проектор, десять ноутбу-
ков, наборы LEGO Education, функциони-
рует кружок робототехники «Lego — ма-
стер», создан банк компьютерных об-
учающих программ и многое другое.

Красноречивым свидетельством
столь кропотливого труда как руко-
водства, так и всего педагогического
коллектива «Малыша» стали много-
численные награды. В том числе
Светлана Стародуб награждена По-
чётной грамотой Министерства про-
свещения РФ и Почётной грамотой
Министерства образования Иркут-
ской области, является лауреатом Фе-
дерального информационного ин-
тернет-портала «Доска Почёта труже-
ников России». Воспитатель Инна
Андреевна Кириллова награждена
Почётной грамотой Министерство
образования и науки РФ. Почётными
грамотами Министерства образова-
ния Иркутской области награждены
Татьяна Ивановна Балыкина, Татьяна
Сергеевна Кожевникова. Очень мно-
гие педагоги МДОУ «Малыш» удо-
стоены благодарственных писем Ми-
нистерства образования Иркутской
области, а заведующий детским
садом Татьяна Алексеевна Юзвенко в
2020 году получила звание «Почёт-
ный гражданин Железнодорожного
муниципального образования» и удо-
стоена звания «Отличник народного
просвещения». Но главная заслуга пе-
дагогического коллектива «Малы-
ша» — творческое мышление, про-
фессионализм, стремление к совер-
шенствованию и, конечно же, бес-
предельная любовь к выбранному од-
нажды и навсегда делу. 

Валерий Будумян
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Визит министра образования
Иркутской области 
М. А. Парфёнова 



С еверск — город по историче-
ским меркам молодой и не-
большой. Образован в годы

СССР. Население — чуть более 100
тысяч человек. Каждая школа, каж-
дый детский сад — «на виду». По-
этому качество образования для пе-
дагогов здесь — не рутина, а твор-
чество.

Детский сад № 54 «Малинка» был
открыт в 1978 году и даже по совет-
ским меркам был уникальным. Сего-
дня — это современное дошкольное
учреждение с талантливым коллек-
тивом, руководит которым вот уже
17 лет Наталья Сергеевна Афонина.

— У нас во всех группах есть развиваю-
щие тематические центры: строитель-
ства, математики и манипулятивных
игр, науки и естествознания. Приобре-
тено оборудование для опытов и экспе-
риментов — цифровая лаборатория

«Наураша в стране Наурандии» (Муль-
тиязычная версия), различные виды кон-
структоров. Есть и робототехнические,
и магнитные, и электрические. Для изу-
чения программирования приобретены
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Афонина 
Наталья Сергеевна

Заведующий 
МБДОУ «Детский сад № 54 
«Малинка».

Адрес: Томская область, г. Северск,
пр. Коммунистический, д. 139.

Сайт: http://malinka.seversk.ru/ 

Работать не выше, а рядом
«Успех приходит только в сотрудничестве», —
так утверждает Наталья Афонина



роботы «Matatalab», — рассказывает
Наталья Сергеевна.

Помимо основных занятий, в уч-
реждении предоставляется 20 допол-
нительных услуг. Из них в IT-направ-
лении — «Час науки», шахматы, кру-
жок «Компик», ментальная арифме-
тика, робототехника. В детском саду
две чаши бассейна, что создаёт хоро-
шие условия для занятий плаванием.
Для оздоровления ребят проводятся
занятия по детской йоге, футболу.

Занятия с логопедом, английский
язык, кружки художественного твор-
чества — всё способствует всесто-
роннему развитию малышей. Здесь
с 3–4-х лет дети начинают учиться
чтению. Занимаются тестопласти-
кой, рисованием песком. В детском
саду ведётся социально-психологи-
ческая адаптация воспитанников
с 2–3-х лет.

— Большой популярностью в нашем
саду пользуется шашечная игра. У нас на
постоянной основе проходят шашечные
турниры среди детей пяти-семи лет, —
рассказывает Наталья Сергеевна. —
Они всегда яркие, интересные. Дети не
только играют, но и показывают свои
таланты — выполняют творческие те-
матические задания.

Многоплановость — это бренд
МБДОУ «Малинка». Будь то текущее
занятие, праздник или соревнова-
ние, педагоги строят мероприятия
так, чтобы дети смогли получить как
можно больше навыков, узнать
много интересного и полезного. Вос-
питанники и сотрудники учрежде-
ния — постоянные участники кон-
курсов различного ранга.

— Мы ежегодно принимаем участие
в открытых соревнованиях по робото-

технике — «Робосеверск», Кубке губерна-
тора Томской области. Всегда высту-
паем успешно, — с гордостью за своих
воспитанников и коллектив продол-
жает рассказ Наталья Сергеевна. — У
нас есть Большие золотые медали круп-
ного регионального форума «Учебная Си-
бирь», золотые медали Всероссийского
конкурса «Территория ФГОС», Междуна-
родного конкурса «Новатор».

Назвать все конкурсы, в которых
побеждали педагоги и дети детского
сада, в рамках статьи сложно. Доста-
точно сказать о том, что коллектив
МБДОУ № 54 «Малинка» неодно-
кратно становился лауреатом пре-
стижного Всероссийского конкурса
«Лидер отрасли РФ». 

Также необходимо упомянуть, что
учреждение с 2018 года является се-
тевой инновационной площадкой
Института изучения детства, семьи и
воспитания Российской академии об-
разования, а также Инновационной
площадкой Национального инсти-
тута качества образования. С 2021
года в детском саду реализуется Ре-
гиональный проект «Развитие про-
странственного мышления дошколь-
ников как основы формирования ес-
тественно-научных и инженерных
компетенций человека будущего на
территории Томской области». 

Наталья Сергеевна Афонина по 
образованию — преподаватель до-
школьной педагогики и психологии.
С 1980 года работает только в этой
профессии. Общий стаж — 41 год. 

— Почему педагогика? Потому что я
по своей натуре — гуманитарий. Всегда
нравились предметы: русский язык, ли-
тература, история. Работа с детьми
нравилась. Правда, когда закончила уни-

верситет, захотелось больше работать
с педагогами. Постепенно доросла до ру-
ководителя. Руководящий стаж у меня
уже двадцать семь лет, — отвечает На-
талья Сергеевна на вопрос о выборе
профессии.

На наш традиционный вопрос:
«В чём секрет успеха?» ответ краткий,
но ёмкий:

— Прежде всего — умение работать
с людьми, находить контакт, пони-
мать, слышать. Работать наравне с
людьми: не выше, а рядом. Вот это глав-
ное! У меня прекрасный коллектив. Все
работают с желанием.

К сказанному стоит добавить, что в
детском саду, который возглавляет
Наталья Сергеевна, царит творческая
атмосфера, сотрудники постоянно
повышают свою квалификацию.
Свои знания и умения коллектив не
держит в секрете, а охотно делится
ими со всеми желающими.

Татьяна Невская
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«Л учшая дошкольная образо-
вательная организация —
2021» — такой Диплом лау-

реата Всероссийского конкурса
VII Всероссийского фестиваля до-
школьного образования был вручён
недавно МБДОУ «Детский сад «Алё-
нушка», расположенному в селе
Мужи Ямало-Ненецкого автоном-
ного округа. Столь высокой на-
грады дошкольное учреждение удо-
стоено за внедрение современных
программ и технологий, благодаря
которым сочетается поликультур-
ное воспитание дошкольников на
основе сохранения национальных
традиций коренных малочислен-
ных народов Севера Ханты.

В содержании образовательного
процесса отражён региональный
компонент, включающий историю,
культуру, традиции, искусство и вы-
ступающий средством формирова-
ния в детях чувства любви к малой
родине, благодаря чему ребёнок по-
лучает возможность максимально
реализовать свой природный лич-
ностный потенциал.

— Традиционными направлениями дея-
тельности детского сада являются зна-
комство ребятишек с народными играми,
национальными куклами, наши воспитан-
ники имеют возможность приобщаться к
музыке, устному народному творчеству,
художественной литературе, декора-
тивно-прикладному искусству, живописи
разных народов, знакомиться с историей,
традициями, достопримечательностями
родного села и его окрестностей, — рас-
сказывает заведующий МБДОУ «Дет-
ский сад «Алёнушка» Людмила Гав-
ричкова. — У нас также создан и успешно
функционирует мини-музей «Ямал — мой
край». С другой стороны, быстро меняю-
щийся мир, современные технологии ори-
ентируют родителей на воспитание ре-
бёнка нового поколения, поэтому мы, с учё-
том его интересов и природных задатков,
стараемся сориентировать малыша на
то или иное направление развития. Таким
образом, в саду ведётся большая работа
над инновационными проектами, осваи-
ваются прогрессивные технологии. 

Участвуя в упомянутом ранее кон-
курсе, детский сад стремился наиболее
полно и ярко отразить жизнь дошколь-
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Гавричкова 
Людмила Васильевна

Заведующий 
МБДОУ «Детский сад «Алёнушка».

Адрес: Ямало-Ненецкий АО.,
с. Мужи, ул. Советская, д. 21.

Сайт: dsalenushka.ru

Тёплое сердце «Алёнушки»
Ему неподвластен суровый Север



ного учреждения, его воспитанники
вместе с преподавателями и родите-
лями сделали всё, чтобы электронный
выставочный стенд «Алёнушки», где
были представлены её традиции и ин-
новации, выглядел привлекательно.

Этому успеху на протяжении не-
скольких лет предшествовала серьёз-
ная работа по реализации различных
проектов. Так, в 2018 году детский сад
стал инновационной площадкой для
апробации построения системы внеш-
ней оценки качества дошкольного об-
разования ЯНАО в соответствии с
ФГОС ДО с полным внедрением пере-
довых методик. С марта 2019 года в
детском саду реализуется муници-
пальный проект «Развитие креатив-
ного мышления посредством внедре-
ния дивергентного подхода в много-
функциональных зонах ДОУ». Прак-
тика построена на принципах разви-
вающего обучения и личностно-ори-
ентированного взаимодействия детей
и взрослых. В 2020 году практика была
одобрена на интернет-проекте «Обра-
зовательные бренды Ямала». 

С 2019 года реализуются также муни-
ципальные инновационные проекты
«Познание основ электроники в лабо-
ратории «Наследники Никола Тесла» и
«Формирование толерантности у детей
дошкольного возраста посредством эт-
нокультурной социализации в рамках
детско-родительского клуба «Многона-
циональный Ямал — единство раз-
ных». С того же года «Алёнушка» прово-
дит инновационную работу по апроба-
ции и внедрению программно-методи-
ческого комплекса дошкольного обра-
зования «Мозаичный ПАРК», «Воро-
бушки». А с марта 2021 года детский сад
является опорной площадкой по внед-
рению основ финансовой грамотности.

Апробация проходит при поддержки
ЦБ РФ и Министерства просвещения
Российской Федерации.

Между тем путь к столь передовым
современным реалиям у «Алёнушки»
был долог. Открытие детского сада
состоялось в январе 1968 года. Изна-
чально там было три ясельные
группы, где работали педагоги-еди-
номышленники, которые чувство-
вали и понимали, что детство — это
самый ответственный период жизни.

Новое здание детского сада было по-
строено в 2010 году. Сегодня здесь
функционирует семь возрастных
групп от года до семи лет. Общее коли-
чество воспитанников составляет 153
ребёнка. С 2017 года руководит дет-
ским садом Людмила Васильевна Гав-
ричкова, профессионал своего дела,
стремящийся подходить к вопросам
творчески, учитывать необходимость
перестраиваться согласно велениям
времени, чтобы осуществлять целост-
ный подход в воспитании, обучении и
развитии детей с учётом современных
образовательных стандартов.

Свою заботу, душевное тепло ребя-
тишкам дарят 53 представителя детса-
довского коллектива. В том числе 22
педагога, из которых 15 воспитателей,
учитель-логопед, педагог-психолог, му-
зыкальный руководитель, инструктор
физического воспитания, педагог до-
полнительного образования.

— Есть в нашем коллективе педагоги-ве-
тераны, верой и правдой служившие са-
мому святому, что есть на свете — воспи-
танию детей, — говорит Людмила Гав-
ричкова. — Свыше 33 лет отдали «Алё-
нушке» воспитатели Ольга Тасьманова и
Наталья Конева, 47 лет работает здесь пе-
дагог с неисчерпаемым творческим талан-
том, неиссякаемым оптимизмом и огром-

ным трудолюбием — Надежда Хатанзеева.
Многие годы отдала детсаду Татьяна Ба-
женова, проработавшая в должности заве-
дующего ДОУ 17 лет. Она и сейчас продол-
жает работать здесь воспитателем. 

За последние годы коллектив дет-
ского сада значительно помолодел,
пришли новые социально-активные,
творческие педагоги и с их помощью
дошкольное образовательное учреж-
дение достойно вступает в эпоху ин-
новаций, цифровизации, технологи-
ческого прогресса.

Летом 2021 года детский сад был ка-
питально отремонтирован. Обновился
фасад здания, изменилась прогулоч-
ная территория. И это лишь часть из-
менений, которые уже получило
МБДОУ «Детский сад «Алёнушка»,
чтобы достойно встретить в 2023 году
свой 55-летний юбилей. Впереди ра-
боты ещё много.

Валерий Будумян
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О ктябрь 1968 года. В посёлке
Сафоново, недалеко от зна-
менитой столицы Север-

ного Флота — Североморска, от-
крылся небольшой детский сад
«Улыбка». За более чем полвека в
коллективе сложились уникаль-
ные традиции, которые постоянно
подпитываются новыми про-
ектами, идеями, методическими
наработками коллектива из 27 че-
ловек, 11 из которых — педагоги.

Воспитательная и образовательная
работа в детском саду, опираясь на
методику известного социального
психолога Н. П. Гришаевой, идёт по
семи направлениям: духовно-нрав-
ственное и патриотическое воспита-
ние; социально-коммуникативное,
художественно-эстетическое, рече-
вое и познавательное развитие, взаи-
модействие с семьями воспитанни-
ков и физкультурно-оздоровитель-
ная работа.

Основная позиция педагогов
МБДОУ «Детский сад № 6» — станов-

ление человека как гражданина
должно начинаться с его малой Ро-
дины. Любовь к большому необхо-
димо прививать с малого. На этом ос-
нована и программа социально-ком-
муникативного развития: овладения
бытовыми умениями, основами ма-
териальной и духовной культуры,
традиционным стилем общения, а
также приобщением ребёнка к раз-
ным видам отношений в жизнедея-
тельности — общении, игре, позна-
нии в разных видах деятельности,
творчестве. 

Особое внимание уделяется рече-
вому развитию малышей. Работа вос-
питателей в этом направлении обес-
печивает не только речевое общение,
но и взаимопринятие детей друг
с другом, повышение самооценки.
Здесь накоплен большой объём прак-
тического материала для организа-
ции игр и занятий.

Не забыто и физическое развитие
детей. Физкультурно-оздоровитель-
ная работа построена на основе про-
граммы «Здоровье», разработанной

Медведева 
Елена Валентиновна

Заведующий 
Муниципальным бюджетным 
дошкольным образовательным 
учреждением ЗАТО г. Североморск
«Детский сад № 6».

Адрес: Мурманская область, 
г. Североморск, п. г. т. Сафо-
ново, ул. Школьная, д. 39.

Сайт: http://садик6.рф/ 

Команда добрых сердец
Таланты, традиции и любовь — три составляющих
успеха творческого коллектива
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коллективом МБДОУ с учётом клима-
тических условий района Крайнего
Севера, особенностей возраста, со-
стояния здоровья детей и условий
детского сада.

В воспитательном процессе важное
место занимает работа с родителями.
Основной принцип такого взаимодей-
ствия — открытость детского сада для
семьи: каждому родителю обеспечи-
вается возможность знать и видеть,
как живёт и развивается его ребёнок. 

Возглавляет коллектив Елена Ва-
лентиновна Медведева. Её педагоги-

ческий стаж — 30 лет. Из них она уже
14 лет руководит детским садом № 6.
А начинала свою карьеру с должно-
сти воспитателя и инструктора по
физической культуре в детском саду
№ 11 г. Североморска.

Елена Валентиновна, как педагог и
руководитель, постоянно совершен-
ствуется. О том, как для неё важно
держать высокий уровень профес-
сионализма, говорят личные дости-
жения. С 2018 года она является чле-
ном Невской образовательной ас-
самблеи, а также награждена Благо-

дарственным письмом Министерства
образования и науки Мурманской
области. В 2019 году удостоена звания
Лауреата Всероссийского конкурса
«Лучший руководитель РФ». В 2020
году включена в Список лучших ра-
ботников образования Северо-Запад-
ного ФО «Трудовая слава России» и на-
граждена Правительством Мурман-
ской области почётным знаком 
«За вклад в развитие Кольского Запо-
лярья».

Под руководством Елены Медведе-
вой коллектив детского сада только за
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последние три года достиг значитель-
ных высот. 2018 год — звание Лау-
реата Всероссийского конкурса «Обра-
зовательная организация ХХI века.
Лига-лидеров 2018» в номинации
«Лидер в области духовно-нравствен-
ного и патриотического воспитания».
2019 год — победа во Всероссийском
смотре-конкурсе «Образцовый дет-
ский сад» и лауреатство Всероссий-
ского конкурса «500 лучших образова-
тельных организаций страны» в но-
минации «Лидер в области дошколь-
ного образования».  

С января 2019 года учреждение яв-
ляется стажировочной площадкой по
направлению «Развитие образова-
тельной деятельности в дошкольной
образовательной организации в усло-
виях реализации ФГОС ДО», а с фев-
раля 2020 года — коллектив учрежде-
ния стал участником реализации фе-
дерального проекта «Поддержка
семей, имеющих детей» нацпроекта
«Образование». В 2021 году детский
сад признан лауреатом Всероссий-
ского конкурса «500 лучших образо-
вательных организаций страны» в но-
минации «Лидер в области дошколь-
ного образования».

Девиз Елены Валентиновны Медве-
девой: «Верны традициям дошколь-
ного воспитания и открыты иннова-
циям!» А секрет успеха, как личного,
так и коллективного, формулирует
кратко: «Когда увлечён работой сам —
увлекаешь всех, кто рядом с тобой.
Именно тогда получается команда!»

Елена Валентиновна высоко ценит
своих сотрудников. И коллектив ей

также отвечает уважением. Каждый
из педагогов — творческий, целе-
устремлённый человек.

Алёна Андреевна
Мотина, стар-
ший воспитатель
(высшая катего-
рия). Педагогиче-
ский стаж 
работы — 14 лет:

— Секрет выбора
профессии кроется в родовой ветви, среди
родственников — много учителей. Для
меня моя профессия — это возможность
постоянно находиться в мире детства, в
мире сказки и фантазии. Детский сад —
это моя стихия, мир ярких впечатлений
и эмоций, здесь можно удивлять и удив-
ляться, это пространство для воплоще-
ния творческих идей и больших возмож-
ностей. Каждый день на работе приносит
радость от весёлых улыбок детей.

Наталья 
Владимировна 

Арсентьева, 
воспитатель 

(первая кв. катего-
рия). Педагогиче-

ский стаж 
работы — 19 лет:
— Почему я выбрала эту профессию?

Сама профессия выбрала меня! Что удер-
живает меня в ней? Этот вопрос я задаю
себе постоянно. Ответ однозначен: это
любовь — моя любовь к детям и ответ-
ная любовь ко мне. Не мешать ребёнку, не
вредить — вот главный девиз педагога.
Цель моей педагогической деятельности:
видеть в каждом ребёнке личность, разви-
вать то ценное, что заложено природой.

Татьяна Влади-
мировна Данич-

кина, воспита-
тель (высшая кате-

гория). Педагоги-
ческий стаж ра-
боты — 30 лет:

— Работа воспи-
тателя при внешней простоте требует
от педагога серьёзной и глубокой работы
над собой: постоянной педагогической
рефлексии, совершенствования педагоги-
ческого мастерства, поиска новых подхо-
дов к детскому уму и сердцу, желания
стать образцом, примером для подража-
ния. Воспитатель — это не только про-
фессия, это — призвание!

Татьяна 
Александровна 
Илюшина, воспи-
татель. Педагоги-
ческий стаж — 
5 лет:

— Детский сад
стал для меня вто-

рым домом, ведь каждый день меня здесь
ждут мои малыши. Мне так же, как и
ребёнку, не сидится на месте: хочется
творить вместе с детьми, придумы-
вать что-то новое, постигать неизве-
данное. Мне очень нравится находиться
в мире детства, где у меня есть возмож-
ность создавать сказку для детей, погру-
жая их в атмосферу добра и любви.
Наталья Юрьевна 

Степанова,
воспитатель

(первая кв. катего-
рия).  Педагогиче-

ский стаж рабо-
ты — 16 лет:

— Моя первая про-
фессия — учитель русского языка и ли-
тературы. Но, работая в школе, я часто
вспоминала свои студенческие годы, когда
в летний период (период отпусков) в 90-е
годы подрабатывала в детском саду.
И поняла, что мне не хватает той дет-
ской искренности, непосредственности,
доброты, взглядов лучистых глаз. Так я
пришла к профессии «воспитатель».

Коллектив Детского сада № 6
может по праву гордиться своим уч-
реждением, хорошими традициями,
талантливыми педагогами — настоя-
щими энтузиастами своего дела.
Тепло и забота, взаимная любовь и
уважение, царящие в детском саду,
наполняют радостью и спокойствием
сердца взрослых и детей.

Татьяна Невская
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Д ля Муниципального бюджет-
ного дошкольного образова-
тельного учреждения «Дет-

ский сад №1 «Тугутчаан» (МБДОУ № 1
«Тугутчаан»), находящегося в селе
Саскылах Анабарского националь-
ного долгано-эвенкийского улуса
(района), 2021 год — юбилейный.
Детсадику исполняется 65 лет. 

Вы спросите, где находится это
село, Анабарский улус? На крайнем
северо-западе Республики Саха,
между 71-й и 76-й градусами север-
ной широты. Улус, в составе которого
райцентр Саскылах и посёлок
Юрюнг-Хая, что в переводе означает
Белая гора, занимает обширную тер-
риторию в 55,6 тыс. км² и граничит с
Булунским и Оленекским улусами
республики, а также Таймырским
районом Красноярского края. Чис-
ленность населения здесь свыше
3,5 тысячи человек. В их числе ко-
ренные народы Севера — долгане,
эвенки. Уникальность района в том,
что посёлок Юрюнг-Хая является ме-

стом компактного проживания на-
рода долган. Вот в этих экзотических
краях в 1956 году и появился первый
местный детский сад.

Его история началась с решения
районного Совета народных депута-
тов «Об открытии детского сада
в IV квартале 1956 года с расходной
сметой на 38150 рублей, на 15 мест в
центре села Саскылах». Был утвер-
ждён родительский взнос в размере
50 рублей в месяц и 1 октября
1956 года в Заполярном Анабарском
улусе появилось дошкольное образо-
вательное учреждение.

Изначально для детского сада от-
вели специальное помещение, но 

Спиридонова 
Зинаида Николаевна 

Заведующий 
МБДОУ «Детский сад № 1 «Тугутчаан».

Отличник образования 
Республики Саха (Якутия).

Адрес: Республика Саха (Якутия),
Анабарский улус, с. Саскылах,
ул. Молодёжная, д. 21 к. 1.

Заполярный детский сад
Но его воспитанники согреты 
душой и сердцем своих воспитателей

С юбилеем!
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в 1962 году решением исполкома
Анабарского районного совета на-
родных депутатов детский сад полу-
чил своё первое здание, которое в то
время являлось детским комбинатом
в Анабарском районе. Шли годы, де-
сятилетия, здание детского сада всё
время модернизировалось, укрепля-
лось, расширялось, но лишь в 2017
году воспитанники и преподаватель-
ский коллектив смогли распахнуть
двери в новое современное здание
детского сада «Тугутчаан», полностью
отвечающее всем требованиям по-
жарной, антитеррористической без-
опасности, санитарно-эпидемиологи-
ческим нормам. 

На протяжении насыщенного и в
то же время очень тернистого исто-
рического пути дошкольного учреж-
дения рядом с его воспитанниками
были люди, посвятившие свою
жизнь и трудовую деятельность са-
мому главному, что есть на свете —
воспитанию детей. 

— Первым заведующим детским садом
была Елизавета Семёновна Ажигало-
ва, — рассказывает нынешний заве-
дующий МБДОУ № 1 «Тугутчаан»
обладатель знака «За вклад в разви-
тии дошкольного образования в Рес-
публике Саха (Якутия)» Зинаида Спи-
ридонова. — Затем в разные годы дет-
сад возглавляли Елизавета Сивцева, Клав-
дия Воробьёва, Прасковья Иванова, Ека-
терина Протодьяконова, Валентина Та-
расова, Галина Пронина, Екатерина Иг-
натьева, Прасковья Туприна. Все они спе-
циалисты высочайшей категории, имею-
щие большой опыт руководства, эруди-

ро-

ванные, знающие, как организовывать
быт наших маленьких граждан.

Сама Зинаида Николаевна Спири-
донова возглавила детский сад в 2009
году. Выпускница Якутского педаго-
гического училища № 2 по специ-
альности «воспитатель детского сада»
Зинаида Спиридонова по окончании
учёбы переехала в родной улус, где
в посёлке Юрюнг-Хая до 2000 года ра-
ботала воспитателем, а затем до 2009
года методистом по дошкольному об-
разованию улусного управления об-
разования. Одновременно училась в
Якутском государственном универси-
тете, который окончила в 2007 году
по специальности «преподаватель до-
школьной педагогики и психологии». 

— Будучи уже заведующим детским
садом, я в 2012 году я окончила Россий-
скую академию народного хозяйства при
Президенте РФ по специальности «Госу-
дарственное и муниципальное управле-
ние», и теперь имею два высших образо-

вания, — говорит Зинаида Спиридо-
нова. — С воспитанием ребятишек я
связала свою жизнь не случайно. Семья
наша многодетная — 11 детей. В ше-
стилетнем возрасте, когда ещё ходила
в детский сад, к нам приехала молодая
воспитательница. Она мне понравилась,
и, вероятно, тогда возникла сначала дет-
ская мечта, а потом она переродилась
в осознанную, стать воспитателем.

Сегодня МБДОУ № 1 «Тугутчаан» по-
сещают порядка 120 ребятишек,
функционирует пять групп. В их
числе и младшие группы для детей от
двух с половиной до трёх лет.   Пред-
ставители педагогического коллек-
тива почти все с высшим и средним
профессиональным образованием.
Материально-техническая база еже-
годно обновляется благодаря финан-
совой поддержке учредителя до-
школьного учреждения МО «Анабар-
ский национальный (долгано-эвен-
кийский) улус (район), который воз-
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главляет Иван Семёнов. Дважды в год
закупаются игрушки, учебно-методи-
ческая литература. Для повышения
профессионального роста педагогов
в бюджет также заложено финанси-
рование дополнительного профес-
сионального обучения.

Жизнь детского сада невозможна
без сохранения и продолжения этни-
ческих традиций местных народов.
Поэтому с 2015 года дошкольное уч-
реждение является участником рес-
публиканских проектов «Создание
эффективной системы выявления за-
датков и развития способностей
детей в ДОУ». Сотрудниками и роди-
телями создан мини-музей, экспо-
наты которого постоянно попол-
няются в таких разделах, как «Хозяй-
ство и быт северных народов», «Охота
и рыбалка», «Оленья упряжка»,
«Ураса» — предметы быта долган, на-
родные костюмы, утварь кочевой
семьи и т. д.

Кроме того, с 2015 года «Тугутчаан»
является участником республикан-
ских проектов «Одарённые дети»,

«Шахматы малышам». С 2018-го дет-
ский сад подключился к реализации
новой федеральной программы STEM-
образование (Science, Technology, En-
gineering Mathematicsа — Наука, Тех-
нологии, Инженерия, Математика), а с
2019-го является стажировочной пло-
щадкой развития детской одарённо-
сти по теме «Методическое сопровож-
дение развития познавательных 
способностей детей ДОО по сред-
ствам технологий «STEM-образова-
ния». В 2020 году открыт Центр зани-
мательных наук, где дети могут
учиться по новым технологиям, таким
как робототехника, конструирование,
моделирование, шахматы и т. д. 

— Современное образование — это
залог успешного будущего подрастающего
поколения нашего района, региона и
страны в целом, — считает Зинаида
Спиридонова, — поэтому особенно ра-
достно, что в стенах именно нашего дет-
ского сада был открыт один из современ-
ных центров для развития детей до-
школьного возраста, а вместе с ним по-
явились новые возможности для нашего

подрастающего поколения и для всего на-
селения в целом. Такие программы, про-
екты нужны для того, чтобы мы, работ-
ники детских садов, трудились в режиме
развития, двигались вперёд, повышая свою
профессиональную компетенцию, уровень,
что в дальнейшем позволит улучшить по-
казатели образовательной деятельности
дошкольного образования в целом.

Впрочем, как считает Зинаида Ни-
колаевна, всему этому должен спо-
собствовать ряд важных факторов:
стабилизация экономической ситуа-
ции в стране, что предотвратит
отток кадров, которых, в частности,
и в дошкольных учреждениях не
хватает, необходимость улучшения
их быта. Ведь надёжный тыл — на-
личие жилья, возможности выплат
единовременных денежных премий
приезжающих на работу в том числе
и в Анабарский улус будут способ-
ствовать укреплению, сплочённости
коллектива, подготовке и реализа-
ции новых программ на образова-
тельной ниве.

Валерий Будумян
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STEM-образование в ДОУ Музей детского сада
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Сергей Кравцов: 
«Программа «Профессионалитет» 
обеспечит практико-ориентированную
подготовку специалистов»

П рограмма «Профессионалитет» способствует не
только подготовке квалифицированных кадров
для нашей страны, но и развитию экономики в

целом. Об этом в ходе рабочего визита в Свердловскую
область заявил министр просвещения Российской 
Федерации Сергей Кравцов.

Глава Минпросвещения России отметил, что сегодня
более 60 % выпускников 9-х классов продолжают обуче-
ние в колледжах и получают востребованные специ-
альности, чтобы начать трудовую деятельность.

— До недавнего времени порядка 30 % программ обучения не
соответствовали актуальным потребностям предприятий, и
сегодня мы ведём работу по корректировке этих программ со-
вместно с региональными министерствами. Важно, чтобы
программы были практико-ориентированными, чётко соот-
ветствовали потребностям предприятий и производств.
Именно эту задачу решает программа «Профессионалитет»,
которая охватывает восемь отраслей промышленности, —
подчеркнул Сергей Кравцов.

Министр просвещения информировал, что объём ин-
вестиций в развитие российских колледжей ежегодно до-
стигает 10 миллиардов рублей.

Сергей Кравцов напомнил, что предприятия в регионах
также активно взаимодействуют с учреждениями среднего
профобразования, разрабатывают и совершенствуют про-
граммы. Это даёт возможность подготовить специалистов,
которые сразу после окончания обучения смогут работать
на предприятии и получать достойную зарплату.

—  Фактически мы переходим от регионального к регио-
нально-отраслевому подходу в учреждениях среднего профес-

сионального образования. Со следующего учебного года мы на-
чинаем набор по программе «Профессионалитет». Мы плани-
руем, что обучение пройдут порядка 150 тысяч студентов, а
процент трудоустройства будет не ниже 85, — резюмиро-
вал министр просвещения Сергей Кравцов.

Пресс-служба Минпросвещения России
edu.gov.ru

300 000 человек приняли участие 
в родительском онлайн-собрании 
под эгидой Минпросвещения России 

25 октября зрители Всероссийского открытого
родительского собрания узнали о том, на
что родителям стоит обратить внимание при

выборе кружков и секций как для школьников, так и
для ребят дошкольного возраста. Мероприятие органи-
зовано Минпросвещения России совместно с Инсти-
тутом изучения детства, семьи и воспитания РАО.

Гости открытого родительского собрания обсудили
самые востребованные направления подготовки для
детей. Зрителями мероприятия стали 300 тысяч человек.

Эксперты отметили, что в дошкольном возрасте реко-
мендуется отдавать предпочтение классическим про-
граммам, таким как хореография, лепка, рисование,
спорт, шахматы, лего, конструирование.

В последние годы деятельность Минпросвещения Рос-
сии содействовала развитию системы дополнительного
образования детей. Таким образом, сегодня создана совре-
менная высокотехнологичная инфраструктура, которая
позволяет ежегодно принимать более 15 миллионов детей.

Прямые эфиры и записи собраний доступны на сайте
проекта открытыеуроки.рф и на официальной странице
Министерства просвещения РФ в соцсети «ВКонтакте».

Следующее Всероссийское открытое родительское со-
брание состоится 19 ноября в 18:00 по московскому вре-
мени.

Справочно
Всероссийское открытое родительское собрание про-

водит Министерство просвещения России в рамках фе-
дерального проекта «Патриотическое воспитание граж-
дан Российской Федерации» национального проекта «Об-
разование». Организатор — Институт изучения детства,
семьи и воспитания РАО.

Пресс-служба Минпросвещения России



В январе 2011 года было учреж-
дено муниципальное бюд-
жетное учреждение культуры

«Централизованная клубная си-
стема» городского округа Семенов-
ский (МБУК «ЦКС»). На сегодняш-
ний день организация объединила
21 сельский Дом культуры, два го-
родских ДК, Центр культуры и ис-
кусства, информационно-методи-
ческий центр, киноцентр «Заря».

Широкая социально-культурная и
просветительская деятельность
МБУК «ЦКС» опирается на талант и
профессионализм сотрудников, уни-
кальность их творчества, дающего не-
ограниченный простор самым раз-
ным слоям населения для занятия ис-
кусством. В этом году Семёновская
МБУК «ЦКС» признана на всероссий-
ском уровне, получив в Москве ста-
тусное звание «Лидер отрасли». 

Исполняющим обязанности дирек-
тора учреждения является Марина
Владимировна Голубева. В её служеб-

ной характеристике записано: «К де-
ловым качествам Марины Владими-
ровны следует отнести глубокие зна-
ния в профессиональной области,
высокую обучаемость, мобильность,
инициативность, способность к ана-
лизу любых моментов, складываю-
щихся в процессе работы». У Марины
Голубевой много благодарностей, гра-
мот и дипломов. В сфере культуры
она работает с 2011 года.

Сама про себя Марина Владими-
ровна говорить особо не любит. Её
жизненное кредо: «Без коллектива
руководитель — ничто!» Она долго
может рассказывать о каждом со-
труднике, коллективе или кружке.
Чувствуется, что все они для неё —
как родные, и их успехи — радость
для неё.

— Масштабные мероприятия прохо-
дят у нас каждый год. Например, Меж-
дународный фестиваль НХП «Золотая
хохлома», — рассказывает Марина Го-
лубева. — Приглашаем самобытных
мастеров-умельцев со всех регионов Рос-

Голубева 
Марина Владимировна

И. о. директора 
МБУК «Централизованная 
клубная система» 
городского округа Семёновский 
Нижегородской области».

Адрес: Нижегородская область,
г. Семёнов, ул. 1 мая, д. 3.

Сайт: 
http://cks-semenovsk.nnov.muzkult.ru/

«Один в поле не воин!»
Секрет успеха в сфере культуры —
творческий и профессиональный коллектив

Марина 
Голубева:

Коллектив 
современного танца 
«Life & Dance»
(рук. А. Е. Охотников)

ВИГ «Рай-Центр»
(рук. И. К. Засовкина)

Песенно-танцевальный коллектив 
«Хохломские узоры» (рук. Н. Н. и Е. Ф. Чаховские)

Ансамбль эстрадного
танца «Арабеск» 

(рук. М. Н. Коротина)
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сии. Иностранцы к нам приезжают —
из Японии, Китая, Германии и других
стран. У нас в округе замечательные
творческие коллективы. Тринадцать из
них имеют звание «народный». Большая
часть базируется в Центре культуры и
искусства. На их счету престижные на-
грады множества Международных и Все-
российских фестивалей и конкурсов, —
с гордостью за своих сотрудников и
их воспитанников говорит Марина
Владимировна.

Среди лучших — ветераны сцены
(по 26 лет каждый) — «народный» ан-
самбль эстрадного танца «Арабеск»
(рук. М. Н. Коротина) и «народная»
ВИГ «Рай-Центр» (рук. И. К. Засов-
кина), а также «народный» духовой
оркестр под управлением М. Н. Кры-
лова, «образцовый» песенно-танце-
вальный коллектив «Хохломские
узоры» (рук. Н. Н. и Е. Ф. Чаховские),
в этом году представлявший ЦКИ на
XXX Международном фестивале ис-
кусств «Славянский базар» в Витеб-
ске. Особую любовь зрителей снис-
кал и замечательный клуб «Гармош-
кины посиделки» (рук. Н. В. Цветков).
Молодёжную культуру достойно
представляет популярный коллектив
современного танца «Life & Dance»
(рук. А. Е. Охотников). 

Одно из востребованных направле-
ний «ЦКС» — народное творчество.
Здесь дети и взрослые режут по де-
реву, чеканят, лепят, вяжут, шьют.
Так Н. С. Муравьев (ДК деревни Малое

Зиновьево) руководит «народной» ма-
стерской по изготовлению федосе-
евской топорной игрушки, возродив
из небытия это традиционное для Се-
мёнова ремесло. Изделия Николая
Сергеевича и его учеников экспони-
руются на выставках за рубежом,
имеются в коллекциях крупных му-
зеев России. Множеством художе-
ственных техник владеют также и ис-
кусницы творческой мастерской «Ра-
достея» ЦКИ (рук. Е. А. Корчагина).

Коллективы МБУК «ЦКС» чрезвы-
чайно популярны у жителей г. о. Се-
мёновский.

— У нас проходит много концертов.
Посещаемость традиционно высокая.
Большой интерес вызывают творческие
отчёты сценических коллективов: во-
кального ансамбля «Хохломская задо-
ринка», хоров ветеранов «Серебряный
локон», «Рябинушка» и «Родные напевы»,
ВИА «Вдохновение», театрального кол-
лектива ДК д. М. Зиновьево «Кудесники»,
«образцового» детского фольклорного ан-
самбля «Весёлые потешки» и других.

Говоря о МБУК «ЦКС», надо обяза-
тельно упомянуть информационно-
методический центр. Его сотруд-
ники ведут учёт и анализ работы
учреждений, собирают методиче-

ские материалы, взаимодействуют

с прессой. Огромной заслугой моло-
дого, креативного коллектива яв-
ляется также подготовка творческих
материалов на представление к по-
лучению региональных и всерос-
сийских грантов, премий, а также
аккумуляция культурных архивов
МБУК «ЦКС».

Учреждение сегодня активно раз-
вивается.

— Идёт крупный капитальный ре-
монт в ДК села Ильино-Заборское. Сред-
ства были выделены в рамках реализа-
ции федерального проекта «Комплексное
развитие сельских территорий», — по-
ясняет Марина Владимировна. —
В этом году выиграли грант Фонда кино.
Нам выделено пять миллионов рублей на
3D-кинотеатр в рабочем посёлке Сухо-
безводное.

В целом, все Дома культуры в си-
стеме постоянно повышают уровень
услуг, внедряют инновационные ме-
тоды работы, выдвигают новые идеи
и реализуют интересные проекты.

— Секрет нашего успеха — это заслуга
всего коллектива, — подчёркивает Ма-
рина Владимировна Голубева. — 
Руководить можно умело, но именно 
сотрудники делают руководителя лиде-
ром. Один в поле не воин!

Татьяна Невская

Духовой оркестр под управлением М. Н. Крылова Клуб «Гармошкины посиделки» (рук. Н. В. Цветков)

Детский фольклорный ансамбль «Весёлые потешки»

ВИА «Дожди»
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Н а сайте Междуреченского
сельского дома культуры в
разделе «О директоре» есть

такая строчка: «За время работы на
занимаемой должности проявил
себя как грамотный руководитель,
всесторонне развитая личность,
ответственный и дисциплиниро-
ванный». Непосвящённый чело-
век, прочитав это, скажет: «Поду-
маешь! Банальная фраза. Так при-
нято писать» — и будет не прав. В
случае с Андреем Александрови-
чем Кулыбко и его энергичным и
творческим коллективом — это
истина.

— Андрей Александрович, ваш дом
культуры считается точкой притя-
жения не только сельского поселения
Междуречье, но и Кольского района.
Как вам удалось добиться такого ре-
зультата?

— Мы стараемся работать мас-
штабно. У нас есть областные меро-
приятия. Например, фестиваль
малых театральных форм «Театраль-
ный Маяк» и открытый фестиваль
молока «МолоКОЛА-Фест». Первый —
это возможность для талантливых
людей через театральные миниа-

тюры раскрыть свой потенциал. Вто-
рой — поддержка местных произво-
дителей молока. 

— У многих словосочетание «сель-
ский дом культуры» вызывает ассо-
циации с балалайками, кокошниками
и другими, прижившимися в обще-
стве штампами. Но ведь это далеко
не так.

— Конечно. Сегодняшние село и не-
большие посёлки мало чем отли-
чаются от города. Потребности у
людей здесь те же, что и в больших
городах. Люди тянутся к культуре.
И не только традиционной, но и со-
временной. Наш дом культуры обслу-
живает пять посёлков сельского по-
селения. В каждом посёлке есть фи-
лиал. Сейчас, с заходом в наш район
крупной промышленной компании,
в бюджете появляются дополнитель-
ные средства, которые можно ис-
пользовать на развитие культуры,
что наше руководство и делает. Нам
сейчас отдали первый этаж соседнего
дома, где после ремонта планируем
открыть танцевальный и этнокуль-
турный центры. В селе Минькино в
рамках национального проекта
«Культура» строится культурно-досу-
говый центр.

Кулыбко 
Андрей Александрович

Директор МБУК «Междуреченский
сельский Дом культуры».
Автор и ведущий Интеллектуального
шоу «Холодные игры».

Член Российского союза писателей.

Ветеран труда РФ.

Адрес: Мурманская обл., 
Кольский р-н, 
с. п. Междуречье, д. 4-а

Сайт: http://mbuksdk.ru/ 

Искать новое и идти к цели!
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— Давайте вернёмся к крупным
проектам. Расскажите подробнее о
фестивалях.

— Фестиваль молока «МолоКОЛА-
Фест» — наш запатентованный бренд.
На нём представлены не только про-
изводители молочной продукции, но
и местная мясная промышленность.
Привозят свой продукт и рыболовец-
кие колхозы. Оценку качества даёт не
только экспертное жюри, но и сами
люди, потребители этой продук-
ции. А мы по линии культуры
организуем концертно-раз-
влекательную программу.
Что касается фестиваля
«Театральный Маяк», то на
него съезжаются театраль-
ные коллективы со всей
области, представляют свои
постановки-миниатюры. Уро-
вень очень высокий. В жюри —
актёры, режиссёры. Председатель —
заслуженный работник культуры
Александр Васильевич Лельков.

— Я знаю, что у вас есть большой
проект, который также является
брендом и уже завоевал признание на
всероссийском уровне.

— Вы говорите о проекте «Холод-
ные игры»? Да, это действительно то,
чем мы гордимся. Это моё детище.
Первые игры состоялись пять лет
назад. Я являюсь вдохновителем, ор-
ганизатором и ведущим. Мне помо-
гают не только сотрудники, но и во-
лонтёры. Это интеллектуальное шоу,
рассчитанное на профориентацию
молодёжи в области культуры. В пер-
вой части дети изучают искусство,
культуру через кинофильмы. Мы на-
ходим художественные фильмы,
берём оттуда определённые эпизоды
и составляем вопросы. Вторая часть
шоу — профориентация. Ребята иг-
рают в командах, каждая из кото-
рых — это определённая профессия:

редакторы, опера-
торы, организаторы,

методисты. У участни-
ков есть возможность сопри-

коснуться с особенностями той или
иной профессии, понять её суть. Мно-
гие из тех, кто прошёл через «Холод-
ные игры», идут работать в культуру.
С этим проектом мы стали лауреа-
тами Всероссийского конкурса «Дом
культуры. Новый формат».

— И ещё выиграли грант…
— Три года назад. Грант мини-

стерства по внутренней политике и
массовым коммуникациям области.
В рамках «Холодных игр» мы разби-
рали тему коренных народов обла-
сти — саамов и коми-ижемцев. У нас
есть известная с советского времени
писательница Октябрина Воронова,
вот её творчество мы и взяли за ос-
нову. 

— Что ещё интересного есть у вас?
— Есть ещё традиционный фести-

валь национальных культур «Венок
дружбы». Мы продуктивно сотрудни-
чаем с национально-культурными об-
щественными объединениями Дома

дружбы Мурманской области. Еже-
годно на День народного единства в
фестивале принимают участие пред-
ставители всех национальностей,
проживающих в нашем регионе.
В программе: дегустация блюд нацио-
нальной кухни, знакомство с народ-
ными играми и хороводами, вы-
ставки, мастер-классы и яркий гала-
концерт. С марта 2021 года нами за-
пущен Проект «Этнокультурный
центр «ЛАД», который вызвал боль-
шой интерес у населения. Это добро-
вольное объединение людей разных
национальностей, проживающих в
сельском поселении Междуречье (и за
его пределами), заинтересованных в
сохранении и популяризации своей
национальной культуры. В рамках
Центра работает фольклорная ма-
стерская «Лад», где всем желающим
даётся возможность изучить тради-
ции поморов, научиться основам на-
родных ремёсел: ткачества, гончар-
ного ремесла. В нашем Доме культуры
функционирует двадцать два клуб-
ных формирования. Возродили во-
кально-инструментальный ансамбль.
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Фестиваль-конкурс «Театральный маяк»



Работает молодёжный клуб «Моло-
дость», участники которого помогают
организовывать «Холодные игры», за-
нимаются воркаутом, танцами, пе-
нием, проводят квесты. В киберклубе
«Лавна» ребята осваивают сложные
компьютерные игры. В нашем фи-
лиале в посёлке Белокаменка рабо-
тает музей.

— У вас есть самодеятельные кол-
лективы с весомыми достижениями?

— Коллектив декоративно-при-
кладного творчества «Лоскутная
сказка» имеет звание народного. Его
участники своими руками делают за-
мечательные вещи: мягкие и народ-
ные игрушки, панно из текстиля, из-
делия для интерьера и многое дру-
гое. Они участвуют в областных и
международных выставках, мастер-
классах. Очень будем рады, если
наших умельцев пригласят в
Москву, Санкт-Петербург. У нас за-
мечательные танцевальные коллек-
тивы «Импульс» и «Феерия», во-
кально-инструментальный ансамбль
«БЦ», театральные коллективы «Pe-
rpetuum mobile» и «Белокаменские
вареники», которые даже в условиях
пандемии принимали участие во
всероссийских дистанционных кон-
курсах и выигрывали призовые
места. «Белокаменские вареники» и
«Импульс» совсем недавно взяли
третьи места на всероссийском кон-
курсе «Российский берег».

— В социальном плане вы как-то взаи-
модействуете с муниципалитетом?

— Летом мы по договорам прини-
маем на работу подростков, сотрудни-
чаем с биржей труда Кольского рай-
она. Ребята получают зарплату.
Кружки у нас все бесплатные. В целом,
наш Дом культуры не отделён от ад-
министрации. Нас поддерживают

главы поселения и района, Совет де-
путатов. За что им огромное спасибо! 

— По первому образованию вы ин-
женер-проектировщик. Почему же вы
стали работником культуры? Нашли
своё призвание?

— Мои родители долгое время ра-
ботали в сфере культуры. Отец заве-
довал клубом. Мама работала кино-
механиком. Но меня они в культуре
не видели, поэтому направили на тех-
ническую специальность. Я работал и
проектировщиком, и в МЧС, некото-
рое время — в школе. Но при этом я
всегда любил творчество. Пел, сочи-
нял стихи. Меня тянуло к прекрас-
ному. И однажды пришёл в Кольский
районный культурный центр, где
мне предложили работу. Дело пошло,
мой энтузиазм заметили и четыре
года назад предложили возглавить
Дом культуры в Междуречье.

— Вы очень творческий человек:
член Союза писателей России, у вас
вышла книга стихов. Вы — автор на-
стольных игр. У вас скоро должен

выйти песенный альбом. Столько гра-
ней таланта и огромное количество
наград и достижений. В чём секрет
вашего успеха?

— Не жалеть себя! Как только воз-
никает жалость к себе — ничего не по-
лучится. Возникает какой-то «стоп», а
этого быть не должно. Работать и ра-
ботать. Всегда находиться в состоянии
активной деятельности, искать новое
и идти к цели. Это я всегда и сотруд-
никам нашего небольшого, но очень
дружного и талантливого коллектива
говорю. Нельзя расслабляться!

Кулыбко Андрей Александрович
награждён почётным знаком Россий-
ского союза писателей — «Звезда «На-
следие» III степени» за сохранение
традиций русской литературы; меда-
лями Российского союза писателей
«Александр Пушкин 220 лет», «Сергей
Есенин 125 лет», «Иван Бунин 150
лет» и «Афанасий Фет 200 лет» за
значительный вклад в развитие рус-
ской литературы.

В 2019 году Андрей Александрович
получил общественную награду «За
вклад в развитие Кольского Запо-
лярья».

В 2020 году получил Благодарность
Министра культуры РФ.

Его стихотворения вошли в сбор-
ники «Наследие.2018», в «Антологию
русской поэзии 2018 и 2020», в сбор-
ник «Поэт года 2020».

Под его руководством в сельском
поселении Междуречье дан старт
таким масштабным проектам, как
«Театральный фестиваль «Маяк» и
«МолоКОЛА-Фест».

Татьяна Невская
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Интеллектуальное шоу «Холодные игры»

Фестиваль национальных культур 
«Венок дружбы»
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ООО «Юнитор»
Россия, 344064, г. Ростов-на-Дону, улица Вавилова,68/1
Тел.: 8(863)333-35-31; 333-35-32; 333-37-35; 333-35-75

info@fdpro.com       http://www.fdpro.com/

Улучшение качества жизни людей 
путём производства 
дезинфицирующих товаров 
мирового уровня
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Д ля Муниципального бюджет-
ного дошкольного образова-

тельного учреждения «Детский сад
№ 1 «Тугутчаан», находящегося в
селе Саскылах Анабарского нацио-
нального долгано-эвенкийского

улуса (района), 2021 год — юбилей-
ный. Детсадику исполняется 65 лет.

Свою историю ДОУ начинало в 1956
году со специального помещения в
селе Саскылах, рассчитанного лишь
на 15 мест, но в 1962 году детский сад
получил своё первое специализиро-
ванное здание. Шли годы, десятиле-
тия, здание детского сада всё время
модернизировалось, укреплялось, рас-
ширялось, но лишь в 2017 году воспи-
танники и преподавательский кол-
лектив смогли распахнуть двери в
новое современное здание детского
сада «Тугутчаан». 

Сегодня детский сад — это пять
групп, в их числе есть младшие
группы для детей от двух с половиной
до трёх лет. Посещают детский сад 120
ребятишек. Представители педагоги-
ческого коллектива, которым руково-
дит Зинаида Николаевна Спиридо-
нова, почти все с высшим и средним

профессиональным образованием.
Материально-техническая база еже-
годно обновляется. Для повышения
профессионального роста педагогов в
бюджет заложено финансирование
дополнительного профессионального
обучения.

Жизнь детского сада невозможна
без сохранения и продолжения этни-
ческих традиций местных народов.
Поэтому сотрудниками и родителями
дошкольного учреждения создан
мини-музей, где представлены экспо-
зиции на темы «Хозяйство и быт се-
верных народов», «Охота и рыбалка»,
«Оленья упряжка», «Ураса» — пред-
меты быта долган, народные ко-
стюмы, утварь кочевой семьи и мно-
гие другие.

Мы искренне поздравляем детский сад
«Тугутчаан» с юбилеем и желаем ему в раз-
витии идти в ногу со временем, не забы-
вая при этом о славных тра-дициях!

Поздравляем участников
наших проектов!

Воктябре 2021 года исполнилось
55 лет Муниципальному авто-

номному образовательному учреж-
дению дополнительного образова-
ния «Билибинский районный Центр
дополнительного образования».

Расположенный в городе Билибино
Чукотского автономного округа, ЦДО
за свою историю прошёл несколько
стадий развития. Жизнь будущего
Центра начиналась в небольшом по-
мещении барачного типа, где разме-
стился прародитель нынешнего обра-
зовательного учреждения местный
Дом пионеров и школьников. За более
чем полувековую историю статус уч-
реждения неоднократно менялся, но
направленность его деятельности
оставалась неизменной — всесторон-
нее развитие детей в рамках почти 20
творческих объединений. 

Создание ЦДО неразрывно связано
с историей строительства знамени-

той Билибинской АЭС, носив-
шей тогда поэтическое назва-
ние — энергетическое чудо Чу-
котки. Вместе со строителями
АЭС здесь трудилось и большое
число геологов. Детям этой мно-
гочисленной команды необхо-
димо было где-то учиться, а
также повышать своё патриоти-
ческое самосознание. В 1966 году
поселковый Совет принимает
решение об открытии Дома пио-
неров и школьников, и в барач-
ном помещении под него выде-
ляется одна комната.

Сегодня Билибинский район-
ный Центр дополнительного обра-
зования под руководством Любови
Вячеславовны Масловой — это по-
мещение площадью 2,5 тыс. кв.
метров, 730 учащихся, штатная числен-
ность коллектива 44 человека, из кото-
рых 20 — преподавательский состав. 

Мы искренне поздравляем всех с пре-
красным юбилеем ЦДО и желаем ему бла-
гополучия и дальнейшего процветания!

Образовательное чудо Чукотке

Прогресс — хорошо, но и традиции не забыты
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Вчисле лучших граждан Рос-
сии, которые своей предан-

ностью выбранному однажды и
навсегда делу представляют Рос-

сию — директор Муници-
пального автономного об-
щеобразовательного учреж-
дения «Средняя общеобра-
зовательная школа города
Билибино Чукотского авто-
номного округа» Инна Ген-
надьевна Крылова. 

Вынесенный в заголовок
слоган венчает Доску почёта
тружеников России Единого
национального реестра веду-
щих образовательных учреж-
дений Российской Федерации,
в разделе «Чукотский АО, Би-
либино», и первой здесь раз-
мещена фотография Инны
Геннадьевны. В октябре 2021
года она отметила свой юби-
лейный день рождения. 

Учась в первом классе, буду-
щий директор образователь-

ного учреждения сердцем и душой
прикипела к своей первой учитель-
нице, благодаря которой Инна Ген-
надьевна пошла по пути одной из

самых благородных и значимых в
жизни каждого человека профес-
сий — преподавателя. 

Быть директором школы — это,
прежде всего, большая ответствен-
ность за жизнь детей, сотрудников,
считает Инна Крылова. За свой бога-
тый трудовой опыт и, в частности, в
роли руководителя учебным заведе-
нием, Инна Геннадьевна сделала для
себя самый главный вывод: система
работы школы — это учебно-воспи-
тательный процесс, своевременно и
эффективно реагирующий на соци-
ально-экономические, социокультур-
ные изменения в обществе, призван-
ный максимально учитывать инди-
видуальные особенности учащихся.
Благодаря такому подходу деятель-
ность школы неоднократно была от-
мечена высокими государственными
наградами.

Мы от души поздравляем Инну Ген-
надьевну с юбилеем и желаем ей крепкого
здоровья и больших успехов на столь важ-
ном трудовом поприще!

З амечательный человек, врач,
отличный семьянин Борис

Иванович Хватов в ноябре отме-
чает два знаменательных юби-
лея — три четверти века со дня
рождения и полвека с начала про-
фессиональной деятельности.

В 1971 году, по окончании Хаба-
ровского медицинского института,
Борис Иванович начал врачебную
практику в сфере неврологии и пси-
хиатрии в краевых лечебных уч-
реждениях. В 1975 году по пригла-
шению органов здравоохранения
переехал в Москву, где долгие годы
возглавлял ряд крупных учрежде-
ний здравоохранения и являлся
председателем Координационного
совета по психотерапии. 

Заниматься наукой Борис Ивано-
вич начал ещё в вузе, принимал уча-
стие во всесоюзных и международ-
ных конкурсах студенческих на-

учных работ и был удостоен
высоких наград. Борис Ивано-
вич занимался научной дея-
тельностью на базе Первого
Московского государствен-
ного медицинского универси-
тета имени И. М. Сеченова.
В 1992 году он организовал ле-
чебно-реабилитационный
центр «Медико-С», который
возглавляет с момента его ос-
нования по настоящее время. 

В ЛРЦ трудятся высоко-
классные специалисты, ква-
лификация которых подтвер-
ждена на международном
уровне. В 2016 году коллектив
Центра стал победителем
Международного конкурса «Золотая
медаль «Европейское качество» и
вошёл в топ-лист «100 лучших орга-
низаций России. Медицина и здраво-
охранение». Борис Иванович награж-

дён почётным знаком «За заслуги в
развитии здравоохранения».

Поздравляем Бориса Ивановича Хватова
с двойным юбилеем! Желаем ему дальней-
ших успехов, здоровья и долголетия!

«Мы представляем лучших —
лучшие представляют Россию»

Двойной юбилей



Игорь Николаевич Ясулович ро-
дился 24 сентября 1941 года в
селе Рейнсфельд (ныне — За-

лесье) Кошкинского района Куйбышев-
ской области (ныне Самарская область)
в семье военного. Детство провёл в го-
роде Измаиле Одесской области. 

В детстве Игорь Ясулович об актёр-
ской профессии не задумывался — он
мечтал служить на флоте, как его отец.
Семья часто переезжала из одного гар-
низона в другой. В итоге они осели в
Таллине. Здесь, будучи школьником,
Игорь попадает в театральную студию,
и… дальнейшая судьба была опреде-
лена. Педагогом театральной студии
был актёр местного драмтеатра Иван

Россомахин. Благодаря этой студии
мы знаем Владимира Коренева, Вита-
лия Коняева, Ларису Лужину и Игоря
Ясуловича.

После окончания школы Игорь едет
в Москву и поступает на актёрский фа-
культет ВГИКа, в мастерскую Михаила
Ромма. А спустя 12 лет у этого же педа-
гога Ясулович получил ещё и режис-
сёрское образование. Ромм сыграл в
его судьбе знаковую роль — он одним
из первых поверил в талант актёра.
Игорь Ясулович не раз слышал о том,
что об актёрской профессии ему и
вовсе лучше забыть, но Ромм повто-
рял: «Не переживай, интеллигенты в
кино тоже нужны». Он первым раз-
глядел то амплуа, в котором впослед-
ствии актёра видели и многие другие
режиссёры. Михаил Ромм представил
зрителю начинающего киноактёра в
роли учёного-физика в фильме «Де-
вять дней одного года».

Все свои самые известные кинороли
Игорь Ясулович исполнил в 1970-х —
1980-х годах. Ему не предлагали играть
главных героев, но в ролях второго
плана и в эпизодах он был великоле-
пен: зрители наверняка запомнили

инженера Щукина, мужа Эллочки-лю-
доедки из «12 стульев», героев двух но-
велл «Не может быть!», секретаря гер-
цога в «Том самом Мюнхгаузене» и т.д.

Ясулович 
Игорь Николаевич  
Советский и российский 
актёр театра и кино. 

Кинорежиссёр и педагог. 

Народный артист РФ.  

Лауреат Государственной премии РФ. 

Всегда на виду и всегда в тени
Он стал одним из самых 

снимаемых отечественных 
артистов, сыграл больше 

230 киноролей. В лицо его знают
миллионы, но при этом 

далеко не каждый зритель
вспомнит его фамилию. 

Ему редко доставались главные
роли, но даже эпизодические 
с его участием запоминались
всем. Фильмы с его участием

стали легендарными, 
но при этом сам он всегда 

оставался в тени 
своих звёздных коллег. «Майор Вихрь»
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— Главных ролей я не играл в кинема-
тографе, и если поначалу, может быть,
это как-то меня и задевало, то потом я
подумал, что во всяком случае мне доста-
вались какие-то интересные роли.

И всё же главные роли у актёра были.
Это картины: «По улицам комод водили»
(1978), «По законам военного времени»
(1983), «Зудов, вы уволены!» (1984), и дру-
гие. Среди киноработ последних лет —
роли в сериалах «Дипломат» (2019),
«Волк» (2020), «Московский роман»
(2020), «Виктория» (2020) и другие.

Игорь Николаевич — обладатель уни-
кального узнаваемого голоса. Актёр
пользуется большой популярностью
при озвучивании фильмов и мульт-
фильмов. Он работал на озвучивании
таких зарубежных фильмов, как «Звёзд-
ные войны: Эпизод IV — Новая на-
дежда» (1977), «Бегущий по лезвию»
(1982), «Беглецы» (1986), «Список Шинд-
лера» (1993), «Авиатор» (2004), «Стрелок»
(2007) и многих других; мультфильмов:
«Русалочка «(1989), «Черный Плащ»
(1991–1992), «Шрэк» (2004, 2007) и
«Шрэк навсегда» (2010), «Астерикс и тай-
ное зелье» (2018) и др. Всего на его счету
свыше 200 работ дубляжа.

Игорь Ясулович — режиссёр-поста-
новщик фильмов «Первое и второе»
(короткометражный, 1974), «Пропал и
нашёлся» (1977), «Здравствуй, река»
(1979).

Театральная деятельность актёра не
менее значима. В 1964–1993 годах ра-

ботал в Московском Театре-студии ки-
ноактёра. Среди созданных им ро-
лей — Чичиков (спектакль-пантомима
«Похождения Чичикова»), Чацкий
(«Горе от ума» Александра Грибоедова),
Тень («Тень» Евгения Шварца), Окта-
вио («Дурочка» Лопе де Вега) и т. д.

И в жизни, и на сцене Игорь Ясуло-
вич — неунывающий человек, обла-
дающий искромётным, добрым едва
уловимым юмором.

— В спектакле «Дурочка» я играл 
с 30-летнего возраста где-то 600 раз. Перед
спектаклем девочки гримировались, мы здо-
ровались все, а потом, уходя, я останавли-
вался и говорил: «Вот, девочки, как нужно
выбирать роли — с каждым годом вы гри-
мируетесь всё больше, а я всё меньше».

С 1993 года Игорь Ясулович играет в
труппе Московского театра юного зри-
теля (МТЮЗ). Был занят в спектаклях
«Жак Оффенбах, любовь и тру-ля-ля»
по оперетте «Синяя Борода» Жака Оф-
фенбаха (Исаак Иегуди Эбершт, отец
Оффенбаха) и других. В настоящее
время играет Грегори Соломона в
спектакле «Цена» Артура Миллера в Те-
атре имени Вл. Маяковского.

Как театральный режиссёр Ясулович
осуществил постановки «Иллюзия»
Пьера Корнеля, совместно с Алексан-
дром Тителем — оперы «Свадьба Фи-
гаро» Вольфганга Моцарта, оперетты
«Летучая мышь» Иоганна Штрауса.

Совместно с Александром Тителем
ведёт преподавательскую деятельность.
Он является профессором, заведующим
кафедрой актёрского мастерства во
ВГИКе, руководителем курса факуль-
тета музыкального театра в ГИТИСе.
О том, как вырастить настоящего ак-
тёра, Игорь Ясулович говорит так: 

— Вырастить нельзя, я могу только пере-
дать то, что я знаю, то, что я получил от
своих учителей, и вижу свою задачу в том,
чтобы всё это из рук в руки передать им.

Актёр ведёт активную социальную
и политическую жизнь и не скры-
вает этого. Игорь Ясулович неодно-
кратно принимал участие в правоза-
щитных, благотворительных, оппо-
зиционных и антивоенных акциях и
мероприятиях.  

Свободное от всего выше сказанного
время Игорь Ясулович посвящает
семье и своему увлечению. Он коллек-
ционирует головные уборы: «При на-
девании происходит погружение и в
образ, и в то время». Он не заводил слу-
жебных романов на сцене и на съё-
мочной площадке и всю жизнь был од-
нолюбом — уже 60 лет актёр остаётся
вместе со своей женой Натальей, с ко-
торой познакомился ещё в студенче-
ские годы. Всю свою жизнь он посвя-
тил театру, зрителям и семье, и других
ценностей для него не существует.

— Я благодарен и жизни, и судьбе…
Играю в спектаклях, за которые мне не
стыдно. Как режиссёр ставил спектакли.
Снимался и снимаюсь в кино как актёр.
Преподаю во ВГИКе и в ГИТИСе. Всё идёт
так, как надо. Счастье не в том, чтобы
твоё имя все повторяли, и не в том,
чтобы о тебе писали все газеты, и не в
том, чтобы тебя постоянно показывали
по телевизору. Счастье — это ощущение
в твоей душе!

Материал подготовлен 
на основе информации 

открытых источников«Девять дней одного года»

«31 июня»

«В тени виноградника»

«Гостья из будущего»

«Феликс и его любовь» 
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Поэзия — суть существование души, 
ищущее себе выхода в языке, 
и Александр Кушнер тот случай, 
когда душа обретает выход».

Иосиф Бродский

А лександр Семёнович Кушнер
автор около 50 книг стихов
(в том числе для детей) и

ряда эссе и статей о классической
и современной русской поэзии, со-
бранных в семи книгах. 

В 1954 году Александр окончил
школу с золотой медалью, учился на фа-
культете русского языка и литературы
Ленинградского государственного пе-
дагогического института им. А. Гер-
цена. В 1959–1970 годах преподавал в

школе русский язык и литературу.
В конце 1950-х — начале 1960-х входил
в литературное объединение (лито)
при Горном институте под руковод-
ством Глеба Семёнова. Стихи начал пуб-
ликовать в 1956–1957 в ленинградских
альманахах и периодических изданиях.
В 1960 году стихи Кушнера вошли в «ле-
нинградский» выпуск подпольного
журнала «Синтаксис» и были пере-
печатаны на Западе в журнале «Грани».
Первая книга стихов была опублико-
вана в 1962 году. С 1970 года перешёл
на профессиональную литературную
деятельность. В советское время ши-
роко печатался в СССР, но при этом
дважды подвергался публичному
остракизму, в 1963 году в журнале «Кро-
кодил» и ленинградской газете «Смена»
и в 1985 году в газете «Правда».

Стихам Кушнера свойственна
скромность, близость к прозаиче-
ской речи; мастерство поэта раскры-
вается только при неторопливом чте-
нии этих стихов — в соответствии с
тем, как сам Кушнер раскрывает
окружающий мир. 

Многие поэты от ранних стихов ухо-
дят далеко. У Кушнера же небывалое
постоянство, верность себе. Меняются
ритмы, становятся более длинными и

84
Кушнер 
Александр Семёнович  
Поэт, эссеист.

Лауреат 
государственной премии РФ. 

Времена не выбирают...
Дмитрий Лихачев называл 

Александра Кушнера «поэтом
жизни во всех её проявлениях».

Лидия Гинзбург находила 
в его стихах «взаимосвязанность

жизнеутверждающего 
и трагического». 

Иосиф Бродский отмечал 
как достоинство: «Он скорее сух

там, где другой бы кипятился, 
ироничен там, 

где другой бы отчаялся». 
14 сентября 2021 года одному 
из лучших лирических поэтов 
XX века исполнилось 85 лет.



неторопливыми строки, длиннее
порой и сами стихи (особенно в
книжке «Канва», которая по сути яв-
ляется первым по времени избран-
ным), но в главном Александр Кушнер
остается всё тем же. 

Выразительную характеристику
языка Кушнера дал его современник
Иосиф Бродский: «Если можно гово-
рить о нормативной русской лексике,
то можно, я полагаю, говорить о нор-
мативной русской поэтической речи.
Говоря о последней, мы будем всегда
говорить об Александре Кушнере».

Тот же Бродский дал общую оценку
творчества: «Александр Кушнер —
один из лучших лирических поэтов
XX века, и его имени суждено стоять
в ряду имён, дорогих сердцу всякого,
чей родной язык русский».

Сам о себе, о жизни и творчестве
поэт в беседах с журналистами в раз-
ные годы рассказывал следующее:

«О месте и назначении поэта в
нашей жизни сказано столько высо-
ких слов, что, боюсь, они уже плохо
доходят до нас. Попробую сказать об
этом по-другому. Место поэта — за
письменным столом. Все остальные
места — подступы к нему, будь то уч-
реждение, завод, очередь к прилавку,
городской сад или морской берег.
(Самое далекое от стола место, на мой
взгляд, эстрада.) Поэт, мне кажется,
должен жить общей жизнью со всеми
и меньше всего думать о себе как о
поэте. Его жизнь за письменным сто-
лом — это общая жизнь со всеми».

«Поэзия, при всём своём устремле-
нии в будущее, нуждается в прошлом,
как самолет — во взлётной полосе. Ан-
тичность, мифология, древняя исто-
рия растворены в сегодняшнем дне,
воздухе, сознании, языке и не имеют
никакого отношения к ретро».

«События внешней и — хотел ска-
зать: внутренней, но запнулся — ду-

шевной жизни так переплетены, что
их не развести, не разнять, не раста-
щить. Вы спрашиваете о прошлом.
Моё детство пришлось на годы
войны. Когда она началась, мне было
четыре года. Я не люблю вспоминать
войну и не понимаю, как пишут о ней
поэты, слава богу, не захватившие её.
Послушать некоторых — так они,
можно подумать, едва ли не сидели в
окопах и гибли под бомбёжкой. А я
помню, как мать, когда нас везли
в эвакуацию, едва не отстала от эше-
лона, — спасибо машинисту, увидев-
шему двух женщин с чайниками, бе-
гущими, расплескивая кипяток, и
остановившему поезд. И ничего ужас-
нее этого момента долгое время не
было в моей жизни. Так вот, писать о
войне стихи я, мне кажется, не имею
права: это прекрасно сделало старшее
поколение наших поэтов, прошедших
через войну. Повторю: внешнее собы-
тие и событие внутренней жизни в
стихах должны быть слиты, иначе
поэзия перестанет быть поэзией».

«Если говорить о моем поколении,
то я считаю: нам сказочно повезло.
Вторая половина ХХ века была, без-
условно, благополучной: ни войн, ни
революций, ни «кровавых костей в ко-
лесе». Мало того, мы увидели круше-
ние одряхлевшей советской власти и
её идеологии. Не всем выпало такое
счастье: многие мои друзья старшего
поколения не дожили до перемен.
Когда вспоминаешь, что пришлось вы-
нести Ахматовой и Зощенко, понима-
ешь: стыдно жаловаться. Нет, искать
оправдание для своей слабой поэти-
ческой работы в цензуре, в давлении
со стороны или в рыночных отноше-
ниях не следует».

«Поэт должен быть точен. Нельзя до-
пускать случайные, сомнительные, а
главное, необязательные вещи в сти-
хах. Стремлюсь к абсолютной точно-
сти воспроизведения всей жизни и
своего отношения к ней. Ну, как ху-
дожник не может допустить небреж-

ности: один неверный мазок — и кар-
тина рухнула. Одно неточное слово
может погубить стихотворение».

Времена не выбирают
Времена не выбирают,

В них живут и умирают.

Большей пошлости на свете

Нет, чем клянчить и пенять.

Будто можно те на эти,

Как на рынке, поменять.

Что ни век, то век железный.

Но дымится сад чудесный,

Блещет тучка; я в пять лет

Должен был от скарлатины

Умереть, живи в невинный

Век, в котором горя нет.

Ты себя в счастливцы прочишь,

А при Грозном жить не хочешь?

Не мечтаешь о чуме

Флорентийской и проказе?

Хочешь ехать в первом классе,

А не в трюме, в полутьме?

Что ни век, то век железный.

Но дымится сад чудесный,

Блещет тучка; обниму

Век мой, рок мой на прощанье.

Время — это испытанье.

Не завидуй никому.

Крепко тесное объятье.

Время — кожа, а не платье.

Глубока его печать.

Словно с пальцев отпечатки,

С нас — его черты и складки,

Приглядевшись, можно взять.

«И когда меня спрашивают, хотел
бы я жить в каком-нибудь другом
веке, я отвечаю: «Нет». «Нет» потому,
что тяжкий опыт нас кое-чему на-
учил. Научил ценить простые вещи:
домашнюю тишину, чистое белье, па-
ровое отопление, книги на книжной
полке. Научил ценить любовь, дру-
жеский разговор, настоящие стихи».

Материал подготовлен на основе ин-
формации открытых источников
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С женой Еленой Невзглядовой 
в Вырице, 2010 год

А. Кушнер с И. Бродским, Вашингтон,
декабрь 1987 года



Нет памяти о прежнем, 
да и том, что будет, 

не останется памяти у тех, 
кто будет после.

Экклезиаст

Ни за что на свете я не хотел бы 
переменить отечество 

или иметь другую историю, 
кроме истории наших предков.

А. С. Пушкин

Сквозь фортку крикну детворе:
Какое, милые, у нас 

Тысячелетье на дворе?
Б. Пастернак

C детства история была для
меня любимым предметом.
Всегда зачитывался книгами

и статьями о прошлом. История —
это жизнь народа, она складыва-
ется из годов, десятилетий, веков,
но также из мгновений жизни вы-
дающихся деятелей и множества
простых людей. Я и сам попадаю
в разные истории, иногда записы-
ваю их для памяти. Но в последнее
время приключения идут чередой,
одно за другим, и, вляпавшись в
одну историю, не успеваю прийти
в себя, как снова попадаю в другую.
Прямо-таки караван историй. Ино-
гда теряю ощущение реальности,
лишаюсь опоры во времени и про-
странстве, вынужден остановиться
и спросить себя: где я? Куда я
попал?

История первая. 
Антитело

Вот недавно соседка сообщила, что
в наш магазин привезли ветчину из
курицы, которую я очень люблю (от-
личная закуска к рюмке крепкого).
Тут же пошёл в магазин и попросил
нарезать двести граммов. На что про-
давщица строго заявила: 

— Без маски не обслуживаем!
Я про маску забыл, но мне не понра-

вился её тон, и я в ответ начал врать:
переболел ковидом, меня вылечили в
стационаре, но лёгкие ещё не восста-
новились, мне трудно дышать, и врач
не советовал мне носить маску, пока
дыхание не войдёт в норму.

— Без маски не обслуживаем! Тем
более вы заразный!

Глотаю оскорбление. Стал доказы-
вать, что меня вылечили и я безопа-
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сен для окружающих. Но продав-
щица упёрлась. Все, кто меня знает,
скажут, что я смирный и поклади-
стый человек, из меня можно ве-
рёвки вить, но задел этот тон, и я
полез в бутылку. Я, говорю, и ВИЧ пе-
ренёс, а ещё и гепатит, у меня есть ан-
титела, но никогда со мной в мага-
зине так не обращались. У неё округ-
лились глаза: 

— Сами вы антитело! — И она за-
орала: — Охрана! Выведите этого про-
казу, он без маски!

Тут подошла женщина в форме
охранника и попросила меня поки-
нуть торговый зал. Стал объяснять
ей, что я выздоровел и не опасен для
окружающих, но она и слушать
не хотела, брезгливо двумя пальчи-
ками взяла за рукав и потянула к вы-
ходу. Она была представитель за-
кона, я немею перед законом, при-
шлось подчиниться и уйти без за-
куски.

Из одной истории я попал в дру-
гую, похлеще и покруче, о которой
речь впереди.

История вторая.
«Повесть временных лет»

У себя дома я консерватор, по-
клонник старины и русской исто-
рии. Но на работе и на людях я сто-
ронник свободы, между «своими»
слыву даже демократом и либера-
лом. Женщины сравнивают меня с
Жириновским, в шутку, разумеется.
Скажу по секрету, это мне льстит.
Что ж, думаю, не выберут же меня
из-за этого в Думу. Зато «без драки
могу попасть в большие забияки».
Не знаю, почему я стал либералом и
демократом, но вовсе не из-за на-
клонности к протестам, чего у меня
нет, а потому, что с юношеских лет
«ждал перемен».

Во время перестройки я трепетал
при словах «гласность», «свобода
слова», «права человека» и т. д. Даже

и сегодня, когда всё уже свершилось
и желать больше нечего, я всё-таки
не прочь посочувствовать тем, кто
продолжает желать перемен вместо
того, чтобы работать и творить эти
перемены в своей личной и обще-
ственной жизни.

В этот раз я включил телевизор,
где показывали ток-шоу, на котором
разгорелись споры о прошлом. Экс-
перты, называвшие себя истори-
ками, выдвигали свои версии, в ко-
торых выдавали за истину собствен-
ные понятия и предположения.
Среди них были наши патриоты и
либералы, украинцы, немец и
поляк. Причём говорили горячо, все
сразу, стараясь перекричать друг
друга. 

Никто с мнением прочих не согла-
шается, какая-то словесная пере-
палка. Вот кто-то вскакивает и кри-
чит криком, захлёбывается, разма-
хивает руками, а рядом двое других
тоже начинают захлёбываться и ма-
хать руками. Спорщики распекают
друг друга, уличая в неправоте, ещё
один в углу выкрикивает реплики,
пытаясь вклиниться и указать спор-
щикам на их заблуждения. Прочие
также попеременно осаждают ора-
торов и буквально не дают сказать
слова. У всех глаза горят, голоса 
надорваны. Среди общего гула
слышны фразы:

— Россия стоит вторую тысячу
лет!

— Норманнскую теорию никто не
отменял!

— Древние укры выкопали Чёр-
ное море!

— Московское княжество было
создано Ордой для сбора дани! 

И ещё: Киевская Русь, князь Га-
лицкий, философ Сковорода, Леся
Украинка…

Меня эти споры, скажу честно, за-
дели. Значит, дело не в свободе
слова, которой у нас, судя по теле-
видению и печати, хоть залейся.
Мало того что патриоты схлестну-
лись с либералами, не обходится без
гостей, сугубо токсичных для нашей
публики. Наши телевещатели поня-
тия не имеют о политкорректности.
Один немец так и сказал: на вашем
телевидении я могу критиковать Пу-
тина, но у себя в Германии не могу
критиковать Меркель. 

В передачах и статьях имя Россия
употребляется в основном в сочета-

нии со словами «отсталая», «немы-
тая», «агрессор», «оккупант», слово
«Родина» стало чуть ли не зазорным.
Любую собаку пустят на экран,
чтобы она лаяла на Россию. От-
крыто кричат нам, что Россия — ис-
торическая периферия, несправед-
ливо владеющая огромными про-
странствами, и её лучше бы разва-
лить — так прямо говорят в лицо
миллионам телезрителей. Выраже-
ние «историческая периферия»
меня и задело, и я решил обратиться
к истории, копнуть поглубже, с са-
мого начала.

Скачал в интернете «Повесть вре-
менных лет» и принялся читать ле-
топись Нестора. История Древней
Руси начинается с 6360 года от со-
творения мира, т. е. с 852 года от
Рождества Христова. Центром стал
Киев, но был и другой центр, столь
же древний — Новгород, впервые
упоминается с VI века. А ещё до
Москвы были крупными центрами
первоначальной Руси города Влади-
мир и Суздаль, Ростов Великий, Смо-
ленск, Ярославль…

История третья. 
Господин Великий Новгород

История не течёт плавно, как река.
Размеренный ход времени периоди-
чески нарушают бедствия, кризисы,
бунты, нашествия, войны, револю-
ции. Тогда общество круто меняется.
В истории для любых поворотов
нужен толчок.

Такой толчок испытал и я в своих
поисках. 

Толчок был сильный, я на мгнове-
ние потерял сознание, но потом оч-
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нулся и воспарил, полетел через
время и пространство. Наконец, 
не помню, когда и как, опустился
на землю.  Передо мной высокая
стена, широкие ворота, у входа
стоят вооружённые стражники. За
стеной возвышаются каменные па-
латы и купола храма. Подхожу к
стражникам:

— Скажите, любезные, где я?
— Нешто не видишь? Это дворище

Великого князя Ярослава Владими-
ровича.

Не может быть! Княжий двор Яро-
слава Мудрого, правившего на Руси
тысячу лет назад!  Неужели я каким-
то образом угодил в такую бездну
веков! Во мне взыграло любопыт-
ство, спрашиваю:

— А где я, в Киеве?
Стражники загоготали:
— Да ты с луны свалился, что ли?

Экой дурень! Не видишь, что ли, это
же Господин Великий Новгород, пре-
стол Ярослава Владимировича!

Недоумеваю: так он же Киевский…
— Киевский и Новгородский, Ве-

ликий князь единой Русской земли.
Даже если бы тут оказался Алек-

сандр Македонский, у меня так не пе-
рехватило бы дыхание, как сейчас.
Это же какая возможность для жур-
налиста — побеседовать с одним из
основателей Руси, великим творцом
истории, жившим тысячу лет назад!
Коллеги лопнут от зависти. И я вос-
кликнул:

— Могу я видеть Великого князя?
— А пошто он тебе надобен, 

убогий?
— Хочу взять у него интервью, —

сорвалось у меня по привычке.

— Взять у государя ничего нельзя,
у него можно только нижайше по-
просить.

— Виноват, хочу попросить у него
дать мне интервью.

Старший стражник говорит дру-
гому: поди доложи, что у ворот задер-
жан какой-то нахальный пришелец,
хочет у государя что-то взять, непо-
нятно что. Узнай, что прикажет Вели-
кий князь — гнать его в три шеи, или
впустить?

Сию минуту стражник вернулся и
сказал мне:

— Велено впустить, идём со мной.
Не вздумай шалить, отведаешь моего
бердыша.

История четвёртая. 
Аудиенция 

Через минуту я стоял перед Вели-
ким князем, не веря своим глазам.
Ярослав, пожилой, но не старый ещё
человек, в простом облачении, не
строгого вида, испытующе глядя на
меня, произнес:

— Кто ты? Какой веры? Зачем при-
шёл, сам надумал или кем послан?

Преодолев робость, отвечаю:
— Великий княже, я посланец из

будущего, крещён в православной
вере…

— Из какого будущего? Из которого
года от сотворения мира?

— Из 2021 года от Рождества Хри-
стова.

Князь задумался, наморщил лоб, со-
считал:

— Значит, из 7529 года от сотворе-
ния мира? Чудно. Сейчас 6544 год,
значит, ты перелетел через тысячу

лет. И что же, мир за это время уце-
лел, и не было конца света?

Отвечаю — конец света был, и не
раз, но мир уцелел.

— Чудны дела Господни, велико
его могущество, ничтожен пред
ним человек. И что же ты хочешь
узнать?

— Меня интересуют корни, откуда
есть пошла Русская земля, почему
она так велика и сохранила един-
ство, несмотря на междоусобицы и
нашествия.

— Велика Земля Русская, собран-
ная моими предками, — ответство-
вал Великий князь. — Они были
славными воинами и мудрыми пра-
вителями, превосходившими мно-
гих королей Европы, чьи госу-
дарства имели более долгую исто-
рию. Я продолжаю их великое дело
по собиранию земель и укреплению
единства. Надеюсь, таковыми будут
и мои потомки.

Земля наша раздроблена, управ-
лять обширной территорией из од-
ного центра невозможно из-за боль-
ших пространств, конным и пешим
ходом преодолевать их весьма
трудно. Бездорожье, непроходимые
леса и болота, долгая зима, когда
встают реки. Но своя сторона не бы-
вает холодна. Это одно единое Оте-
чество, русскими княжествами пра-
вит одна династия, которая в словах
горда, в делах тверда. Чтобы сохра-
нить единство, я установил престо-
лонаследие, сохраняющее принад-
лежность власти Рюриковичам.
Одна династия и одна вера — сим-
волы единства Земли Русской.

— Великий княже, как же управ-
лять двумя стольными городами,
между которыми тысяча вёрст и
много дней пути?

— Верстой далеко, да сердцем
близко. Для меня и Новгород, и Ро-
стов, где я княжил в молодости и
тогда же основал Ярославль, и
Киев — всё одна Русская земля, —
ответствовал Ярослав. — И дед мой
Святослав Игоревич, и отец Влади-
мир Святославич, креститель Руси,
также были князьями Новгород-
скими и в то же время Киевскими.
Свой престол и двор пока держу в
Великом Новгороде, по необходи-
мости — требуют северные дела, за-
мирение чуди. У моря Варяжского
заложил я город Юрьев. Поладил с
варягами, за норвежского короля
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выдал дочь. Теперь же снова вос-
стали печенеги, поеду в Киев спа-
сать Русскую землю от разбоя ко-
чевников. Оставлю на новгород-
ском престоле старшего сына Вла-
димира. 

Время наше беспокойное, угрозы
для Руси идут с Востока и Запада, —
продолжал Ярослав Мудрый. —
В твёрдой защите Отечества пола-
гаюсь не только на силу, но и на чест-
ные намерения, на соглашения с со-
перниками. На этом поприще можно
добиться б ’ольших успехов, чем на
поле брани. Императоры Византии и
Священной Римской империи, могу-
щественные европейские короли по-
читают за благо иметь добрые отно-
шения с Русью. Я породнился с царст-
венными домами Франции, Англии,
Венгрии, Швеции, Норвегии,
Польши, сын мой Всеволод женат на
дочери византийского императора
Константина Мономаха Марии, внук
мой Владимир будет прозываться Мо-
номахом.

Тут Ярославу доложили о прибы-
тии гонцов. Мне дали знать, что ауди-
енция окончена. Завершая разговор,
Великий князь сказал:

— Я завещал сыновьям хранить
единство Руси. Буду молиться Богу,
чтобы во все времена народы Вели-
кой, Малой и Белой Руси хранили
единство, прежде всего духовное. 

История пятая. 
Реанимация

Покинув княжий двор, я перели-
стывал в памяти страницы лето-
писи Нестора. В память о победе над
печенегами Ярослав заложил собор
Святой Софии в Киеве, затем при-
ехал в Новгород и вместе с сыном
Владимиром также заложил Софий-
ский собор, считая два стольных
града равными. Оба собора, памят-
ники древнерусской архитектуры,
стоят и поныне.

Внук Ярослава Мудрого Владимир
Мономах, архонт всея Руси, правнук
Юрий Долгорукий, их родич Алек-
сандр Невский и другие Рюриковичи
княжили в Киеве и Новгороде, Вла-
димире, Смоленске, Ростове и Суз-
дале и других русских землях. 

Киев ещё до нашествия монголов
потерял свое значение, политиче-
ский центр русских княжеств пере-
местился на северо-восток, во Влади-

мир. Сын Юрия Долгорукого Андрей
Боголюбский не захотел княжить в
Киеве (не любил жары), стал Великим
князем Владимирским, Русь «горо-
дами и сёлами застроил и многолюд-
ною сделал», вместе с отцом отстроил
Москву. Вскоре Киев, разрушенный
Батыем, окончательно утратил пер-
венство.

Остановившись на Батые, я услы-
шал голоса ангелов и открыл глаза.
Увидел себя в комнате с белым по-
толком, на котором сияло множество
ламп, излучавших яркий свет. Надо
мной склонились странные фигуры
в скафандрах. Кто это — космонавты,
инопланетяне?

— Ой, смотрите, очнулся, — ска-
зала ангельским голосом иноплане-
тянка. 

Другой инопланетянин, повыше ро-
стом, склонился надо мной и спросил:

— Вы меня слышите? Не отвечайте,
моргните глазами.

Я с трудом разлепил губы:
— Где я?
— Молчите, отвечайте только на

мои вопросы. Вы в Склифосовском.
— Как я сюда попал?
— Это я у вас хотел бы спросить.

Что же вы ходите по улице так не-
осторожно. В итоге — фейсом об ас-
фальт, лицо всмятку. Вторые сутки
в коме. 

Ко мне вернулось ощущение реаль-
ности. Поющие ангелы — это мед-
сёстры, я в реанимации, голова за-
бинтована. Отвечаю врачу:

— Я помню только толчок в спину,
а дальше ничего не помню. В эмпи-
реях витал.

— Толчок был ещё тот. В вас вре-
зался на скорости болван на моно-

колесе. Увернулся от одного, вре-
зался в другого. Он тоже пострадал,
но вас это не касается. Ваша про-
блема — не из лёгких. Тяжёлое со-
трясение мозга, разбито лицо, как
ещё лобная кость выдержала. Будем
надеяться, мозг без повреждений.
А пока — лежать и лечиться. В па-
лату его!

* * *
Итак, я попал в происшествие, от

которого пострадал, идя по тро-
туару. Я в этом не виноват, но о слу-
чившемся не горюю. Зато, хоть и по-
терял на время сознание, оно про-
должало работать, и я усвоил важ-
ный урок истории, навеянный чте-
нием «Повести временных лет». Рос-
сия — не историческая периферия,
а центр сложившейся новой циви-
лизации, ставшей мостом между За-
падом и Востоком. 

История всегда будет интересо-
вать нас, потому что она не набор
дат и событий, легенд и версий, но,
прежде всего, наставница жизни.
Обращаясь к истокам, мы лучше по-
нимаем, кто мы и где мы. Иногда
мы как страусы прячем голову в
песок, чтобы не видеть прошлое.
Иногда — наступаем на грабли,
думая, что мы умнее наших пред-
ков. Слушая чужие голоса, открыто
враждебные или вкрадчиво льсти-
вые, мы порой отвергаем своё далё-
кое прошлое. Но оно следует за
нами, говоря нам, кто мы такие,
продолжая учить нас. Будем пом-
нить, что, зная прошлое, мы станем
лучше понимать своё настоящее и
представлять своё будущее.

89
У

д
и

в
и

те
л

ьн
ы

е
 и

с
то

ри
и

У
с

п
е

х
 к

а
к

 с
ти

л
ь 

ж
и

зн
и

  
 4

(3
9

)
О

К
Т

Я
Б

Р
Ь

  
 2

0
2

1



90






